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ANNOUNCEMENT BY THE SPEAKER 
Welcome to Parliamentary Delegation from Republic of Mozambique 

 
माननीय अ य  : माननीय सद यगण, मोजाि बक गणरा य क  असबली क  अ य  महामिहम 

ए पे-रा सा िबयास के नेतृ व म मोजाि बक के ससंदीय िश मंडल के माननीय सद यगण हमार े

स मािनत अितिथ के प म भारत क  या ा पर आए ह और अभी सदन के िवशेष बॉ स म बैठे ह । म 

अपनी ओर से तथा सदन के सभी माननीय सद य  क  ओर से िश मंडल के िविश  अितिथय  का 

हािदक वागत करता ह,ँ अिभन दन करता ह ँ। 

 वे मंगलवार, 26 जलुाई, 2022 को भारत पहंचे । िद ली म अपने संि  वास के बाद वे 

आगरा मण भी करगे और शिनवार, 30 जलुाई, 2022 को भारत से थान करगे । 

 हम भारत म उनके सखुद और सफल वास क  कामना करते ह । उनके मा यम से हम 

मोजाि बक गणरा य क  असबली, वहां क  सरकार तथा वहां क  जनता को मै ीपूण संबंध के िलए 

बहत-बहत शभुकामनाए ंदतेे ह, बधाई देते ह । 

माननीय अ य  : आप सभी स ेअनुरोध है िक तािलया ँबजाकर उनका वागत कर द । 

 

_______ 
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11.01hrs 

ORAL ANSWERS TO QUESTIONS 

माननीय अ य  :  सं या 141,  ी बालाशौरी व लभनेनी । 

(Q.141) 

SHRI BALASHOWRY VALLABHANENI: Sir, as per your written reply, a total 

amount of Rs. 4,160 crore for the total length of 221 kilometres has been 

allocated and doubling work is fully completed and only 40 kilometres 

electrification is pending. I am thankful to the hon. Minister in this regard.  

 Sir, Machilipatnam is a district headquarter of my Parliamentary 

Constituency.  Since the line capacity has increased after doubling and 

electrification, there is a long pending demand of devotees for a direct train from 

Machilipatnam to Tirupati. There are thousands of devotees going to Tirupati daily 

from Machilipatnam to Tirupati.  In the absence of a direct train, devotees are 

suffering a lot. In this regard, I had also met the hon. Minister and explained how 

important the train in this route is. So, I would like to know from the hon. Minister 

whether he is considering to start a direct train from Machilipatnam to Tirupati. … 

(Interruptions)  

11.03 hrs  

At this stage, Shri Hibi Eden, Sushri Mahua Moitra, Shri Dayanidhi Maran 
and some other hon. Members came and stood on the floor near the Table. 

… (Interruptions) 
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SHRI ASHWINI VAISHNAW: Hon. Speaker, Sir, the question was about doubling 

and electrification of the track and we have replied about that.  

Regarding the direct train from Machilipatnam to Tirupati, the decisions 

about all new trains are taken based on the capacity of the track. So, in the next 

zonal timetable meeting, the hon. MP or his representative can be present and 

apart from that, I will also request the hon. MP to come and meet me in the office.  

If there is good capacity available in that area, then we will definitely take a look 

at this.  

SHRI BALASHOWRY VALLABHANENI : Sir, apart from this line Vijayawada – 

Gudivada and Gudivada – Machilipatnam line, now a new line between 

Machilipatnam and Repalla is also a long-pending demand from the people of this 

area, particularly from the residents of Devisemma. If a new line is laid between 

Machilipatnam and Repalla, then it will help in movement of traffic from proposed 

port to the southern side without having to pass through the congested traffic at 

Vijayawada. This will not only help shorten the distance by 50 kilometres, but will 

also save time and energy.  

 Since it is an important and viable project, I would like to know if the hon. 

Minister will agree for laying of this line and if it is so, then how much time it will 

take to complete this project.  

SHRI ASHWINI VAISHNAW: Hon. Speaker, Sir, the new projects are mostly 

taken on cost-sharing basis. I would like to bring to your kind notice that in Andhra 

Pradesh alone, about Rs. 70,000 crore worth projects are going-on right now. But 
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somehow, the State Government has not been able to give the share of the cost 

of the projects and the pending cost is now Rs. 1798 crore. Under such 

circumstances, it is probably very difficult to take up any new project. I will request 

you, through your good office, and through the hon. MP’s office, if the State 

Government can be convinced to give its share of the cost for the existing 

projects, then it will be a real big help and then we can really expedite the projects 

in Andhra Pradesh.  

माननीय अ य  :  सं या 142,  ी जगदि बका पाल । 
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(Q. 142) 

ी जगदि बका पाल: अ य  जी, माननीय मं ी जी ने अपने उ र म कहा है िक इस समय भारत म 

कोयले क  शाटज नह  है ।… ( यवधान) माननीय मं ी जी ने यह भी कहा है िक वष 2020-21 क  

तुलना म 716.083 मीि क टन से वष 2021-22 म 778.19 िमिलयन टन का ोड शन बढ़ा है । 

माननीय मं ी जी एक तरफ कह रहे ह िक देश म कोयले का ोड शन बढ़ा है, तो कोयले क  िडमांड 

भी बढ़ी है ।… ( यवधान) वष 2019-20 म 956 िमिलयन टन क  िडमांड थी, जो वष 2020-21 और 

2021-22 म 1227 िमिलयन टन  बढ़ गई । यिद देश म ोड शन बढ़ा है तो िडमांड भी बढ़ी है । 

दूसरी तरफ कोल इ पोट भी कम हो रहा है ।… ( यवधान) वष 2019-20 म 248 िमिलयन टन 

इ पोट हआ था, जो वष 2020-21 म घटकर 215 िमिलयन टन रह गया और वष 2021-22 म और 

घटकर 209 िमिलयन टन रह गया ।… ( यवधान) यह अ छी बात है िक कोल इ पोट कम हो रहा है । 

कोयले क  जो िडमांड बढ़ रही है, उसके िलए आपने तय िकया था िक वष 2023-24 तक हम 1200 

िमिलयन टन का ोड शन करग,े यह ेस इंफोमशन क  वष 2022, फरवरी क  रपोट है । … 

( यवधान) एक तरफ आप 1200 िमिलयन टन का ोड शन ले जाना चाहते ह, तो इसके िलए या 

उपाय करग?े िपछले िदन  कोयले के उ पादन क  शाटज के कारण िबजली के उ पादन म एक सकंट 

पैदा हो रहा था, ऐसी प रि थित म िडमांड के सापे  उ पादन को बढ़ाने क  या कायवाही मं ालय 

कर रहा है? … ( यवधान) 

ी हलाद जोशी : महोदय, माननीय सद य ने बहत िव तार से  पूछा है । म यह कहना चाहता हं 

िक कोल इ पोट घट गया है और कोल का ओवर ऑल ोड शन भी बढ़ गया है ।… ( यवधान) 

उनका पेिसिफक  है िक कोल ोड शन यादा करने के िलए, कोल िड पैच यादा करने के 

िलए या- या उपाय िकए जा रहे ह?… ( यवधान) कोल इिंडया मैकेनाइजेशन वगैरह बहत अ छी 

तरह से कर रहा है । यिद ला ट टाइम का कोल ोड शन देख तो 156 िमिलयन टन हआ था और 
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इस वाटर का हमारा कोल ोड शन देख तो अ ैल, मई और जून म 204.9 िमिलयन टन, 

ऑलमो ट 205 िमिलयन टन हमारा यादा उ पादन हआ है । 

 इसका मतलब पहले तीन महीन  म 31 परसट यादा उ पादन हआ है । … ( यवधान) इसके 

साथ ही साथ कॉमिशयल कोल माइिनंग का हमने वष 2020 म ऑलरडेी ऑपरशेनलाइजेशन िकया   

है । … ( यवधान) इसका भी ोड शन आना शु  हो गया है । … ( यवधान) इसके साथ ही साथ 

हमार ेजो अबंड ड कोल माइ स ह, उनम पेशली कोल इंिडया ने उ पादन बंद करके रखा है, य िक 

उधर कोई न कोई कारण तो अव य है, िजसके कारण पीएसयू हडल नह  कर सकते । ऐसी ि थित म 

उसे ाइवेट को देकर उधर स ेभी कोयला उ पादन करने के िलए हमने ऑ शन क  ि या शु  कर 

दी है । … ( यवधान) मुझे िव ास है िक दो-तीन वष  म नह , बि क बहत ज दी ही उसका ोड शन 

भी आ जाएगा । … ( यवधान) इसके अलावा हमने कैि टव के िलए वष 2015 से ऑलरडेी िदया हआ 

था ।  

हमने आदरणीय मोदी जी के नेतृ व म जो ांसपेरट मैकेिन म शु  िकया था तथा ांसपरेट 

तरीके से कैि टव को िदया था, उसे भी हमने 50 परसट सेल करने के िलए अलाउ िकया है । … 

( यवधान) कुल िमलाकर हमारा ोड शन िपछल े वष क  तुलना म बहत यादा हआ है । … 

( यवधान) जैसा िक मने पहले भी कहा था, अगर आप वष 2014 स े तलुना करते ह, तो 577 

िमिलयन टन स े आज हमारा ोड शन करीब 820 िमिलयन टन यादा हआ है । … ( यवधान) 

इसीिलए ोड शन लगातार बढ़ रहा है । मुझे िव ास है िक हमने जो वष 2023-24 के िलए कहा था, 

लेिकन कोिवड के कारण हम वष 2024-25 तक कोल इंिडया का ोड शन भी 1 िबिलयन टन कर 

रहे ह । … ( यवधान) जहां तक इ पोट का सवाल है, इस संबंध म म केवल इतना ही कहना चाहता ह ं

िक केवल थमल कोल इ पोट नह  होता है, मैटेलिजकल कोल, कोिकंग कोल भी इ पोट होता है ।  

… ( यवधान) 
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ी जगदि बका पाल: म माननीय मं ी जी को ध यवाद देता हं िक वह कोिवड के कारण भािवत 

अपने टागट को एक साल म पूरा करना चाहते ह, … ( यवधान) लेिकन माननीय मं ी जी ने अपने 

उ र म कहा है िक वष 2022-23 म अ ैल, 2022 या जून, 2022 तक  “As per the Ministry of 

Power, the all India average gap between energy requirement and energy 

supplied was only one per cent.”  Maybe, percentage- wise, it is only one per 

cent, लेिकन वा तिवक प से हमार े पावर जेनरशे स के जो पावर लांट्स थे, उनके संबंध म 

आपको भी रपोट्स आयी ह गी िक नैशनल थमल पावर कारपोरशेन क  कई ऐसी कोयला उ पादक 

यूिनट्स थ , िजनके पास तीन-चार िदन का ही कोयला बचा हआ था । … ( यवधान) िमिन ी ऑफ 

पावर ने कहा िक ठीक है, केवल 1 परसट ही गैप है, लेिकन वा तिवक प से सभी पावर टेश स या 

पावर हाउसेज के पास कोयले क  कमी थी, िजसके नाते सरकार ने इ पोट करने का भी फैसला िकया 

था । … ( यवधान) I want to know whether the Government has proposed to re-open 

the closed coal mines in the country to meet the demand for thermal power 

stations producing electricity in the State.  If so, I want to know the details thereof. 

अगर कोयले का उ पादन आप बढ़ाना चाहते ह, तो जो बंद पड़ी हई ह, उनको िफर से चलाने के िलए 

या सरकार के पास कोई नीित है? … ( यवधान)  

ी हलाद जोशी : सर, मने ऑलरडेी कहा है िक एब ड ड कोल माइ स हमने ऑलरडेी ऑ शन म 

दे दी ह । … ( यवधान) उसके ऑ शन ॉससे क  ि या चल रही है । िबिडंग भी हो रही है । वह तो 

हम कर ही रहे ह, लेिकन उसके साथ ही साथ हमारा ोड शन भी बहत अ छी तरह से बढ़ रहा है । 

मुझे िव ास है तथा म यह िव ास के साथ कह सकता हं िक इस वष भी we are trying to reach – 

I am making my statement very cautiously – the domestic coal production of up to 

900 million tonnes and next year, we will be trying to reach around 1000 million 

tonnes. हमारा ोड शन अब ड ड माइ स म हो रहा है और कॉमिशयल कोल माइिनंग म भी हमारा 

ोड शन शु  हो गया है । … ( यवधान) अब यह तेजी पकड़ रहा है । … ( यवधान)  
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माननीय अ य  : माननीय सद यगण, म पुन: आपसे आ ह कर रहा ह ं िक आप अपनी-अपनी 

सीट्स पर िवराज । यह सदन िनयम और ि याओ ं से चलता है । आपके ारा बनाये गये 

िनयम/ ि याओ ंके अदंर, जो िनयम आपने बनाए ह, सदन ने बनाए ह । 

… ( यवधान) 

माननीय अ य  : िनयम 349 के अदंर प  प स ेिलखा है िक कोई भी माननीय सद य वेल म 

ति तया ँलकेर न आए और नारबेाजी न करे । 

… ( यवधान) 

माननीय अ य  : म पुन: आपसे आ ह कर रहा ह ँिक आप िनयम/ ि याओ ंका पालन कर । 

… ( यवधान) 

माननीय अ य  : ति तया ँ लेकर सदन म न आए ं । यह सदन आपका है । अगर आप संसदीय 

लोकतं  को मजबूत करना चाहते ह तो आप चचा कर, सवंाद कर, बातचीत कर । काल मह वपूण 

समय होता है । सरकार से आप सवाल जवाब कर सकते ह, लेिकन आप नारबेाजी कर रहे ह और 

िजस तरीके से अशोभनीय यवहार कर रहे ह, यह भारत के लोकतं  के िलए उिचत नह  है । इसिलए 

म आपसे पनु: आ ह कर रहा ह ँ िक मझुे आपके ारा बनाए गए िनयम/ ि याओ ंक  पालना करनी 

पड़ेगी । म सभी माननीय सद य  को पया  मौका देता ह,ँ पया  समय देता ह,ँ लेिकन माननीय सद य 

िजस तरीके का यवहार कर रहे ह, यह ससंदीय लोकतं  के िलए उिचत भी नह  है और आपके 

यि गत प स,े एक जन ितिनिध होने के नाते भी आपके िलए उिचत नह  है । म पनु: आ ह क ँ गा 

िक आप अपनी-अपनी सीट पर िवराज । 

 माननीय ससंदीय काय मं ी जी, या आप कुछ कहना चाहते ह? 
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ी हलाद जोशी: महोदय, म यह कहना चाहता ह ँ िक िजस ाइस राइज के बार ेम ये बात करना 

चाहते ह, माननीय िव  मं ी जी आज पहचँ चकु  ह । She has reached the Parliament 

House after recovering from COVID-19.… (Interruptions) अगर आप आज िनणय लेते ह 

तो आज भी हम ाइस राइज पर चचा करने के िलए तैयार ह । ये अपोिजशन के लोग, यूपीए से लेकर 

कई अपोिजशन पाट ज, ये जहा ँ टेट म िलंग म ह, उनका यूल का टै स आिद नह  घटा है, इसके 

कारण ये चचा से भागना चाहते ह ।  

िव  मं ी जी हम सबक  शुभकामनाओ ंके साथ और भगवान के आशीवाद के साथ पूरी तरह 

से व थ होकर पािलयामट पहचँी हई ह । हम चचा करने के िलए तैयार ह । अगर आप आज िनणय 

कर तो हम अभी चचा के िलए तैयार ह । कृपया, सदन चलाने के िलए मौका द ।  

 महोदय, म इतनी ही ाथना करता ह ँ।… ( यवधान) 

माननीय अ य  : माननीय सद यगण, ससंदीय काय मं ी जी ने प  प से कहा है । आप अपनी-

अपनी सीट पर िवराज । काल के बाद आप सबसे चचा क  जाएगी, लेिकन इस तरीके से इस 

लोकतं  के मंिदर म यह आपका उिचत यवहार नह  है । म पनु: आपसे आ ह करना चाहता ह ँ। देश 

के सभी रा य  क  िवधान सभाए ं और सभी लोकतांि क सं थाए ं इस सव च सदन म आपके 

आचरण, यवहार को दखे रही ह और उनका कहना है िक िजस तरीके से सव च सं था के अदंर 

माननीय सद य आचरण कर रहे ह, वह उिचत नह  है । म पनु: आपसे आ ह क ँ गा िक आप अपनी-

अपनी सीट पर िवराज और िनयम/ ि याओ ंक  पालना कर । 

… ( यवधान) 

_________ 
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WRITTEN ANSWERS TO QUESTIONS 

(Starred Question Nos. 143 to 146, 148 to 160 
Unstarred Question Nos. 1611 to 1679, 1681 to1790  

and 1792 to 1840) 
(Page No. 23-596) 

 

 

 

 

 

 

माननीय अ य  : सदन क  कायवाही आज 12 बजे तक के िलए थिगत क  जाती है । 

11.18 hrs 

The Lok Sabha then adjourned till Twelve of the Clock. 

_______ 

 

                                                             
 Available in Master copy of Debate, placed in Library. 
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12.00 hrs 

The Lok Sabha reassembled at Twelve of the Clock. 

(Dr. (Prof.) Kirit Premjibhai Soanki in the Chair)  

… ( यवधान) 

ी अधीर रजंन चौधरी (बहरामपुर): सर, मने एडजनमट मोशन िदया है ।… ( यवधान) 

12.0½  hrs 

PAPERS LAID ON THE TABLE 

माननीय सभापित : अब प  सभा पटल पर रखे जाएगें । 

आइटम नबंर 2 – डॉ. िजते  िसहं जी । 

िव ान और ौ ोिगक  मं ालय के रा य मं ी; पृ वी िव ान मं ालय के रा य मं ी; धानमं ी 

कायालय म रा य मं ी; कािमक, लोक िशकायत और पशन मं ालय म रा य मं ी; परमाणु 

ऊजा िवभाग म रा य मं ी तथा अतं र  िवभाग म रा य मं ी (डॉ. िजते  िसहं) : सभापित 

महोदय, म िन निलिखत प  सभा पटल पर रखता हं :- 

(1) क ीय सतकता आयोग अिधिनयम, 2003 क  धारा 14 क  उप-धारा (3) के अंतगत 

क ीय सतकता आयोग,  नई िद  ली के वष 2021 के वािषक ितवेदन क  एक ित 

(िहंदी तथा अं ेजी सं करण) ।  

[Placed in Library, See No. LT 7221/17/22] 

(2) कंपनी अिधिनयम, 2013 क  धारा 394 क  उप-धारा 1(ख) के अतंगत िन  निलिखत 

प  क  एक-एक ित (िह  दी तथा अं ेजी सं  करण):- 

 (एक)   भारतीय नािभक य िव तु िनगम िलिमटेड, चे  नई के वष 2020-2021 के 

कायकरण क  सरकार ारा समी ा । 
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 (दो)    भारतीय नािभक य िव तु िनगम िलिमटेड, चे  नई का वष 2020-2021 

का वािषक ितवेदन, लेखापरीि त लेखे तथा उन पर िनयं क-

महालेखापरी क क  िट  पिणयां । 

[Placed in Library, See No. LT 7222/17/22] 

(3) अिखल भारतीय सेवा अिधिनयम, 1951 क  धारा 3 क  उप-धारा (2) के अंतगत 

िन  निलिखत अिधसूचनाओ ंक  एक-एक ित (िह  दी तथा अं ेजी सं  करण):- 

 (एक) भारतीय शासिनक सेवा (सवंग सद य-सं  या का िनयतन) दूसरा सशंोधन 

िविनयम, 2022 जो 10 जून, 2022 के भारत के राजप  म अिधसूचना स.ं 

सा.का.िन. 440(अ) म कािशत हए थे । 

 (दो) भारतीय शासिनक सवेा (वेतन) दूसरा सशंोधन िविनयम, 2022 जो 10 

जून, 2022 के भारत के राजप  म अिधसूचना स.ं सा.का.िन. 441(अ) म 

कािशत हए थे । 

 (तीन) भारतीय पिुलस सेवा (सवंग सद य-सं  या का िनयतन) चौथा सशंोधन 

िविनयम, 2022 जो 13 जून, 2022 के भारत के राजप  म अिधसूचना स.ं 

सा.का.िन. 445(अ) म कािशत हए थे । 

 (चार) भारतीय पुिलस सेवा (वेतन) चौथा संशोधन िविनयम, 2022 जो 13 जून, 

2022 के भारत के राजप  म अिधसूचना स.ं सा.का.िन. 446(अ) म 

कािशत हए थे । 

 (पांच) भारतीय पिुलस सेवा (सवंग सद य-सं  या का िनयतन) पांचवां संशोधन 

िविनयम, 2022 जो 24 जून, 2022 के भारत के राजप  म अिधसूचना स.ं 

सा.का.िन. 473(अ) म कािशत हए थे । 
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 (छह) भारतीय पिुलस सेवा (वतेन) पांचवां संशोधन िविनयम, 2022 जो 24 जून, 

2022 के भारत के राजप  म अिधसूचना स.ं सा.का.िन. 474(अ) म 

कािशत हए थे । 

[Placed in Library, See No. LT 7223/17/22] 

… ( यवधान) 

12.01 hrs 

At this stage Shri Dayanidhi Maran, Shri Gaurav Gogoi, Adv. A.M. Ariff and some 
other hon. Members came and stood on the floor near the Table. 

माननीय सभापित : आप बैठ जाइये । म िफर आपको मौका दूगंा । 

… ( यवधान) 

ससंदीय काय मं ालय म रा य मं ी तथा सं कृित मं ालय म रा य मं ी ( ी अजनु राम 

मेघवाल): सभापित महोदय, ी अि नी कुमार चौबे क  ओर से, म िन निलिखत प  सभा पटल पर 

रखता हं :- 

(1) िविधक मापिव ान अिधिनयम, 2009 क  धारा 52 क  उप-धारा (4) के अतंगत 

िविधक मापिव ान (िड  बाबंद व  तुए)ं सशंोधन िनयम, 2022 जो 28 माच, 2022 के 

भारत के राजप  म अिधसूचना स.ं सा.का.िन. 226(अ) म कािशत हए थे, क  एक 

ित  (िहंदी तथा अं ेजी सं करण) ।  

[Placed in Library, See No. LT 7224/17/22] 

(2) उपभो  ता सरं ण अिधिनयम, 2019 क  धारा 105 के अतंगत िन  निलिखत 

अिधसूचनाओ ंक  एक-एक ित (िह  दी तथा अं ेजी सं  करण):- 

 (एक) रा  ीय उपभो  ता िशकायत िववाद िनवारण आयोग (गुप ‘ग’ पद) भत  िनयम, 

2022 जो 30 जून, 2022 के भारत के राजप  म अिधसूचना स.ं सा.का.िन. 

484 (अ) म कािशत हए थे । 
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 (दो) उपभो  ता सरं ण (म  य थता) सशंोधन िविनयम, 2022 जो 6 जलुाई, 

2022 के भारत के राजप  म अिधसूचना स.ं एफ.स.ं ए-

119/एमसी/एनसीडीआरसी/2020 म कािशत हए थे । 

[Placed in Library, See No. LT 7225/17/22] 

… ( यवधान) 

ससंदीय काय मं ालय म रा य मं ी तथा सं कृित मं ालय म रा य मं ी ( ी अजनु राम 

मेघवाल) : सभापित महोदय, म मंि य  ारा पं हवी, सोलहव  और स हव  लोक सभाओ ंके िविभ न 

स  के दौरान िदए गए आ ासन , वायद  और वचन  पर सरकार ारा क -गई-कारवाई दशाने वाले 

िन निलिखत िववरण  क  एक-एक ित (िह दी तथा अं ेजी सं करण) सभा पटल पर रखता हं:- 

पं हव  लोक सभा 

1.  िववरण स.ं 33 सातवां स , 2011 

[Placed in Library, See No. LT 7226/17/22] 

2.  िववरण स.ं 40 आठवा ंस , 2011 

3.  िववरण स.ं 34 नौवां स , 2011 

4.  िववरण स.ं 35 दसवा ंस , 2012 

5.  िववरण स.ं 31 बारहवां स , 2012 

[Placed in Library, See No. LT 7227/17/22] 

सोलहव  लोक सभा 

6.  िववरण स.ं 29 दूसरा स , 2019 

7.  िववरण स.ं 30 तीसरा स , 2014 

8.  िववरण स.ं 25 छठा स , 2015 

9.  िववरण स.ं 22 सातवां स , 2016 
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10.  िववरण स.ं 24 आठवा ंस , 2016 

11.  िववरण स.ं 24 नौवां स , 2016 

12.  िववरण स.ं 19 दसवा ंस , 2016 

13.  िववरण स.ं 22  यारहवां स , 2017 

14.  िववरण स.ं 21 बारहवां स , 2017 

15.  िववरण स.ं 16 तेरहवा ंस , 2017-18 

16.  िववरण स.ं 17 चौदहवां स , 2018 

17.  िववरण स.ं 17 पं हवां स , 2018 

18.  िववरण स.ं 14 सोलहवां स , 2018-19 

[Placed in Library, See No. LT 7228/17/22] 

स हव  लोक सभा 

19.  िववरण स.ं 14 पहला स , 2019 

20.  िववरण स.ं 11 दूसरा स , 2019 

21.  िववरण स.ं 10 तीसरा स , 2020 

22.  िववरण स.ं 10 चौथा स , 2020 

23.  िववरण स.ं 9 पांचवां स , 2021 

24.  िववरण स.ं 8 छठा स , 2021 

25.  िववरण स.ं 2 सातवां स , 2021 

26.  िववरण स.ं 2 आठवा ंस , 2021 

[Placed in Library, See No. LT 7229/17/22] 

 

… ( यवधान) 
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रले मं ालय म रा य मं ी; कोयला मं ालय म रा य मं ी तथा खान मं ालय म रा य मं ी ( ी 

दानवे रावसाहबे दादाराव) : सभापित महोदय, म िन निलिखत प  सभा पटल पर रखता ह:ं- 

(1) (एक) कोयला खान भिव  य िनिध सगंठन, धनबाद के वष 2019-2020 के 

वािषक ितवेदन क  एक ित (िहंदी तथा अं ेजी सं करण) तथा 

लेखापरीि त लेखे 

 (दो) कोयला खान भिव  य िनिध सगंठन, धनबाद के वष 2019-2020 के 

कायकरण क  सरकार ारा समी ा क  एक ित (िहंदी तथा अं ेजी 

सं करण)  

(2) उपयु  (1) म उि लिखत प  को सभा पटल पर रखने म हए िवलंब के कारण दशाने 

वाला िववरण (िह दी तथा अं ेजी सं करण) । 

[Placed in Library, See No. LT 7230/17/22] 

(3) रेल अिधिनयम, 1989 क  धारा 196 क  उप-धारा (1) के अतंगत जारी अिधसूचना 

स.ं का.आ. 2368(अ) जो 24 मई, 2022 के भारत के राजप  म कािशत हई थी 

तथा जो कित पय मद  म सीआरएस मंजूरी के िवतरण के बारे म है, क  एक ित  (िहंदी 

तथा अं ेजी सं करण) ।  

[Placed in Library, See No. LT 7231/17/22] 

… ( यवधान) 

ससंदीय काय मं ालय म रा य मं ी तथा सं कृित मं ालय म रा य मं ी ( ी अजनु राम 

मेघवाल): सभापित महोदय, सा वी िनरजंन योित क  ओर से, म िन निलिखत प  सभा पटल पर 

रखता हं :- 

(1) कंपनी अिधिनयम, 2013 क  धारा 394 क  उप-धारा 1(ख) के अतंगत िन  निलिखत 

प  क  एक-एक ित (िह  दी तथा अं ेजी सं  करण):- 
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 (एक)   िहंदु  तान खा  तेल िनगम िलिमटेड, नई िद  ली के वष 2020-2021 के 

कायकरण क  सरकार ारा समी ा । 

 (दो)    िहंदु  तान खा  तेल िनगम िलिमटेड, नई िद  ली का वष 2020-2021 

का वािषक ितवेदन, लेखापरीि त लेखे तथा उन पर िनयं क-

महालेखापरी क क  िट  पिणयां । 

(2) उपयु  (1) म उि लिखत प  को सभा पटल पर रखने म हए िवलंब के कारण दशाने 

वाला िववरण (िह दी तथा अं ेजी सं करण) । 

[Placed in Library, See No. LT 7232/17/22] 

(3) रा  ीय खा  सरु ा अिधिनयम, 2013 क  धारा 39 क  उप-धारा (3) के अंतगत 

खा  सरु ा (रा  य सरकार  को सहायता) (संशोधन) िनयम, 2022 जो 23 मई, 

2022 के भारत के राजप  म अिधसूचना स.ं सा.का.िन. 384(अ) म कािशत हए थे, 

क  एक ित  (िहंदी तथा अं ेजी सं करण) ।  

[Placed in Library, See No. LT 7233/17/22] 

(4) आधार (िव  तीय और अ  य सहाियिकय , सिुवधाओ ं और सेवाओ ं का लि त िप रदान) 

अिधिनयम, 2016 क  धारा 7 के अतंगत जारी अिधसूचना सं. का.आ. 2780(अ) जो 17 जून, 

2022 के भारत के राजप  म कािशत हई थी तथा िजसके ारा 8 फरवरी, 2017 क  अिधसूचना 

स.ं का.आ. 371 (अ) म कितपय संशोधन िकए गए ह, क  एक ित (िह  दी तथा अं ेजी सं  करण) । 

[Placed in Library, See No. LT 7234/17/22] 

… ( यवधान) 

THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF COMMERCE AND 

INDUSTRY (SHRIMATI ANUPRIYA PATEL): Sir, I beg to lay on the Table:-  
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(1) A copy each of the following papers (Hindi and English versions) under 

subsection 1(b) of Section 394 of the Companies Act, 2013:- 

(i) Review by the Government of the working of the MMTC Limited, New 

Delhi,  for the year 2020-2021.  

(ii)  Annual Report of the MMTC Limited, New Delhi, for the year 2020-2021, 

along with Audited Accounts and comments of the Comptroller and Auditor 

General thereon. 

 (2) Statement (Hindi and English versions) showing reasons for delay in laying 

the papers mentioned at (1) above. … (Interruptions) 

[Placed in Library, See No. LT 7235/17/22] 

THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF SKILL DEVELOPMENT AND 

ENTREPRENEURSHIP AND MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF 

ELECTRONICS AND INFORMATION TECHNOLOGY (SHRI RAJEEV 

CHANDRASEKHAR): Sir, I beg to lay on the  Table:- 

(i) A copy of the Annual Report (Hindi and English versions) of the Software 

Technology Parks of India, New Delhi, for the year 2019-2020, along with 

Audited Accounts.  

(ii) A copy of the Review (Hindi and English versions) by the Government of 

the working of the Software Technology Parks of India, New Delhi, for the 

year 2019-2020. 
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 (2) Statement (Hindi and English versions) showing reasons for delay in laying 

the papers mentioned at (1) above. 

[Placed in Library, See No. LT 7236/17/22] 

(3) A copy each of the following papers (Hindi and English versions) under 

subsection 1(b) of Section 394 of the Companies Act, 2013:- 

(i) Review by the Government of the working of the Digital India 

Corporation, New Delhi, for the years 2018-2019 to 2020-2021. 

 (ii) Annual Report of the Digital India Corporation, New Delhi, for the years 

2018-2019 to 2020-2021, along with Audited Accounts and comments of 

the Comptroller and Auditor General thereon. 

(4) Three statements (Hindi and English versions) showing reasons for delay in 

laying the papers mentioned at (3) above. 

[Placed in Library, See No. LT 7237/17/22] 

(5)  (i) A copy of the Annual Report (Hindi and English versions) of the Society 

for Applied Microwave Electronics Engineering and Research, Mumbai, for 

the year 2019-2020, along with Audited Accounts.  

(ii) A copy of the Review (Hindi and English versions) by the Government of 

the working of the Society for Applied Microwave Electronics Engineering 

and Research, Mumbai, for the year 2019-2020.  
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(6) Statement (Hindi and English versions) showing reasons for delay in laying 

the papers mentioned at (5) above. 

[Placed in Library, See No. LT 7238/17/22] 

(7)  (i) A copy of the Annual Report (Hindi and English versions) of the Centre 

for Materials for Electronics Technology (C-Met), Pune, for the year 2019-

2020,  along with Audited Accounts. 

 (ii) A copy of the Review (Hindi and English versions) by the Government 

of 6 the working of the Centre for Materials for Electronics Technology 

(CMet), Pune, for the year 2019-2020.  

(8) Statement (Hindi and English versions) showing reasons for delay in laying 

the papers mentioned at (7) above.  

[Placed in Library, See No. LT 7239/17/22] 

(9)  (i) A copy of the Annual Report (Hindi and English versions) of the National 

Institute of Electronics and Information Technology, New Delhi, for the year 

2020-2021, along with Audited Accounts. 

 (ii) A copy of the Review (Hindi and English versions) by the Government 

of the working of the National Institute of Electronics and Information 

Technology, New Delhi, for the year 2020-2021. 

 (10) Statement (Hindi and English versions) showing reasons for delay in laying 

the papers mentioned at (9) above.  

[Placed in Library, See No. LT 7240/17/22] 
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(11)  (i) A copy of the Annual Report (Hindi and English versions) of the Centre 

for Development of Advanced Computing, Pune, for the year 2019-2020, 

along with Audited Accounts.  

(ii) A copy of the Review (Hindi and English versions) by the Government of 

the working of the Centre for Development of Advanced Computing, Pune, 

for the year 2019-2020. 

 (12) Statement (Hindi and English versions) showing reasons for delay in laying 

the papers mentioned at (11) above. … (Interruptions) 

[Placed in Library, See No. LT 7241/17/22] 

THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF TEXTILES AND MINISTER 

OF STATE IN THE MINISTRY OF RAILWAYS (SHRIMATI DARSHANA 

VIKRAM JARDOSH): Sir, I beg to  lay on the Table:-  

(1) A copy each of the following papers (Hindi and English versions) under 

subsection 1(b) of Section 394 of the Companies Act, 2013:- 

(i) Review by the Government of the working of the Jute Corporation of 

India Limited, Kolkata, for the year 2020-2021. 

(ii) Annual Report of the Jute Corporation of India Limited, Kolkata, for the 

year 2020-2021, along with Audited Accounts and comments of the 

Comptroller and Auditor General thereon.  

(2) Statement (Hindi and English versions) showing reasons for delay in laying 

the papers mentioned at (1) above.  

[Placed in Library, See No. LT 7242/17/22] 
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THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF COMMERCE AND 

INDUSTRY (SHRI SOM PRAKASH): Sir, I beg to lay on the Table:-  

(1) A copy of the Output Outcome Monitoring Framework (Hindi and English 

versions) of the Department of Promotion of Industry and Internal Trade, Ministry 

of Commerce and Industry, for the year 2022-2023.  

[Placed in Library, See No. LT 7243/17/22] 

(2) A copy of the Indian Boiler (Amendment) Regulations, 2022(Hindi and English 

versions) published in Notification No. G.S.R.375(E) in Gazette of India dated 

20th May, 2022 under sub-section (2) of Section 28A of the Boilers Act, 1923.  … 

(Interruptions) 

[Placed in Library, See No. LT 7244/17/22] 

_____________ 
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12.03 hrs 
COMMITTEE ON THE WELFARE OF SCHEDULED 

 CASTES AND SCHEDULED TRIBES 
16th Report 

HON. CHAIRPERSON:  Shri Guman Singh Damor: Not present. 

 Shri Tapir Gao. 

SHRI TAPIR GAO (ARUNACHAL EAST):Sir, I beg to present the Sixteenth 

Report (Hindi and English versions) of the Committee on the Welfare of 

Scheduled Castes and Scheduled Tribes (2022-2023) on Action taken by the 

Government on the recommendations contained in the Fifth Report (Seventeenth 

Lok Sabha) of the Committee on the Welfare of Scheduled Castes and 

Scheduled Tribes on the subject “Reservation for and Employment of Scheduled 

Castes and Scheduled Tribes in New Delhi Municipal Council (NDMC)”. … 

(Interruptions) 

  

_______ 
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12.03 ½ hrs 
STANDING COMMITTEE ON ENERGY 

Statements 

ी एस.सी. उदासी (हावेरी): सभापित महोदय, म ऊजा सबंंधी थायी सिमित के िन निलिखत 

िववरण (िह दी तथा अं ेजी सं करण) सभा पटल पर रखता हं:- 

(एक) नवीन और नवीकरणीय ऊजा मं ालय क  अनदुान  क  मांग  (2021-22) के बारे म 

ऊजा संबंधी  थायी सिमित के छठे ितवेदन (स हव  लोक सभा) म अतंिव  

िसफा रश /िट पिणय  पर सरकार ारा क -गई-कारवाई के बार ेम सिमित के बाईसव 

ितवेदन (स हव  लोक सभा) के अ  याय – एक म अतंिव  ट िसफा रश /िट  पिणय  

पर सरकार ारा क -गई-कारवाई सबंंधी िववरण । 

(दो) िव तु मं ालय क  अनदुान  क  मांग  (2021-22) के बार े म ऊजा सबंंधी  थायी 

सिमित के सातव ितवेदन (स हव  लोक सभा) म अतंिव  िसफा रश /िट पिणय  

पर सरकार ारा क -गई-कारवाई के बार े म सिमित के तेइसव ितवेदन (स हव  

लोक सभा) के अ  याय – एक म अंतिव  ट िसफा रश /िट  पिणय  पर सरकार ारा 

क -गई-कारवाई सबंंधी िववरण । 

 

________ 

… ( यवधान) 

  



27.07.2022  611 
 

12.04 hrs 

STATEMENT CORRECTING REPLY TO UNSTARRED QUESTION NO. 685 

DATED 20.07.2022 REGARDING SUSPENSION OF MPLADS FUNDS 
 

SHRI RAO INDERJIT SINGH (GURGAON): Sir, I beg to lay a statement 

correcting the reply given on 20.07.2022 to Unstarred Question No. 685 by Shri 

Shyam Singh Yadav, MP regarding ‘Suspension of MPLAD Funds’ … 

(Interruptions) 

  

                                                             
 Laid on the Table and also placed in Library, See No. LT 7211/17/22 
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12.05 hrs 

STATEMENT CORRECTING REPLY TO UNSTARRED QUESTION NO. 659 

DATED 20.07.2022  REGARDING MEETINGS OF TELEPHONE DIVISIONS  
 

THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF COMMUNICATIONS (SHRI 

DEVUSINH CHAUHAN): Sir, I beg to make a statement correcting the reply 

given on 20.07.2022 to Unstarred Question No. 659 by Shri Suresh Pujari, MP 

regarding ‘Meetings of Telephone Divisions’. 

                                                             
 Laid on the Table and also placed in Library, See No. LT 7212/17/22 
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12.06 hrs 
STATEMENTS BY MINISTERS 

(i) (a) Status of implementation of the recommendations/observations 
contained in the 359th  Report of the Department-related Parliamentary 
Standing Committee on Science andTechnology, Environment, Forests  
and Climate Change on Demands for Grants (2022-23) pertaining to the 

Department of Biotechnology, Ministry of Science and Technology 

THE MINISTER OF STATE OF THE MINISTRY OF SCIENCE AND 

TECHNOLOGY, MINISTER OF STATE OF THE MINISTRY OF EARTH 

SCIENCES, MINISTER OF STATE IN THE PRIME MINISTER’S OFFICE, 

MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF PERSONNEL, PUBLIC 

GRIEVANCES AND PENSIONS, MINISTER OF STATE IN THE DEPARTMENT 

OF ATOMIC ENERGY, AND MINISTER OF STATE IN THE DEPARTMENT OF 

SPACE (DR. JITENDRA SINGH): Sir, I beg to lay a statement regarding the 

status of implementation of the Recommendations/ Observations contained in the 

359th Report of the Department-related Parliamentary Standing Committee on 

Science and Technology, Environment, Forests and Climate Change on 

Demands for Grants (2022-23) pertaining to the Department of Biotechnology, 

Ministry of Science and Technology.  

 
 
 
 
 

                                                             
 Laid on the Table and also placed in Library, See No. LT 7213/17/22 
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(b) Status of implementation of the recommendations/observations 
contained in the 361st  Report of the Department-related Parliamentary 
Standing Committee on Science and Technology, Environment, Forests and 
Climate Change on Demands for Grants (2022-23)  pertaining to the 
Department of Science and Technology, Ministry of Science and 

Technology 
 

THE MINISTER OF STATE OF THE MINISTRY OF SCIENCE AND 

TECHNOLOGY, MINISTER OF STATE OF THE MINISTRY OF EARTH 

SCIENCES, MINISTER OF STATE IN THE PRIME MINISTER’S OFFICE, 

MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF PERSONNEL, PUBLIC 

GRIEVANCES AND PENSIONS, MINISTER OF STATE IN THE DEPARTMENT 

OF ATOMIC ENERGY, AND MINISTER OF STATE IN THE DEPARTMENT OF 

SPACE (DR. JITENDRA SINGH): Sir, I beg to lay a statement regarding the 

status of implementation of the Recommendations/ Observations contained in the 

361st Report of the Department-related Parliamentary Standing Committee on 

Science and Technology, Environment, Forests and Climate Change on 

Demands for Grants (2022-23) pertaining to the Department of Science and 

Technology, Ministry of Science and Technology. 

_______ 

  

                                                             
 Laid on the Table and also placed in Library, See No. LT 7214/17/22 
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12.06 ½ hrs 

 (ii) Status  of implementation of the recommendations/observations 
contained in the 11th  Report of the Standing Committee on  

Railways on Demands for Grants (2022-23) pertaining  

to the Ministry of Railways  
 

रले मं ालय म रा य मं ी; कोयला मं ालय म रा य मं ी तथा खान मं ालय म रा य मं ी ( ी 

दानवे रावसाहबे दादाराव): महोदय, म रेल मं ालय से सबंंिधत अनुदान  क  मांग  (2022-23) पर 

रेल संबंधी थायी सिमित के 11व ितवेदन म अतंिव  िसफा रश /िट पिणय  के काया वयन क  

ि थित के बार ेम एक व य सभा पटल पर रखता हूॅं ।  

________ 

 

  

                                                             
 Laid on the Table and also placed in Library, See No. LT 7215/17/22 



27.07.2022  620 
 

12.07 hrs 

(iii) (a) Status  of implementation of the recommendations/observations 
contained in the 144th  Report of the Department-related Parliamentary 
Standing Committee on Commerce on Action Taken by the Government on 
the recommendations/ observations contained in the 139th  Report of the 
Committee on 'Impact of Goods and Services Tax (GST) on Exports' 

pertaining to the Ministry of Commerce and Industry 

 

THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF COMMERCE AND 

INDUSTRY (SHRIMATI ANUPRIYA PATEL): Sir, I beg to lay a statement 

regarding the status of implementation of the Recommendations/ Observations 

contained in the 144th Report of the Department-related Parliamentary Standing 

Committee on Commerce on Action Taken by the Government on the 

Recommendations/ Observations contained in the 139th Report of the Committee 

on 'Impact of Goods and Services Tax (GST) on Exports' pertaining to the 

Ministry of Commerce and Industry.  

  

                                                             
 Laid on the Table and also placed in Library, See No. LT 7216/17/22 
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(b) Status  of implementation of the recommendations/observations 
contained in the 146th  Report of the Department- related Parliamentary 
Standing Committee on Commerce on "Impact of Banking Misappropriation 
on Trade and Industry" pertaining to the Ministry of Commerce and 

Industry 

 

THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF COMMERCE AND 

INDUSTRY (SHRIMATI ANUPRIYA PATEL): Sir, I beg to lay a statement 

regarding the status of implementation of the Recommendations/ Observations 

contained in the 146th Report of the Department-related Parliamentary Standing 

Committee on Commerce on "Impact of Banking Misappropriation on Trade and 

Industry" pertaining to the Ministry of Commerce and Industry.  

  

                                                             
 Laid on the Table and also placed in Library, See No. LT 7217/17/22 
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(c) Status  of implementation of the recommendations/observations 
contained in the 151st  Report of the Department-related Parliamentary 
Standing Committee on Commerce on Action Taken by the Government on 
the recommendations/observations contained in the 146th  Report of the 
Committee on "Impact  of Banking Misappropriation on Trade and Industry" 

pertaining to the Ministry of Commerce and Industry 

 

THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF COMMERCE AND 

INDUSTRY (SHRIMATI ANUPRIYA PATEL): Sir, I beg to lay a statement 

regarding the status of implementation of the recommendations/ observations 

contained in the 151st Report of the Department-related Parliamentary Standing 

Committee on Commerce on Action Taken by the Government on the 

Recommendations/Observations contained in the 146th Report of the Committee 

on "Impact of Banking Misappropriation on Trade and Industry" pertaining to the 

Ministry of Commerce and Industry.  

_______ 

… (Interruptions) 

 

  

                                                             
 Laid on the Table and also placed in Library, See No. LT 7218/17/22 
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12.08 hrs 
 

(iv) Status  of implementation of the recommendations/ observations 
contained in the 166th  Report of the Department-related Parliamentary 
Standing Committee  on Commerce on Action Taken by the Government on 
the recommendations/observations contained in the 160th  Report of the 
Committee on Demands for Grants (2021-22) (Demand No. 11) pertaining to 
the Department for Promotion of Industry and Internal Trade, Ministry of 

Commerce and Industry 

THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF COMMERCE AND 

INDUSTRY (SHRI SOM PRAKASH): Sir, I beg to lay a statement regarding the 

status of implementation of the recommendations/ observations contained in the 

166th Report of the Department-related Parliamentary Standing Committee on 

Commerce on Action Taken by the Government on the 

recommendations/observations contained in the 160th Report of the Committee 

on Demands for Grants (2021-22) (Demand No. 11) pertaining to the Department 

for Promotion of Industry and Internal Trade, Ministry of Commerce and Industry.  

______ 

 

… (Interruptions) 

 

 

                                                             
 Laid on the Table and also placed in Library, See No. LT 7219/17/22 
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12.09 hrs 

(v) Status of implementation of the recommendations/observations 
contained in the 26th  Report of the Standing Committee on 
Communications and Information Technology on "Suspension of Telecom 
Services/Internet  and its Impact" pertaining to the  Department of 

Telecommunications, Ministry of Communications 
 
THE MINISTER OF STATE IN THE MINISTRY OF COMMUNICATIONS (SHRI 

DEVUSINH CHAUHAN): Sir, I beg to lay a statement regarding the status of 

implementation of the Recommendations/Observations contained in the 26th 

Report of the Standing Committee on Communications and Information 

Technology on "Suspension of Telecom Services/ Internet and its Impact" 

pertaining to the Department of Telecommunications, Ministry of 

Communications.  

 _________  

 

 

 

 

 

 

                                                             
 Laid on the Table and also placed in Library, See No. LT 7220/17/22 
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माननीय सभापित: माननीय सद यगण, आप सभी व र  मे बस ह । आप सभी जो मु े उठाना चाहते 

ह, उसके बार ेम सरकार के मं ी जी ने, सरकार ने बोल िदया है िक वह चचा करने के िलए तैयार है । 

… ( यवधान) 

माननीय सभापित : म आपसे िवन  िनवेदन करता हं िक आप सब अपनी सीट्स पर बैठ जाइए । 

… ( यवधान) 

माननीय सभापित : आप सभी चनुे हए ितिनिध ह । इस लोकतं  के मि दर म हमारा यवहार 

ग रमापूण होना चािहए । 

… ( यवधान) 

माननीय सभापित : जब सरकार का मन खलुा है, सरकार ने आपको चचा के िलए बोला है तो आप 

सभी से मेरा िनवेदन है िक आप चचा करने के िलए अपना-अपना थान हण क िजए । 

… ( यवधान) 

माननीय सभापित : सभा क  कायवाही आज दोपहर दो बजे तक के िलए थिगत क  जाती है । 

12.11 hrs 

The Lok Sabha then adjourned till Fourteen of the Clock. 

______ 
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14.00 hrs 

The Lok Sabha reassembled at Fourteen of the Clock. 

(Shrimati Rama Devi in the Chair)  

माननीय सभापित: िनयम 377 म आप लोग  को बोलने क  अनुमित दी जा रही है । 

 सु ी दबेा ी चौधरी जी । 

… ( यवधान) 

माननीय सभापित: इनको बोल लेने दीिजए । मने इनका नाम बोल िदया है ।  

… ( यवधान) 

माननीय सभापित: माननीय सद य, कृपया आप बोल । 

… ( यवधान) 
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14.0 ½  hrs 

MATTERS UNDER RULE 377 

(i) Regarding establishment of Paramount Training Centre  
of SAI at Raiganj, West Bengal 

 

SUSHRI DEBASREE CHAUDHURI (RAIGANJ): I would like to draw the kind 

attention of the hon. Minister of Youth and Sports Affairs towards establishment of 

the Paramount Training Centre of SAI at Raiganj, West Bengal. North Bengal, like 

many other areas, is an under-developed region in the country having high 

potentialities in so many fields like games, sports and athletics. Specially in 

Raiganj, so many renowned personalities have left their footprints in various 

fields. Despite plenty of talents in these fields, scanty training facility in the locality 

is looming large and hindering the blooming of the talented youths which can be 

warded off by establishing the Sports Authority of India (SAI)’s Training Camp 

permanently at Raiganj. It is pertinent to mention here that three delegations of 

the SAI came and inspected the sports infrastructure of one leading club named 

Raiganj Sports Club and appeared apparently satisfied with the existing 

parameters compared to the required ones. Hence, I urge upon the Union 

Government to establish the Paramount Training Centre of SAI at Raiganj to 

beneficially explore and unearth the talented youths for their proper and scientific 

grooming in their respective fields of sports, games and athletics. 
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(ii) Regarding stoppage of various trains at Tariasujan  
railway station in Uttar Pradesh 

डॉ. रमापित राम ि पाठी (देव रया): सभापित महोदया, म सदन के मा यम से माननीय रेल मं ी जी 

से अनुरोध करना चाहगँा िक मेर ेलोकसभा िनवाचन े  देव रया उ र देश के अ तगत आने वाली 

हमारी दो िवधानसभाए ंफािजलनगर और तमकुहीराज कुशीनगर िजले म पड़ती ह, जो िबहार के बाडर 

पर ि थत है और िजसके एक तरफ गडंक नदी बहती है । लोग आजीिवका और हवाई जहाज के िलए 

गोरखपरु आते-जाते है । यह बाडर पर ि थत तरया सजुान रेलवे टेशन जहा ँपर ेन सं या 15080 

जो गोरखपुर स ेपाटलीपु  ेन है, वह गोरखपरु से पाटलीपु  जाते समय तरया सजुान रलेव टेशन 

पर कती है, पर पटना से वापसी आते समय पर नह  कती । इस ेन को पटना से वापसी पर भी 

रोका जाये । ेन सं या 15113 और 15114 गोमती नगर से चलकर छपरा तक जाती है, यह गाड़ी 

िकसी तरफ स ेनही कती है तथा इस गाड़ी को जो गोमती नगर से छपरा कचहरी तक जाती है, को 

भी तरया सजुान रेलवे टेशन पर रोका जाय, िजससे िक यहा ँगोरखपरु के याि य  को एवं यहा ँ के 

लोग  को आने-जाने क  सिुवधा हो सके । साथ ही मेरा आपसे आ ह है िक जो िसवान से वाया थावे स े

होकर गोरखपरु होकर जो गाड़ी सं या 75113 पहचँती है, यह करोना काल स ेबदं है िजससे िक यहा ँ

के लोग  को काफ  असिुवधा हो रही है, इस गाड़ी को भी चालू िकया जाए । अतः म सदन के मा यम 

से माननीय रले मं ी जी से मांग करता ह ँ िक उ  ेन  का ठहराव तरया सजुान रलेवे टेशन पर 

कराया जाए िजससे इसक  सिुवधा गोरखपरु के लोग  को िमल सके । 

माननीय सभापित: ी सशुील कुमार िसहं । 

… ( यवधान) 

माननीय सभापित: अभी िनयम 377 चल रहा है, इसिलए आप बैिठए । 

… ( यवधान) 
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माननीय सभापित: िनयम 377 म आप लोग िड टब नह  करगे । 

… ( यवधान) 

14.05 hrs  

At this stage, Shri P. R. Natarajan, K. Navaskani and some other hon. Members 
came and stood on the floor near the Table. 

 

माननीय सभापित: ी सशुील कुमार िसहं । 

… ( यवधान) 

माननीय सभापित: ी सरुशे पजुारी । 

… ( यवधान) 

(iii) Regarding increasing number of kidney diseases 
in Deogarh district of Odisha 

SHRI SURESH PUJARI (BARGARH): Thank you, Madam. The increasing 

number of kidney diseases in villages Dangbahal, Gourenmunda, Jagalpat, 

Saidungaripali, etc. of Gaiselet Block, village Kurla, Bardaol, etc. of Bargarh 

Block, village Bagbahal, etc. of Attabira Block, Bhalupali of Attabira NAC, village 

Piplipall of Bijepur Block and other areas of Bargarh district, in many rural areas 

including village Kuakunda and other villages of Lakhanpur Block and other 

Blocks of Jharsuguda and village Bansajal, Kadaligarh, Pudabalanda, etc. of 

Rairakhol Block of Sambalpur district, village Madhyapur, Netrabahal and 

Balanda of Barkot Block, village Kalanda of Telaibani Block, Deogarh district in 
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Odisha has created panic in the region and heading towards an alarming situation 

day by day. ....(Interruptions)  

 The State media also report it now and then, without invoking any response 

from the State Government. Many young persons have died and hundreds are 

suffering from it in many villages. Contaminated water is believed to be the 

reason behind it. But the reason has not yet been identified, let alone its 

eradication. The deficiency in health care in the western part of Odisha is adding 

to the agony. A serious investigation into the matter in all those areas and its 

eradication is the call of the hour. ....(Interruptions)  

 Hence, I request the hon. Union Health Minister through you to kindly call 

for a report from the State Government, send a team of experts to visit the 

affected areas, collect samples of water, soil, and other required items, get it 

examined and find out reasons of the disease and address it, and take necessary 

steps for the treatment of the patients in specialized hospitals like AIIMS at 

Government cost. Thank you. ....(Interruptions)  

_________ 
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14.08 hrs 
SUBMISSION BY MEMBERS 

Re: Withdrawal of suspension of Members  from the sittings of the Lok Sabha 

 
माननीय सभापित: ीमती सिु या सदानंद सलेु जी ।  

… ( यवधान) 

SHRIMATI SUPRIYA SADANAND SULE (BARAMATI): Madam, we are willing 

to cooperate. ....(Interruptions)  कल भी हमने कहा… ( यवधान) 

माननीय सभापित: लीज आप लोग बैठ जाइए । 

… ( यवधान) 

ीमती सुि या सदानदं सुले: कल भी हमने सरकार से िवनती क  और आज भी कर रहे ह । हमार े

चार मबस को िनकाल िदया है । हमारी सरकार से िवनती है िक उनको माफ करके लीज वापस भेज । 

हम िडबेट चाहते ह । हम सरकार के साथ कोआपरटे करना चाहते ह । िसफ हमारे मबस को वापस 

भेिजए । हम वेल म नह  जाएगंे । सबक  तरफ से म बोल रही हं िक हम हाउस चलाना चाहते ह । … 

( यवधान) 

माननीय सभापित: बहत अ छी बात है । 

… ( यवधान) 

माननीय सभापित: ी सदुीप ब दोपा याय जी, आप बोिलए । 

… ( यवधान) 



27.07.2022  632 
 

ससंदीय काय मं ी; कोयला मं ी तथा खान मं ी ( ी हलाद जोशी): मैडम, कम से कम वे पीछे 

तो जाए ं। उ हे अपनी-अपनी सीट पर बैठने दीिजए । पहले उनको बैठने दीिजए । ऐसा या है? िड टब 

भी करना है और बात भी करनी है । ऐस ेकैसे होगा? … ( यवधान) 

माननीय सभापित: आप लोग लीज बैठ जाइए । 

… ( यवधान) 

14.10 hrs  

At this stage, Shri P. R. Natarajan, Shri K. Navaskani and some other hon. 

Members went back to their seats. 

माननीय सभापित: ी सदुीप ब दोपा याय जी, आप बोिलए । 

… ( यवधान) 

SHRI SUDIP BANDYOPADHYAY (KOLKATA UTTAR): Madam, I also wish to 

propose one thing. Four Members of this House have been suspended. If it is the 

feeling of the House that if their suspension is withdrawn, then the House can run 

smoothly, we will all be glad. Hon. Joshiji has already announced that the 

Government is prepared to have a discussion on the issue of price rise. We are 

also prepared to take part in the debate. So, let this issue be sorted out as soon 

as possible and let the debate start. … (Interruptions) 

SHRI A. RAJA (NILGIRIS): Madam Chairperson, I think what happened 

yesterday is not good for a healthy democracy. I have been in this House, either 

on this side or on that side, for a long time, but coming to the well, democratically 
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making protests with placards is not unknown to this House. Fortunately or 

unfortunately, it is up to the Government. I think that they wanted to expel the 

Members and accordingly, it was done by the Chair. I am telling with folded hands 

that do not believe in numerical strength alone in this House. You may be elected 

by numerical strength, but a healthy debate will not stand before the numerical 

strength. … (Interruptions) So, we want democracy. Please reconsider the 

decision and withdraw the suspension. Thereafter, we will think of participating in 

the debates. … (Interruptions) On behalf of the DMK party and my leader, I 

request that the suspension of Members may be revoked immediately forthwith.  

… (Interruptions) 

माननीय सभापित: ये आप लोग  क  ही बात को बोल रहे ह ।  

… ( यवधान) 

माननीय सभापित: सदुीप ब दोपा याय जी ने बोल िलया ।  

… ( यवधान) 

 ी हलाद जोशी: सुदीप जी, आपके बोलने के बाद भी ऐसा कर रहे ह, आपके नेता बोले ह न । … 

( यवधान) आपके नेता बोले ह न ।  

मैडम, म यह बोलना चाहता हं िक डे वन ऑल पाट  मीिटंग से लेकर आज सबुह तक मने प  

प से कहा है िक सरकार आपक  मांग पर चचा करने के िलए तैयार है । आज सबुह भी मने आ ह 

िकया, अगर आज भी चचा करना चाहते ह तो हम तैयार ह । इतना बोलने के बावजूद भी ला ट वीक 

पूरा बबाद हो गया, इन लोग  ने बबाद कर िदया । अभी भी वही हो रहा है । म इतना ही पूछना चाहता ह ं

िक अगर वे चाहते ह तो हम लेने के िलए तैयार ह । लिेकन ये गारटंी लगे िक वे िफर से वेल म नह  
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आएगंे, िफर से लैकड लेकर नह  आएगें । लैकड लाकर पीकर के मुहं के सामने नह  लगाएगंे । या 

इसक  गारटंी लेने के िलए ये तैयार ह?  

SHRI SUDIP BANDYOPADHYAY: I will give the guarantee for my party.  … 

(Interruptions)   

SHRI PRALHAD JOSHI: I would like to make only one request. Rajaji, when you 

spoke – I have a lot of regard for you – I listened to you. Please listen to me. 

 I am only going to ask if they are ready to give the guarantee on behalf of 

their party - even on behalf of the Congress Party also because all the Members 

who have been suspended are from the Congress Party – and if they are ready to 

take the responsibility that hereafter, they will not bring the placards.  

I would like to recall here, again, that when we were in the Opposition, once 

I myself had come here. Shri Pranab Mukherjee, who was then the Leader of the 

House, opposed it. Then, Advaniji called me. I was trying to argue with him. Of 

course, I was too junior at that time. It was my mistake. Then, Advaniji called me 

and said that I should not go to that side.  

 They come to this side. They stand before the Prime Minister. They try to 

raise the slogans. Not only that, they are trying to show the placard in front of the 

face of the Speaker. Is it a fair thing? पीकर से इजाजत है तो हम िव ा करने के िलए तैयार 

ह, या आप गारटंी लनेे के िलए तैयार ह? वे लैकड लेकर अदंर नह  आएगें और वेल म नह  आएगं,े 

यह बोलने के िलए आप तैयार ह? जब हम बोल रहे ह िक हम चचा कराने के िलए तैयार ह तो आपको 

गारटंी लेने के िलए या ॉब म है ।  

________ 
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14.14 hrs 

MATTERS UNDER RULE 377 – Contd. 

माननीय सभापित: ी राजे  अ वाल जी ।  

(iv) Regarding screening of contents of commercial advertisements 

ी राजे  अ वाल (मेरठ): सभापित महोदय, आजकल िविभ न इले ॉिनक चैनल  पर मसाले 

बनाने वाली एक कंपनी का िव ापन ाय: आता है । िव ापन म सेना के एक अिधकारी ारा अपने 

कमचारी से भोजन लाकर मेज पर लगाने का िनदश िदया जाता है । अपने अितिथय  के साथ भोजन 

क  ती ा कर रहे इस फौजी तक जब दो-तीन बार कहने के बाद भी भोजन नह  पहंचता है तो वह 

वयं रसोई क  तरफ जाता है तथा अपने कुक को मसाल  के कारण अ यंत वािद  बने यंजन को 

खाते हए देखता है । नाराज फौजी अपनी बंदूक के साथ िवदूषक अंदाज म अपने कमचारी को मारने 

के िलए मेज के चार  ओर च कर लगाता है ।  

 महोदया, िकसी भी िव ापन म देश के िलए सव च बिलदान देने के िलए त पर रहने वाले 

सै  य कम  का इस कार क  भूिमका म उपहास का िवषय बनाना उिचत नह  है तथा सेना के ित 

जन सामा य के आदर के अनु प भी नह  है ।  

 मेरा आपके मा यम से सरकार से अनुरोध है िक कृपया इसका उिचत सं ान लेते हए इस 

कार के िव ापन  को रोकने हेत ुआव यक कारवाई करने का क  कर ।    
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(v) Need to celebrate 3rd January, the birth anniversary of Savitribai Phule 
as Women Teachers’ Day 

डॉ. सघंिम ा मौय (बदायू)ं: माननीय सभापित जी, माता सािव ीबाई फुले का जीवन कई दशक  स े

महारा  के गावँ क ब  क  औरत  के िलए ेरणादायक रहा है । उनक  जीवनी एक औरत के जीवट 

और मनोबल को समिपत है । सािव ीबाई फुले के काय े  और तमाम िवरोध और बाधाओ ंके बावजूद 

अपने सघंष म डटे रहने के उनके धैय और आ मिव ास ने भारतीय समाज म ि य  क  िश ा क  

अलख जगाने क  मह वपूण भूिमका िनभाई । व े ितभाशाली कविय ी, आदश अ यािपका, िन वाथ 

समाजसेिवका और स यशोधक समाज क  कुशल नेतृ व करने वाली महान नेता थ  । सािव ी-

योितबा द पित ने इसके बाद अपना यान समाज- सेवा क  ओर केि त िकया । 1 जनवरी सन 

1848 को उ ह ने पूना के बुधवारा पेठ म पहला बािलका िव ालय खोला । यह कूल एक मराठी 

स जन िभंडे के घर म खोला गया था । सािव ीबाई फुले इस कूल क  धाना यािपका बनी थी ।  

सभापित जी, म आपके मा यम स े बािलकाओ ं म िश ा क  योित जलाने वाली माता 

सािव ीबाई फुले जी क  जयंती 3 जनवरी को मिहला िश क िदवस के प म मनाई जाए, ऐसी 

सरकार से माग करती ह ँ। 

… ( यवधान) 

14.17 hrs  

At this stage, Shri A. Raja, Shri Sudip Bandyopadhyay, Shri N. K. 
Premachandran and some other hon. Members left the House. 
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(vi) Regarding release of funds for Kosi-Mechi Interlinking Project in Bihar 

ी दीप कुमार िसंह (अर रया): माननीय सभापित जी, हमारा िजला अर रया, नूना, बकरा, परवान, 

सरुसर और भलवा जैसी निदय  स ेिघरा है । नेपाल से सटे होने के कारण इन निदय  म बहत ज दी 

पानी का तर बढ़ जाता है, िजस वजह से हर साल बाढ़ आ जाने से िजले म फसल के साथ जान-

माल क  काफ  ित होती है । बाढ़ से बचाव हेत ुक  सरकार ारा कोसी-मेची नदी जोड़ प रयोजना 

को मंजूरी िमली लेिकन योजना आज भी धरातल पर नह  उतर पाई है ।  

        सभापित जी, आपके मा यम से म माननीय मं ी जी स ेजानना चाहता हं िक बाढ़ से बचाव हेत ु

कोसी-मेची प रयोजना कब तक पूरी हो जाएगी एव ं कब तक हमारा िजला, अर रया सिहत कोसी 

सीमांचल पूरी तरह से बाढ़ मु  हो जाएगा । इसके साथ ही सभापित जी, म आपके मा यम स े

माननीय मं ी जी से आ ह क ं गा िक 'कोसी-मेची नदी जोड़ प रयोजना, जो िक भारत सरकार के 

जल शि  मं ालय के पास लंिबत है, इस प रयोजना के िलए आवंिटत रािश को िदया जाए और इस 

काय को ज द से ज द परूा िकया जाए तािक हमार ेिकसान भाइय  को बाढ़ स ेसरुि त करने के साथ-

साथ िसंचाई क  सम या का भी समाधान हो सके । ध यवाद । 

माननीय सभापित: ी अजय िनषाद जी – उपि थत नह  । 

 ी गोपाल शे ी जी  । 
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(vii) Regarding augmentation of healthcare facilities to fight COVID-19 
pandemic and to set up a mechanism to check the exorbitant fee  

charged by private hospitals 

 

ी गोपाल शे ी (मु बई उ र): सभापित महोदया, यह हम सभी देशवािसय  के िलए गौरव क  बात है 

िक माननीय धानमं ी ी नरे  मोदी जी के के ीय नेतृ व म िव यापी कोरोना महामारी स े

मुकाबला कर देश एव ंदेशवािसय  को बचाया गया । कोरोना महामारी को यान म रखते हए आने वाले 

िदन  म देश के महानगर  एव ं ामीण अंचल  म पया  िचिक सा सुिवधाए/ंिचिक सालय  का िनमाण 

िकए जाने क  आव यकता है और साथ ही िवशेषतः महानगर  म 300 वग फ ट के आवास म रहने 

वाले नाग रक  को िनजी िचिक सालय  म िचिक सा सिुवधा उपल ध कराए जाने हेतु एक आई काड 

जारी कर उनके 3-4 िदन  के उपचार क  आने वाली कई-कई लाख पए क  रािश को मा  हजार  क  

रािश तक सीिमत रखने और बाक  रािश को के  व रा य सरकार ारा वहन िकए जाने क  

आव यकता है । दूसरा, मेरा सरकार से यह भी अनरुोध है िक देश के िनजी िचिक सालय, जहां मरीज  

से उनके 3-4 िदन  के उपचार के कई-कई लाख पए वसूल िकए जाते ह, उनके इस तरह के अनिुचत 

यवहार पर अकुंश हेत ु के ीय तर पर िनगरानी तं  थािपत िकए जाने के िलए सकारा मक 

कायवाही कर ।         
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(viii) Regarding revival of Raxaul Airport 

 

DR. SANJAY JAISWAL (PASCHIM CHAMPARAN): Madam, I would like to 

draw your urgent attention towards the non-operational Raxaul Airport in East 

Champaran district of North Bihar. As of now, there is no town in East and West 

Champaran districts of Bihar on any scheduled air service route.  

It is pertinent to inform that the PM Package of Bihar in 2015 included Rs. 

250 crore for the revival of Raxaul airport, which is still pending due to 121 acres 

of additional land required for the development of the airport from the State 

Government. 

Presently, owing to the non-operational Raxaul airport, several traders, 

exporters and industrialists of North and West Bihar are facing a lot of difficulties 

and are eagerly waiting for revival of the 60 years old airport, which would play a 

pivotal role in shortening the distance of Patna, New Delhi and other important 

cities of India with the district. 

I urge upon the Government to hasten its valiant efforts and to make the 

Raxaul Airport operational at the earliest keeping in view its strategic importance 

in the present scenario.         
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(ix) Regarding setting up of a solar power plant in Salempur Parliamentary 
Constituency, Uttar Pradesh 

ी रिव दर कुशवाहा (सलेमपुर): सभापित महोदया, मेर ेसंसदीय िनवाचन े  सलेमपरु म आज भी 

हजार  एकड़ बंजर भूिम है । हम सभी जानते ह िक बंजर भूिम का देशिहत म ायः कोई उपयोग नह  

होता है, पर खाली पड़ी इस जमीन पर यिद हमारी सरकार ारा सोलर लांट लगा िदया जाय या 

सरकार िकसी िनजी े  क  कंपनी को सोलर लांट लगाने के िलए अिधकृत कर दे तो इस जमीन का 

ीन एनज  के िलए बेहतरीन सदपुयोग हो सकता है तथा इसका लाभ पूवाचल के अ य िजल  को भी 

िमलेगा । इससे एक बड़े े  को िबजली आपूित क  जा सकती है । आपको अवगत कराना है िक मेर े

ससंदीय े  के अतंगत लार लॉक के महाल मंझ रया गांव म हजार  एकड़ भूिम है, िजस पर िपछल े

कई साल  से सोलर पावर लांट लगाने हेतु म यासरत ह ं। समय समय पर कई बार प  और सदन 

के मा यम से मेर े ारा मागं भी क  गई है, परतं ुअभी तक कोई सकारा मक प रणाम नही िनकला । 

यहां सरकारी भूिम के अित र  थानीय िकसान भाई भी अपनी भूिम सरकार को दनेे हेत ुतैयार ह ।  

महोदय, इस भूिम पर सोलर लांट के लगने स े थानीय यवुाओ ंको रोजगार भी उपल ध होगा 

और इस े  क  बेरोजगार युवाओ ंक  बेरोजगारी क  सम या भी दूर होगी ।  

अतः मेरा सदन के मा यम से क  सरकार से अनरुोध है िक सलेमपरु के लार लाक के महाल 

मंझ रया म एक क ीय सहायता से सोलर िबजली उ पादन का क  थािपत िकया जाय िजससे, 

िबजली उ पादन म विृ  और रोज़गार के अवसर  के सजृन हो सके । 

 

माननीय सभापित: ी बी.एन. बचेगौडा – उपि थत नह  । 

 ी लालूभाई बी. पटेल जी । 
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(x) Regarding release of captured fishermen by Pakistani authorities 

SHRI LALUBHAI B. PATEL (DAMAN AND DIU): The Pakistani Marine 

Authorities have been detaining our fishermen and their boats while fishing in 

deep seas. At this moment, there are 678 fishermen languishing in the jails and 

1,513 boats have not been returned by Pakistani authorities. Out of these, 166 

fishermen have already completed their term of imprisonment in 2018.  

Between 2014 and 2018, our hon. Prime Minister, Shri Narendra Modi ji, 

was able to bring back 57 boats and about 2,500 fishermen. The Pakistani 

authorities have not released any such fishermen in the last four years or so, 

causing lots of hardships to the families of these fishermen as most of them are 

the only earning member. However, 22 fishermen of Andhra Pradesh origin, who 

were captured from Gujarat boats, were released by the Pakistani authorities 

within two months of captivity. I fail to understand why the captured fishermen of 

Gujarat, Daman and Diu are not released. I and the other MPs of coastal Gujarat 

have often taken up the matter with the Ministry of External Affairs. I once again 

request the hon. Minister of External Affairs that the matter may be taken up with 

Pakistani counterparts for their release and miseries of their families may end. 
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(xi) Need for introduction of Shatabdi / superfast chair car train  
between Gorakhpur and Prayagraj 

ी रिव िकशन (गोरखपुर) : महोदया, गोरखपरु-भटनी-वाराणसी होते हए यागराज तक अ यंत 

मह वपूण रले खंड है । इस रले खडं पर लाख  या ी या ा करते ह । गोरखपुर-वाराणसी व यागराज 

यापा रक एव ंधािमक पयटन के प म अ यंत ही मह वपूण है । लाख  लोग गोरखपरु म गोरखनाथ 

मि दर, मयादा पु षो म भ ु ी राम के पु  कुश क  नगरी कुशीनगर म भगवान बु  क  तीथ थल 

महाप रिनवाण थली से पूजा-अचना करने आते ह । इसी कार कबीर दास जी क  नगरी संत कबीर 

नगर एव ंदेव रया म देवरहवा बाबा क  तपोभूिम घूमने, दशन-पूजन करने आते ह । गोरखपुर, देव रया, 

कुशीनगर, बिलया, सतंकबीर नगर तथा िबहार ा त के गोपालगंज व िसवान के लाख  लोग रोजाना 

वाराणसी म बाबा काशी िव नाथ मंिदर एवं भगवान बु  क  तीथ थली सारनाथ म पूजन-दशन करने 

जाते ह । इसी कार गंगा, यमनुा एव ंसर वती तीन  निदय  क  सगंम थली व तीथ नगरी यागराज 

म नान करते ह ।  

 महोदया, यापार क  ि  से भी इन िजल  के लोग यापार जैसे पान, फल, फूल व िमठाइय  

तथा अ य यापा रक ि कोण स ेहजार  लोग इस रलेखंड पर या ा करते ह । इस रेलखडं पर कोई 

मह वपूण रेलगाड़ी न होने के कारण लाख  याि य  को किठनाइय  का सामना करना पड़ता है ।  

महोदया, म इस मा य सदन के मा यम से माननीय रले मं ी जी से ये मांग करता हं िक 

गोरखपरु-भटनी-वाराणसी होते हए यागराज तक शता दी रेलगाड़ी या कोई सपुर फा ट कुस यान 

रेलगाड़ी का सचंालन िकया जाए, िजसस े यापार व धािमक पयटन को भी बढ़वा िमलेगा । 
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(xii) Regarding reconstruction of embankment on Pairi river and payment of 
compensation to farmers for loss of crops caused by heavy rain in 

Mahasamund Parliamentary Constituency, Chhattisgarh 

ी चु नीलाल साह (महासमु द) : महोदया, महासमुंद लोकसभा अतंगत ग रयाबंद िजले क  वनांचल 

े  म अ यिधक वषा होने के कारण िदनांक 13 जलुाई, 2022 का पैरी नदी म बाढ़ आने के कारण 

नदी के दांयी तट पर ाम कोपरा के समीप िनिमत अ थाई ब ड का बहत कम ऊंचाई होने के कारण 

ित त हो गया और बाढ का पानी ाम कोपरा, तरा व कु सकेरा एवं सरुसा बाधं म घुस गया, 

िजसस ेबाढ़ के साथ बहाव म आगे रते-िम ी से उ  ाम के लगभग 500 एकड़ खेत म लगे धान क  

फसल पूरी तरह न  हो गई । महोदया, उ  तटबधं का त काल िनमाण कराने क  आव यकता है 

अ यथा 1,000 एकड़ कृिष भूिम बबाद हो जाएगी । वतमान म न  हई फसल क  जांच दल ारा 

मुआयना कर आरबीसी 6-4 के तहत मुआवजा दान करने क  कृपा क  जाए । अत: सदन के मा यम 

स ेसरकार से मेर े ारा परुजोर गजुा रश है िक िकसान  क  सम या को सं ान म लेते हए अितशी  

उिचत कारवाई के िलए िवभाग को िनदिशत करने क  महान कृपा क  जाए । 

माननीय सभापित: कँुवर पु पे  िसंह च देल – उपि थत नह  ।  
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(xiii) Regarding extension of New Delhi-Sogaria Express Train to Baran 
railway station 

 

SHRI DUSHYANT SINGH (JHALAWAR-BARAN): Sir, the 20451/20452 New 

Delhi-Sogaria Super Fast Express train runs between New Delhi and Sogaria, 

Kota. This express train starts at 7.10 am and reaches at 1:25 pm in the 

afternoon. However, the only train (No,11603) leaving from Sogaria to Baran, 

leaves in the morning at 8.38 am, much before the express train arrives. So, there 

is clearly poor connectivity between Delhi and Baran that is causing severe 

inconvenience for passengers. There has been a long-standing demand from the 

people of Baran District for the extension of the New Delhi - Sogaria Express from 

Sogaria to the Baran station. This connection will help them commute to the 

districts of Bundi, Sawai Madhopur, Karouli, Bharatput, Mathura and Delhi itself. 

Baran district also has an NTPC power station and an Adani power plant that 

employs workers from across India and regularly engages foreign engineers as 

well. The people of Baran frequently travel to the above-mentioned places to 

carry out their economic, educational, and medical activities. 

Hence, I request the hon. Minister to extend the Sogaria Express to the 

Baran Railway Station.         
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(xiv) Regarding completion of Rail Over Bridges (ROBs) and Rail Under 
Bridges (RUBs) in Andhra Pradesh 

  

SHRI N. REDDEPPA (CHITTOOR): Sir, Andhra Pradesh has a vast railway 

network covering a distance of 4,000 kilometres. The State experiences heavy 

traffic on its railway routes throughout the year. To ease the movement of trains 

within the State, the construction of 12 Rail Over Bridges (ROBs) and Rail Under 

Bridges (RUBs) have been approved by the Central Government. 

These 12 ROBs and RUBs are spread across various railway stations in 

the State such as Tirupati, Venkatachalam, Venkatagiri, Mallanur, Chandragiri, 

Gudipalli, Kuppam, Pakala, and Guntur. The specific requirements for these 

projects have already been submitted by the State Government to the Ministry of 

Railways. All formalities on the part of the State Government have also been 

completed. 

Despite constant requests from various representatives of the State, these 

ROBs and RUBs have not been completed by the Ministry. The pending 

construction is causing inconvenience to the local residents and the visitors of the 

areas due to the frequent stagnation of rainwater near the construction sites. 

Hence, I urge the Ministry of Railways to kindly expedite the construction 

work of these 12 pending ROBS and RUBS for the welfare of the people of 

Andhra Pradesh. 
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माननीय सभापित: ो. सौगत राय जी. 

… ( यवधान) 

ो. सौगत राय (दमदम): मैडम, मुझे सब वाह-वाह कह रहे ह । म इनको ध यवाद देता ह ँ। अगर आप 

स पशन िव ा कर लगे तो म आपके िलए और यादा वाह-वाह बोलूंगा ।… ( यवधान) 

माननीय सभापित: आप ह ला करना बंद कर दीिजए ।  

… ( यवधान) 

(xv) Regarding Agnipath Scheme 

PROF. SOUGATA RAY (DUM DUM): Soldiers would be recruited for four years 

only under the Agnipath scheme with no retirement benefits like pension and 

medical insurance. After four years, only 25 percent of recruits will be absorbed 

as regulars for 15 years while the remaining 75 per cent will be relieved. Youths 

feel that the Government policy on recruitment to the Armed Forces is playing 

with their career. Youths are questioning as to what will happen to their career 

after four years when there is so much unemployment in India. …  

माननीय सभापित : आप केवल िलखा हआ पिढ़ए, दूसरा रकॉड म नह  जाएगा । 

… ( यवधान) 

PROF. SOUGATA RAY : While youths are protesting on the streets fearing their 

career will be jeopardized under the scheme, political and security experts 

criticize the scheme for other reasons. They argue that if a large number of 

youngsters with licensed weapons and no adequate source of livelihood are sent 

back to their villages, it will pose a security threat and it might cause severe 

                                                             
 Not recorded. 
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damage to the law and order situation even if a small percentage of such youths 

take to crime just to fulfil their basic needs. ...  

डॉ. िनिशकांत दुबे (गोड्डा): मैडम, माननीय सद य या बोल रहे ह? 

माननीय सभापित : म एक-एक लाइन देख रही हं । 

ो. सौगत राय: ...*  

माननीय सभापित : इनक  इस लाइन को रकॉड म से िनकाल दीिजए । 

… ( यवधान)…  

PROF. SOUGATA RAY: I urge upon the government to consider the serious 

impacts of such a wrong decision and take immediate steps to withdraw the 

Agnipath scheme for the interest of the nation. … ** 

डॉ. िनिशकांत दुबे: सभापित महोदया, माननीय सद य ने अभी चेयर के िलए जो बात कही है, उसे 

ए सपंज िकया जाना चािहए । 

माननीय सभापित : हा,ँ उसे मने रकॉड से िनकालने के िलए कहा है । उसे रकॉड से िनकाल  

दीिजए । 

… ( यवधान) 

माननीय सभापित : माननीय सद य, आप या से या बोलते रहते ह, आप इतने सीिनयर मबर ह । 

… ( यवधान) 

                                                             
 Expunged as ordered by the Chair 
 Not recorded. 
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माननीय सभापित : उस बात को रकॉड से िनकाल िदया गया है । 

(xvi) Regarding early construction of Metro Corridor No.- 13 from  
Shivaji Chowk (Mira Road) to Virar (DPR UP).  

 

SHRI RAJENDRA DHEDYA GAVIT (PALGHAR): The Indian Railways, 

Government of Maharashtra through Mumbai Metropolitan Regional Development 

Authority (MMR), Mumbai Railway Vikas Corporation and World Bank are 

involved in implementing investment plan for improving and expanding the 

transport network of Mumbai. Metro system of 450 kms is to be constructed under 

MMR. Corridor No. M-13 from Shivaji Chowk (Mira Road) to Virar (DPR UP) of 23 

kms length is to be constructed to link Vasai-Virar Corporation area. The corridor 

is in DPR stage at present. As per the plan, the corridor is to be constructed 

during 2027-2031 and is likely to be operational by 2031. A large part of the 

population of Mumbai reside in Virar and go to various parts of Mumbai for their 

work/jobs through local trains. The local trains are unable to cope up with the 

increasing number of passengers and the situation is deteriorating day by day. 

Only early construction of Metro Corridor No. M-13 from Shivaji Chowk (Mira 

Road) to Virar (DPR UP) could solve the problem to some extent.  

I request the Government for early construction of Metro Corridor No. M-13 

from Shivaji Chowk (Mira Road) to Virar (DPR UP) of 23 Kms length for the 

benefit of the people of Vasai, Virar and Palghar.  
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(xvii) Regarding establishment of Jharna-Naudha halt stations  

in Bakhtiyarpur-Rajgir-Gaya railway section  

ी च दे र साद (जहानाबाद) : सभापित महोदया, मेर ेससंदीय े  जहानाबाद अतंगत पूव म य 

रेल दानापुर  मंडल म बि तयारपरु-राजगीर-गया रले खंड (वाया जेिठयन) पर झरना-नौडीहा हॉ ट या 

उप टेशन बनाना अित आव यक है । य िक हॉ ट बन जाने से े  के िन न गाव  सिहत काफ  

गाव  को फायदा होगा और वे रेल सिुवधा एवं िवकास से जड़ु जाएगंे । इनम ाम झरना-नौडीहा, 

महादिलत आदश ाम सोवरन िवगहा, जमनुापरु, सीतारामपुर, पिंडतपरु सोहारी, ऐर, िवकेयपरु, 

चरबारा, मंझौली ह । नटेसर जं शन से यह तािवत हॉ ट 5 िक.मी. क  दूरी एव ंजेिठयन टेशन से 

10 िक.मी. क  दूरी पर ि थत है । यहां हॉ ट बनने से भारत सरकार रेल मं ालय के िलए भी अिधक 

लाभकारी िस  होगा । झरना धाम एक पयटक थल भी है । इस धाम पर दूर-दूर से पयटक आते ह 

तथा शभु काय एव ंिववाह समारोह का आयोजन होता है । इस थान पर ाकृितक प से ठंडे जल 

का झरना बहता है । अतः पयटन के ि कोण स े भी झरना हॉ ट क  अित आव यकता है । मेरा 

माननीय रेल मं ी जी से अनुरोध है िक उ  थान पर थाई प से झरना हॉ ट अथवा उप टेशन 

का दजा देकर िनमाण कराने क  कृपा कर, िजससे सभी ामवासी रेल सिुवधा का लाभ ले सक एव ं

िवकास से जड़ु सक । 
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 (xviii) Regarding release of MNREGS funds for Odisha 

SHRI CHANDRA SEKHAR SAHU (BEHRAMPUR): Madam, for the Odisha 

State, Rs.1195.58 crore towards material and admin component for first quarter 

of financial year 2022-23 in addition to the previous year’s liability of Rs.480.82 

crore is yet to be cleared by the Ministry of Rural Development. Delays in release 

of funds was the problem in previous financial years also and then our hon. Chief 

Minister Shri Naveen Patnaik ji wrote to the hon. Prime Minister urging him to 

release MNREGS funds. The livelihood of lakhs of workers from rural areas 

depends on the wages released by the Central Government and hence, any 

delays beyond the set 15 days after the closure of muster roll as per MNREGA 

2005 must be avoided. Moreover, delays in payments to suppliers and 

contractors could disrupt progress of future projects due to erosion of trust. 

Keeping in view the problems of common man, the State has already requested 

in two separate letters to release material funds to Odisha. Hence, I urge the hon. 

Minister to immediately pay heed to this problem and facilitate the release of all 

pending MNREGS funds due to Odisha for the current financial year and previous 

financial years and also take measures to avoid this recurring problem in the 

future.  
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(xix) Regarding onstruction of hostel for students of Jawahar Navodaya 
Vidyalayas in Shrawasti and Balrampur Districts in Uttar Pradesh and 
deployment of adequate staff in Kendriya Vidyalayas in the Districts 

 

ी रामिशरोमिण वमा ( ाव ती) : सभापित महोदया, हमार े ससंदीय े  ाव ती के िजला 

ाव ती एवं िजला बलरामपरु म जवाहर नवोदय िव ालय म िश ा संचािलत होती है । यहां ितवष 

लास िस स म 80 ब च  का नया एडिमशन होना चािहए, परतं ु िव ालय म पया  सं या म 

छा ावास (हॉ टल) न होने के कारण मा  40 ब च  का ही नया एडिमशन दोन  जनपद  म होता है ।  

महोदया, आपके मा यम से माननीय िश ा मं ी जी से अनरुोध है िक िजला ाव ती एवं 

िजला बलरामपरु म जवाहर नवोदय िव ालय म पया  सं या म छा ावास (हॉ टल) का िनमाण 

कराया जाए, िजसस े ितवष 80 ब च  का दािखला हो सके । वह  ाव ती एव ंबलरामपरु म क ीय 

िव ालय म िश क एवं टाफ क  कमी होने के कारण ब च  को िश ा हण करने म काफ  असिुवधा 

का सामना करना पड़ता है । ाव ती एवं बलरामपुर म क ीय िव ालय  म िश क एव ं टाफ क  

सं या बढ़ाई जाए । 
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(xx) Regarding accounting of water share of Andhra Pradesh by  
Krishna River Management Board 

SHRI BALASHOWRY VALLABHANENI (MACHILIPATNAM): Madam, we have 

been screaming day in, day out that water should not be wasted and when 

Government of Andhra Pradesh (GoAP) uses surplus water going waste into sea, 

Krishna River Management Board (KRMB) includes such water in AP’s account! 

When all projects – Jurala, Srisailam, Nagarjuna Sagar, Pulichintala and 

Prakasam Barrage – on Krishna River are brimming with water, KRMB is coming 

in way when GoAP intends to use such water to divert to other upstream projects 

without wasting it. 

If one looks at the recommendation of the Technical Committee of CWC, it 

says that flood water going waste into sea should not be included in the State 

quota. Secondly, Bachavat Tribunal has given liberty to AP to use flood water as 

it wishes.  So, I fail to understand the reasons and justification behind KRMB 

including flood waters, otherwise going waste into sea from Prakasam Barrage, in 

AP’s account. 

In view of above, I request the hon. Prime Minister to intervene and see 

that AP uses surplus flood water. 
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 (xxi) Regarding grant of benefit of pension under the Central Civil 
Services Pension Rules (1972) to employees of Jawahar Navodaya 

Vidyalayas who joined services prior to 1.1.2004 
 

SHRI K. MURALEEDHARAN (VADAKARA): I wish to bring to the kind attention 

of the Government of India that the Jawahar Navodaya Vidyalayas (JNVs) were 

actually set up in 1985 itself, well before 01/01/1986 when the official notification 

was issued for setting up the JNVs. The JNVs are the best schools in rural areas 

of our country under co-educational residential system. The achievement has 

been made possible mainly due to the dedicated services of its staff.  

The achievements of the JNVs could be assessed from the high positions 

held by its Alumni across the world, including the selection of more than a 1000 of 

them through the UPSC exams in India so far. Both the staff and the alumni of the 

JNVs contribute a lot to nation-building.  But unfortunately, the benefit of pension 

under the Central Civil Services (Pension) Rules  (1972) is denied to the JNV 

employees who joined the services prior to 01/01/2004.  

Hence, I request the Government of India to sanction pension under the 

Central Civil Services  (Pension) Rules (1972) to the JNV employees who joined 

the services prior to 01/01/2004 as per Rules. 

  

                                                             
 Treated as laid on the Table. 
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 (xxii)  Regarding measures to tackle the problem of migration from 
Seemanchal region of Bihar 

 
DR. MOHAMMAD JAWED (KISHANGANJ): The out-migration of unskilled and 

semi-skilled labourers is a result of less economic opportunities and poor living 

conditions in the Seemanchal region of Bihar. According to the NITI Ayog's 

Report on 'Multi-dimensional poverty Index', the level of poverty in Kishanganj 

district of Bihar has increased to 64.75%. Moreover, Post pandemic, the reverse 

migration of inter-state labourer to Seemanchal led to a problem of disguised 

unemployment in agriculture. 

To tackle these problems, a dedicated pool of short term & long term 

measures should be formulated.  

Short term measures should focus on skill development of the youth and 

grassroot level implementation of centrally sponsored schemes like PMKVY in the 

region. In addition to vocational training, IT based training should also be given to 

the students based on market demands. Furthermore, Govt should set up Skill 

Development Board of Seemanchal to look into such matters. 

Long term measures should include building higher educational institutions 

in the region for professional training of the youth of Seemanchal like AMU-K. 

Opening up of agro-based industries for alternative employment opportunities and 

development of primary sector.  

Together, these measures will led to socio-economic development of the 

region.  

                                                             
 Treated as laid on the Table. 
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(xxiii) Regarding statutory mechanism for compensation to victims of 
wildlife attacks 

 
ADV. DEAN KURIAKOSE (IDUKKI): The wildlife attacks have claimed 

thousands of lives and have made immense damage to property in the country. 

For instance, Idukki district from Kerala alone has suffered crores of damage and 

dozens of casualties in the present year. There is no statutory mechanism now to 

ensure compensation to the victims of such attacks. Now, they are left at the 

mercy of state and central governments. Hence, there is a compelling case to 

ensure that enough compensation is guaranteed to the victims. To do this, such a 

compensation should be made a legal right. A private member bill has been 

introduced in the Parliament by me, but if the government enacts such a 

legislation, it will be more effective. I urge upon the Government to take 

immediate action on this regard. 

  

                                                             
 Treated as laid on the Table. 
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(xxiv) Regarding bookings in trains from Chennai Central to Rasipuram 
and train No. 17235/36 

 
SHRI A.K.P. CHINRAJ (NAMAKKAL):  I would like bring to the kind attention of 

the Hon’ble  Union Railway Minister , that while making booking for the Train No. 

22652 from Rasipuram to Chennai Central it shows the option to book but Vice 

versa is not available, i.e., for booking from Chennai central to Rasipuram for the 

same train, it’s not available. Due to this, the passengers are heavily affected. 

There are many people who travel from Chennai to Rasipuram and Namakkal for 

their business related activities are now facing huge problems. The same problem 

is with train No 17235/36, booking on one way is available while on the other way 

it is not available. Due to this, commuters are facing huge difficulties as they 

could not return. The above mentioned trains were stopping before covid, now the 

situation turned to normalcy, hence the bookings may be resumed. 

  

                                                             
 Treated as laid on the Table. 
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(xxv) Regarding Angipath scheme 

SHRI P.R. NATARAJAN (COIMBATORE): I strongly oppose the Government’s 

proposal of ‘AGNIPATH’ scheme concerning the future of the educated young job 

seekers which is abandoning the permanent nature of employment. 

 According to the annual report of the department of expenditure, out of  

more than 40.78 lakh sanctioned posts about 8.72 lakh posts are vacant in 

Central Government departments itself as on 3.2.2022. Most of the vacant posts 

are in Group B & C categories short term contract workers and temporary modes 

of employment are increasing in all the Central/State departments to the tune of 

24.3 lakh according to the National Sample Survey of India. In this present 

unemployment problem, Similar design of contractual employment proposed by 

the govt. with the name ‘Agnipath Scheme” is nothing but strengthening Low cost 

jawans in the place of regular employment opportunities. In such a situation, 

labourers could not have the thinking space of raising their voice and could also 

be ready to accept lower remunerations and claims on defined rights of labour 

force. 

 According to this scheme, 40 to 50 thousand soldiers in the age group 

between 17.5 to 21 will be recruited annually. After four year in service, one fourth 

of them will be included in regular defence services. There is no rules of 

procedure like interviews, physical test etc for such 25% selection of 

AGNIVEERS. Rest of the persons selected for Agni path will be dropped out. This 

                                                             
 Treated as laid on the Table. 
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will over the period of time reduce the permanent service personnel soldier within 

the armed forces. Most importantly, this might breed feudal loyalty often soaked 

in preference relating to religion, caste and ideology instead of professionalism 

and impersonal commitment to the norms and discipline of the defence services.

 Hence, I request the Union Government to restrain from giving approval to 

this AGNIPATH scheme. 
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(xxvi) Regarding establishment of a campus of National Institute of 
Disaster Management or campus of Forensic Science University in the land 

owned by NTC in Parvathy Mills Limited, Kollam 

SHRI N.K. PREMACHANDRAN (KOLLAM): Parvathy Mills  Limited, Kollam  has 

been shut down since 2008.  The Mill owned  16.40 acres of prime city land.  The  

land is not in use.  The revival package submitted for the Mill has not been 

considered till this date.  Various proposals were submitted for proper utilization 

of land and the same has not been considered. The land is suitable for 

establishment of  campus of  National Institute of Disaster Management  and 

campus of  Forensic Science University.  The establishment of campus of 

National Institute of Disaster Management and campus of Forensic Science 

University  is inevitable in Kollam, Kerala. 

Hence, I urge upon the Government to constitute a committee to conduct 

study regarding the feasibility of establishing a campus of  National Institute of 

Disaster Management  or  campus of  Forensic Science University in the land 

owned by NTC, Parvathy Mills, Kollam.  

______ 

 

 

 

                                                             
 Treated as laid on the Table. 
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माननीय सभापित: माननीय सद यगण, जो शू य काल के दौरान अपना िवषय उठाना चाहते ह, उ ह 

हम एक-एक िमनट का समय दे रहे ह । कृ या आप अपने िवषय को शू य काल म उठाए ं। 

ी अिनल िफरोिजया जी, 

डॉ. ढालिसहं िबसेन, 

डॉ. बीसे ी वकट स यवती जी । 

DR. BEESETTI VENKATA SATYAVATHI (ANAKAPALLE): Thank you Madam, 

Chairperson. Indian Toys Industry is estimated to be 1.5 billion dollars, making up 

0.5 per cent of global market share. During August 2020, in his ‘Mann ki Baat’ 

addressed to the country, hon. Prime Minister Shri Narendra Modi ji expressed 

his desire to establish India as a global toy hub.  He also mentioned ‘Etikoppaka 

toys’ which is in my parliamentary constituency, Anakapalle, Andhra Pradesh.  

The Government of India later developed a comprehensive action plan in 2020 to 

boost local manufacturing by setting up toy production clusters across the 

country, launching schemes to incentivize manufacturing and exports, 

strengthening research and development for toys, and building toy clusters on 

dedicated SEZs.  The toy SEZs will create customized and self-sustained 

ecosystems catering to export markets. Therefore, hon. Chairperson, Madam, the 

Andhra Pradesh Government, under the dynamic leadership of Shri Y. S. Jagan 

Mohan Reddy Gaaru has identified 114 clusters under the Scheme of Fund for 

Regeneration of Traditional Industries (SFURTI), Micro and Small Enterprises-

Cluster Development Programme (MSE-CDP), and has proposed to establish an 

integrated toy park, encompassing the entire gamut of traditional, electronic and 
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plush toys for domestic and export markets. Hence, I would request the Ministry 

of Micro, Small and Medium Enterprises to provide financial assistance to Andhra 

Pradesh for creating an integrated toys park that could emerge as a role model 

for toy clusters in the country. Thank you, Madam. 

माननीय सभापित : डॉ. ढालिसहं िबसेन जी, 

सु ी िदया कुमारी जी । 

सु ी िदया कुमारी (राजसम द): माननीय सभापित महोदया, मुझे एक आव यक िवषय सदन के 

सं ान म लाना है ।  

 सांसद के ारा अपने े  के िलए कोई मांग अथवा के  क  िकसी योजना का काय करवाने 

का आ ह मं ालय से िकया जाता है । सांसद के  सरकार को प  िलखता है िक मेर े े  क  यह मांग 

है, उस पर यान िदया जाए और उसका ताव बनाकर इस काय को करवाया जाए । लेिकन ऐसी 

ि थित म मं ालय ारा जो जवाब आता है, उसम यह िलखा जाता है िक रा य स े ताव िभजवाया 

जाए । यिद रा य म दूसर ेदल क  सरकार है, तो वह रा य सांसद क  अनुशसंा पर िब कुल यान 

नह  देती है और ताव नह  भेजा जाता है । म उदाहरण देना चाहंगी िक कु भलगढ़ व य जीव 

अ यार य का ताव के  सरकार ने रा य को भेजा है, लेिकन अभी तक सबंंिधत रा य सरकार 

ारा उस पर कोई कारवाई नह  हई है । यह बहत ही मह वपूण ताव है और कु भलगढ़ म यह 

टाइगर स चअुरी बननी चािहए ।  

 माननीय सभापित महोदया, म आपके मा यम से के  सरकार से िनवदेन करना चाहंगी िक 

अगर कोई भी सांसद प  िलखता है, तो के  सरकार का सबंंिधत मं ालय रा य सरकार को 

डायरे शन दे । अगर सांसद का कोई प  है, तो ायो रटी के आधार पर उस पर कारवाई होनी चािहए, 
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न िक सांसद को यह कहा जाए िक सांसद रा य से ताव भेजे । अगर के , रा य को डायरे शन द े

िक वह ताव भेजे य िक सांसद ने यह यान म लाया है ।… ( यवधान) 

माननीय सभापित: अब बैठ जाइए । एक िमनट म ही अपनी बात कहनी है । 

… ( यवधान) 

माननीय सभापित : आपका मैटर आ गया है ।  

… ( यवधान) 

सु ी िदया कुमारी : िकसी भी सांसद क  बात नह  सुनी जा रही है ।… ( यवधान) 

माननीय सभापित : अब बैठ जाइए । आपका मैटर आ गया । एक लाइन को तीन बार बोलने क  या 

ज रत है?  

… ( यवधान) 

सु ी िदया कुमारी: म कहना चाहती ह ँिक हम लोग जो भेजते ह, ‘जल जीवन’ योजना म भी यही हो 

रहा है । उसम भी हम लोग  से नह  पूछा जाता है । रा य अपने िहसाब से आगे भेज देती है । काम भी 

होता है, तो उसके बाद हम लोग  को उसक  जानकारी नह  िमलती है । जो भी से ल क स ह, 

उनक  जानकारी सांसद को नह  िमलती है । सांसद के  को प  िलखता है, उस पर पूण प से 

कारवाई नह  होती है । राज थान म रा य सरकार िब कुल यान नह  द ेरही ह ै । अगर सांसद क  

बात को, अगर के  ही यहा ँसे रा य को िनदश दे िक सांसद ने प  िलखा है, इस पर कारवाई होनी 

चािहए और ताव भेजा जाए । मेरा यही कहना है ।  

 ध यवाद । 
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डॉ. ढालिसहं िबसेन (बालाघाट): मेर ेसंसदीय े  के अतंगत िसवनी िजले म बागरी (बागड़ी) जाित 

बहतायत म िनवास करती है जो िक म. . के अनसूुिचत जाित क  ेणी के मांक 02 म अनसूुिचत 

जाित के अतंगत अिधसूिचत है । सिंवधान के अनु छेद 341 के अतंगत रा य म िकसी भी जाित को 

अनसूुिचत जाित म अिधसूिचत करने का अिधकार महामिहम रा पित जी को है । इस अनु छेद के 

अतंगत भारत सरकार ारा जारी अिधसूचना म बागरी जाित पूर ेम. . रा य म अनुसूिचत जाित के 

प म मा य है तथा संपूण म. . म जाित माण प  लगातार जारी िकये जा रहे ह । महोदय, आपको 

अवगत कराना चाहता हं िक मेर ेसंसदीय े  के िसवनी िजले म बागरी जाित को अनसूुिचत जाित के 

माण प  नह  िदये जा रहे ह । रा ीय अनसूुिचत जनजाित आयोग नई िद ली के जारी प रप  कं. J-

22/M.P.-8/2003/SSW-11, िदनांक 08.10.2003 मु य सिचव म. . शासन को िनदश िदया था 

िक म. . रा य तरीय अनुसूिचत जाित छानबीन सिमित के िनणय िदनांक 12 माच, 2003 एव ंउस 

सदंभ म जारी प  कं. एफ 23-55/98/25/4 भोपाल, िदनांक 14.07.2003 को त काल िनर त करते 

हए बागरी जाित को अनसूुिचत जाित के माण प  जारी कर । इसके प ात्, म. . शासन आिदम 

जाित तथा अनसुूिचत जाित क याण िवभाग के प  . एफ 23-55/90/25-4 भोपाल, िदनांक 25 

नवंबर, 2004 को बागरी जाित को अनुसूिचत जाित के माण प  जारी करने के िनदश जारी कर िदये 

गये थे । िकंत,ु अभी भी िसंवनी िजले म बागरी जाित को अनसुूिचत जाित के जाित माण प  नह  

बनाये जा रहे ह और उनके ारा िदये जाने वाले आवेदन प  को लगातार िनर त िकया जा रहा है । 

जबिक जनगणना म बागरी जाित को अनुसूिचत जाित म सि मिलत िकया गया है । थानीय िनकाय  

के चनुाव  म बागरी जाित को अनसुूिचत जाित का मानकर आर ण िदया जाता है, िजसम वे 

अनसूुिचत जाित के िलए आरि त िनकाय  / वाड  म पंच, सरपचं, जनपद सद य, िजला पंचायत 

सद य, पाषद एवं अ य पद  पर िनवािचत होते ह । पर, इ ह जाित माण प  नह  िदया जाता, िजससे 

भारी असमंजस क  ि थित िनिमत हो रही है । इस संबंध म म य देश सरकार ारा िवधानसभा म 

जवाब िदया गया िक बागरी जाित को छानबीन के उपरांत अनसूुिचत जाित के माण प  जारी िकये 

जा रहे ह एवं माननीय उ च यायालय, जबलपरु ारा बागरी जाित को अनसूुिचत जाित के माण प  
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बनाने के आदेश िदये गये ह । लेिकन, िसवनी िजले म आवदेन प  को िनर त करना लगातार जारी है 

जो िक अनिुचत है । िजले म बागरी जाित को अनसूुिचत जाित का माण प  न िमलने से जाित-समाज 

के लोग  म भारी आ ोश है । अतः म सदन के मा यम से आपसे िनवेदन करना चाहता हं िक िसवनी 

िजले क  बागरी जाित को अनसुूिचत जाित के माण प  जारी िकये जाने हेतु म. . शासन को िनदश 

जारी करने का क  कर । यिद इ ह अनुसूिचत जाित का माण प  नह  िदया जाना है तो जनगणना म 

इ ह अनसूुिचत जाित से पथृक िकया जाये तथा इनके िलये आरि त वाड  िनकाय  को अनारि त वग 

म रखा जाये तािक असमंजस क  ि थित समा  हो सके । 

ी िव णु दयाल राम (पलामू): महोदया, आपने मझुे शू यकाल म बोलन ेका मौका िदया, इसके िलए 

आपका ध यवाद । 

 महोदया, म एक अित मह वपूण िवषय क  तरफ आपका यान आकिषत करना चाहता ह,ँ 

िजसका सबंंध न केवल मेर ेरा य से है, बि क आपके रा य से भी है और कितपय अ य रा य  से है, 

जहा ँपर इस साल वषा बहत कम हई है ।  

 महोदया, जैसा िक आप जानती ह िक दिुनया के साथ-साथ भारत म भी वषा का पैटन बदल 

रहा है । झारखडं रा य तो यू ँ भी ाउट ोन रा य  म से रहा है और िजस ससंदीय े  का म 

ितिनिध व करता ह,ँ वह तो रेन शैडो ए रया म आता है । वहा ँपर हर अ टरनेट ईयर म सुखाड़ या 

अकाल जैसी ि थित रहती है । चालू वष म हमार े े  म वषा म भारी कमी हई है और जून-जलुाई के 

महीने म झारखडं म मश: 154.4 िमलीमीटर और 344.60 िमलीमीटर ही वषा हई है, जबिक गत 

वष जून और जलुाई महीने म इससे कह  यादा कम वषा हई थी । जलुाई, 2022 म 23 िजल  म 

बा रश बहत कम हई है । झारखडं के िवशेषकर 5 िजले पलामू, गढवा, गोड्डा, सािहबगजं और पाकुड़ 

म इस दौरान िब कुल वषा नह  हई है । इससे रा य के िकसान  को भारी नकुसान हआ है । 

उ लेखनीय है िक रा य क  80 ितशत आबादी कृिष पर ही िनभर करती ह ै। इस जलुाई माह म कुल 

खरीफ ल य क  मा  19 ितशत ही बआुई हई है, वह भी िबचड़ा खेत म ही सूख गया है, जबिक 
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ल य करीब-करीब 1 लाख 35 हजार 970 है टेयर म बुआई का था । इसके अलावा म का और 

ितलहन फसल क  भी अब कोई गुंजाइश नह  रह गई है, य िक वषा नाममा  क  भी नह  हई है । 

इसिलए मेरा आपसे अनरुोध है िक झारखडं रा य को सखुाड़ े  घोिषत करने तथा आने वाले महीन  

म खा  सकंट के िकसी भी भाव को कम करने और पशओु ंके िलए चार ेका बंध करने के िलए 

आव यक कदम उठाने क  आव यकता है । 

 महोदया, म साथ-साथ क  सरकार से मागँ करता ह ँिक झारखंड के िकसान  को हई आिथक 

ित का आकलन और खासकर पलामू और गढवा िजल  म सखुाड़ से हए नकुसान का आकलन, 

रा य के फसल पैटन का िव ेषण करने और रा य के वषा पटैन म बदलाव के चलते वकैि पक 

फसल पैटन और िविधय  के िलए िवशेष टा क फोस गठन करने क  कृपा क  जाए । बहत-बहत 

ध यवाद । 

माननीय सभापित: नदी से नदी जोड़ने क  बात भी तो बोिलए । 

ी िव णु दयाल राम: महोदया, नदी से नदी जोड़ने क  जो मह वपूण योजना के ीय सरकार क  है, 

उसे ज द से ज द पूरा करने क  आव यकता है । ध यवाद । 
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ी च दन िसहं (नवादा): महोदया, सबसे पहले म आपको ध यवाद देता ह ँिक आपने मझेु इस लोक 

मह व के िवषय पर बोलने का अवसर िदया है । 

 मेरी लोक सभा नवादा सिहत िबहार रा य के कई ऐसे िजले ह, जो िक इस वष भयंकर सूख े

क  चपेट म ह । चूिँक मेर ेयहा ँमु य प से दो कार क  फसल उगाई जाती ह, िजसम मु यत: धान 

क  ही अिधक रोपाई क  जाती है और मेर ेससंदीय े  के िकसान िसफ खेती पर ही िनभर ह । 

 महोदया, म आपका यान मौसम िवभाग क  रपोट पर भी िदलाना चाहगँा, िजसम बताया गया 

है िक िबहार म वष 2022 म 1 जून से 12 जलुाई तक 192.9 िमलीमीटर बा रश हई है । इसी 

समयाविध म वष 2021 म इसस ेदो गनुा स ेभी अिधक 480 िमलीमीटर और वष 2020 म करीब 389 

िमलीमीटर बा रश हई थी । 

15.00 hrs 

िपछले कुछ साल  क  तलुना म अब तक काफ  कम बा रश हई है । िजतनी भी बा रश अभी 

तक मौसम िवभाग के ारा दज हई है, उसम भी दभुा यवश मेरा ससंदीय े  पूण प से वंिचत रहा   

है । 

 माननीय सभापित महोदया, िचंता क  बात यह है िक मानसून उस महीने म ठा है, जो खरीफ 

क  खेती के िलए िनणायक होता है । इसिलए यह भी स य है िक बा रश न होने के कारण इस बार 

फसल पैदावार भी बेहद कम होगी । ऐसी प रि थित म िकसान बेहद लाचार ि थित म है । अत: मेरा 

सदन के मा यम से आ ह है िक पूरे नवादा ससंदीय े  को अकाल िसत े  घोिषत िकया जाए 

और मेर े नवादा लोक सभा े  के िकसान  को िवशेष पैकेज दकेर उनक  सहायता क  जाये । 

ध यवाद । 

माननीय सभापित: ी िगरीश च  – उपि थत नह  । 

ीमती रीती पाठक – उपि थत नह  । 

ी तापराव जाधव – उपि थत नह  ।  

ी धमवीर िसहं । 
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ी धमवीर िसंह (िभवानी-महे गढ़): सभापित महोदया, देश म मेिडकल िश ा दूसरे देश  के 

मुकाबले बहत महंगी है । इसिलए हर वष हजार  छा  मेिडकल िश ा लेने हेतु िवदेश म जाते ह । 

सरकार को मेिडकल िश ा स ती करने हेत ुस त कदम उठाने चािहए । जनसं या के िहसाब से देश 

म डॉ टर  क  बहत यादा कमी है । हर वष िजतने डॉ टस देश को िमलने चािहए, उससे भी कई 

गणुा कम डॉ टस िनकलते ह और जो िनकलते ह, उनम से बहत से िवदेश  म चले जाते ह । हाल ही म 

रिशया और यू े न यु  के बाद हजार  क  सं या म मेिडकल छा , िजनम कई अपने आिखरी साल म 

थे, तो कई पहले साल म थ,े अपने देश आए थ े। माननीय धान मं ी जी ने बड़ी सूझ-बूझ से उनको 

वहां से िनकाला । इन छा  के माता-िपता ने लाख  पये खच करके इ ह बाहर पढ़ने के िलए भेजा  

था । लेिकन यु  के बाद हालात सभी के सामने ह । सरकार ने आिखरी साल वाल  को यहां एडज  ट 

करने क  बात क  है । लिेकन जो हजार  छा  पहले व दूसर ेसाल क  पढ़ाई कर रहे थे, उनके बारे म 

या सोचा है? सरकार को अपने देश के सरकारी मेिडकल कॉलेज  म सीट बढ़ा कर इन सभी छा  

को एडज ट करना चािहए, तािक इन छा  के साल बबाद न ह  । इसके अलावा इनके माता-िपता क  

साल  क  कमाई बबाद न हो सके और देश को अ छे डॉ टस िमल सक । चूंिक वहां गरीबी के कारण 

स ती पढ़ाई थी, इसिलए सरकार कुछ न कुछ अपने के ीय बजट म से या देश के बजट म से उन 

प रवार  क  भी मदद कर, तािक वे ब चे पूरी तरह से पढ़ाई करके हे थ के मामले म देश क  सेवा कर 

सक । ध यवाद । 

SHRIMATI PRATIMA MONDAL (JAYNAGAR): Madam, hate crimes are defined 

as physical acts of aggression against the property and person of an individual or 

group of individuals on the basis of religion.  The incidents of same are rising at 

an alarming rate and the ...  has an active role to play in it.  By promoting 

violence in order to divert the nation’s attention from the inflation and 

developmental challenges, the flames of hatred are being ignited.  If strong 

                                                             
 Expunged as ordered by the Chair 
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measures are not taken immediately, it will become an ...  as correctly pointed by 

... *. According to him, “We, in the army, adopt all religions.” If people in the 

country can do the same, most of our problems will be solved.  Thus, the 

Government must wake up from its slumber and take necessary action 

immediately. Thank you, Madam.   

सूचना और सारण मं ी तथा युवक काय म और खेल मं ी ( ी अनुराग िसहं ठाकुर): मैडम, 

माननीय सांसद ने बगैर त य  के झूठे आरोप लगाने का काम िकया है और कानून यव था क  

िज मेदारी रा य सरकार क  है । अगर पि म बंगाल क  सरकार उसम परूी तरह स ेिवफल हई है, तो 

उनको वहां क  बात उठानी चािहए ।… ( यवधान) वहां पर भारतीय जनता पाट  के कायकताओ ंक  

ह या क  बात हो या आम नाग रक क  बात हो या इनके मं ी के करीबी के पास ाचार के प म 

करोड़  पये पकड़ ेजाए,ं उससे यान हटाने के िलए अगर ये इस तरह के झूठे आरोप लगाए जाते ह 

या त यहीन आरोप लगाए जाते ह तो जो आरोप लगाए ह, वे वापस ल ।… ( यवधान) 

कानून यव था रा य का िवषय है । … ( यवधान) और पि म बंगाल उसम पूरी तरह से 

िवफल हआ है । … ( यवधान) यह देश के सामने है । … ( यवधान) इस पर माननीय सद य को 

अपने श द वापस भी लनेे चािहए और माफ  भी मांगनी चािहए । … ( यवधान) सदन को गमुराह िकया 

जा रहा है । … ( यवधान) कानून यव था रा य का िवषय है । … ( यवधान) पि म बंगाल म ह या 

होती है । … ( यवधान) 

माननीय सभापित: गलत बात नह  बोलनी चािहए ।  

… ( यवधान) 

                                                             
 Expunged as ordered by the Chair 
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SHRI MOHAMMED FAIZAL P.P. (LAKSHADWEEP): Thank you so much, 

Madam, for allowing me to raise a very important issue in ‘Zero Hour’. You know 

that Lakshadweep is geographically very isolated and it is of nearly 400 

kilometres from Kerala.  

 Madam, recently, Lakshadweep started witnessing the death of persons 

due to non-availability of air ambulance. In Lakshadweep, the air ambulance 

connectivity is provided by Pawan Hans Limited. There is an agreement between 

Lakshadweep Administration and Pawan Hans and in that agreement, it is very 

clearly spelt out that the first priority should be given to the patients and second to 

the administrative reasons.  

 Recently, what happened is that the priority is not being adhered to and the 

helicopters are being utiliised for the purpose of VIPs. There has been a lot of 

protests in the Island for that and we have lost nearly five persons because of the 

non-availability of helicopters.  

 So, I urge upon the Home Minister to look into this matter and conduct a 

proper enquiry whether the priority is really adhered to. Thank you.  

माननीय सभापित : ी के. नवासखनी – उपि थत नह  

ी सुभाष च  बहिेड़या (भीलवाड़ा): सभापित महोदय, मेर े संसदीय े  भीलवाड़ा म कमचारी 

भिव य िनिध सगंठन के उप े ीय कायालय क  अ यंत आव यकता है । अभी भीलवाड़ा उदयपरु से 

जड़ुा हआ है । उदयपरु से भीलवाड़ा क  दरूी 170 िकलोमीटर है । भीलवाड़ा म कुल 1818 औ ोिगक 

इकाइयां ह तथा 1136 इकाइयां सचुा  प स े ोिवडट फंड जमा करवा रही ह । इसम लगभग 1 
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लाख 32 हज़ार 227 सद य अंशदाता ह । माननीय मं ी जी ारा अवगत कराया गया िक डेढ़ लाख 

से अिधक अशंदायी हो तो उप े ीय कायालय खोलने पर िवचार िकया जा सकता है । म आपके 

मा यम से मं ी जी का यान अवगत कराना चाहता हूॅं िक भीलवाड़ा के नज़दीक 50 िकलोमीटर क  

दूरी पर िच ौड़गढ़ िजला मु यालय है । वहां लगभग 40 हज़ार अंशदायी ह, उनको भी उदयपरु जाना 

पड़ता है, जो िक िच ौड़गढ़ से सौ िकलोमीटर दूर है ।  

 इसिलए िच ौड़गढ़ िजले के अशंदायी सद य  को भीलवाड़ा िजले म िमला िलया जाए तो 

अशंदाताओ ं क  सं या डेढ़ लाख से अिधक हो जाएगी । इससे भीलवाड़ा िजला मु यालय पर 

कमचारी भिव य िनिध सगंठन का उप े ीय कायालय खोलने क  राह आसान हो जाएगी एवं इससे 

हजार  िमक , कमचा रय  तथा िनयो ाओ ंको बड़ी राहत िमलेगी । वष  स ेभीलवाड़ा क  यह मखु 

मांग रही है । 

माननीय सभापित : ी तु बोरदोलोई – उपि थत नह  । 

ी सुनील कुमार िप टू (सीतामढ़ी): सभापित महोदय, म आपका सरं ण भी चाहंगा, य िक जो 

बात म इस सदन म अभी रखने जा रहा हंूॅ, वह मेर ेलोक सभा े  और आपके लोक सभा े  दोन  

को जोड़ने वाली बात है । महोदया, सबसे बड़ी बात है िक मेरे संसदीय े  के नी सैदपुर ख ड के 

कट झा स े ितलक ताजपरु होते हए धनकौल तक जो बांध बागमती नदी पर है, वह जगह-जगह पर 

ित त हो गया है । अगर उस बांध के ऊपर कालीकरण कर िदया जाए तो बांध का भी रख-रखाव 

हो पाएगा और नी सैदपरु से िशवहर जाने वाले लोग  के िलए भी आवागमन म बहत बड़ी सिुवधा 

होगी । ठीक उसी कार सरुसंद के रातो नदी पर जो बांध का िनमाण हो रहा है, उसक  गित बहत 

धीमी है । अगर उसक  गित को बढ़ा कर पूरा कर के तैयार कर िलया जाए और उस पर कालीकरण हो 

जाए तो सरुसंद के लोग  को भी आवागमन म सिुवधा होगी । नेपाल से जो पानी आता है, आज िबहार 

के अदंर सखुाड़ है, परतं ुनेपाल के पानी से हम अपने े  के अदंर बाढ़ का सामना करना पड़ रहा है । 

म चाहता हूॅं िक अगर उस पर कालीकरण हो जाता है तो उससे भी राहत िमलेगी । बांध का िनमाण 
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बहत धीमी गित म है, वह ज दी पूरा िकया जाए । कालीकरण हो जाए और लोग  को आवागमन क  

सिुवधा हो जाए ।   

माननीय सभापित: कालीकरण के अलावा उसक  ढलाई करवाने पर बाँध क  र ा होने क  बात  

होगी । कालीकरण तो ख म हो जाता है । 

ी सुनील कुमार िप टू : महोदया, यह तो बहत अ छी बात है । सरकार उस पर यान दे । अगर 

सरकार कालीकरण क  जगह उसका प क करण कर देती है तो उसक  लाइफ और बढ़ जाएगी । 

 सभापित महोदया, इसके िलए म आपको ध यवाद भी देता हं । आपके मा यम से म सरकार 

से कहना चाहता हं िक पूर ेिबहार म सखुाड़ आया हआ है । अभी िकसान, सरकार क  ओर टकटक  

लगाए देख रहे ह । यहां स ेके ीय टीम जाए और सखुाड़ का आकलन करके िबहार के िकसान  को 

ज द राहत द े । यह म आपके मा यम स े सरकार स ेकहना चाहता हं िक िबहार म ज द से ज द 

के ीय टीम भेजकर िबहार म आए हए सखुाड़ का आकलन करके िकसान  को मआुवज़ा और राहत 

देने का काम कर े। 

 महोदया, आपने समय िदया, इसके िलए आपको बहत-बहत ध यवाद । 

ी उदय ताप िसंह (होशंगाबाद): महोदया, म आपके मा यम से सरकार का यान एक मह वपूण 

िवषय क  ओर आकृ  करना चाहता हं । एक अ ययन से पता चला है िक हमार ेदेश म हर साल अगं 

िवफलता और अगं  क  उपल धता क  कमी के चलते लाख  लोग  क  मौत होती है । हमारे सभी बड़े 

अ पताल  म विटलेटस पर ेन डेड पेशे ट्स अ सर पाए जाते ह । समझ म आने वाले कारण  म 

िचिक सक मरीज़  क  ेन डेथ के बार े म खलुासा करने से िहचिकचाते ह और अगंदान के िलए 

प रजन  को े रत करने म बहत असहज महसूस करते ह । यिद सरकार ेन डेथ के स दहे के बारे म 

कोई वा य ािधकरण बनाती है तो वह ािधकरण रोगी का िनरी ण करने के िलए डॉ टस क  

टीम को सि य प से भेजेगा और िफर ये अिधकारी प रजन  को ि थित के बारे म सुझाव दगे । 
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माननीय सभापित महोदया, अगंदान के िलए प रजन  को सवंेदनशील बना सकते ह । यह ऐसे 

रोिगय  का इलाज़ करने वाले िचिक सक  क  परशेानी को कम करेगा और प रजन  को िनणय लेने के 

िलए तैयार करगेा । साथ ही, यिद व ेसहमत ह तो अगंदान के िलए तैयार भी कर सकते ह । उनका यह 

िनणय हर साल मरने वाल े यि य  क  मदद करगेा । साथ ही, हमार ेदेश पर जो आिथक बोझ आता 

है, उसे कम करेगा । जैसे िकडनी और लीवर को पेशे ट्स के अ दर ांस लांट करने पड़ते ह तो इस 

तरह के यि य  को अंग यारोपण का भी लाभ िमल सकता है । महोदया, म आपके मा यम स े

सरकार स ेअनरुोध करना चाहता हं िक रा य सरकार  के साथ िमलकर दहेदान और अगंदान को 

बढ़ावा दनेे के िलए जाग कता अिभयान चलाया जा सकता है । ेन डेड क  ि थित म जनमानस के 

िलए समय पर शवदान और अंगदान क  बारीिकय  से अवगत कराते हए लोग  को तैयार करते हए हम 

हर वष लाख  लोग  क  जान इस देश म बचा सकते ह । मझुे लगता है िक अब समय आ गया है िक 

दिुनया के दूसर ेदेश  क  तरह भारत म भी इस तरह के हे थ अवेयरनेस ो ाम चलाकर हम उन 

बीमार  क  मदद कर जो िकसी एक अंग के कारण मौत के करीब जा रहे ह । महोदया, आपने समय 

िदया, आपका बहत-बहत ध यवाद । 

ी िब ुत बरन महतो (जमशेदपुर): सभापित महोदया, म आपका यान एक अित मह वपूण िवषय 

क  ओर आकृ  कराना चाहता ह ँ । जमशेदपरु ससंदीय े  के अतंगत न सल भािवत ामीण 

सदूुरवत  े  म संचार यव था सु ढ़ करने के िलए इंटरनेट कनेि टिवटी एवं मोबाइल टावर  क  

थापना हेतु म दो-तीन वष  से लगातार यास कर रहा ह,ँ पर तु अभी तक सफलता नही िमल पाई 

है, िजसके कारण घाटिशला िवधान सभा े  के झाटीझरणा, गुडाबांधा, हिडयानमिजयान, बहरागोड़ा 

िवधान सभा े  के चाकुिलया खडं के अतंगत बुडीकानपरु, फलदोहा, दि णासोल, जगुसलाई 

िवधानसभा े  के पटमदा खंड अतंगत जिुडसा, हडुमिबल, बोडाम, लाचलम, मुक डीह, भईुया 

िसनान एव ं पोटका िवधानसभा े  के डुम रया खंड अतंगत के दआु, भंगबांधडीह, कवाली के 

ामीण इलाक  म इटंरनेट कनेि टिवटी एव ंमोबाइल टावर नह  रहने के कारण लगभग 74,000 धान 

मं ी आवास योजना ऑनलाइन नह  होने के कारण वीकृत नह  हो पाया एव ंजन िवतरण णाली क  
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दकुान  पर राशन लाभकु  को मशीन का बटन नह  दबने के कारण राशन लनेे म, साथ ही यहां के 

लोग  को बात करने के िलए मोबाइल म भी टावर नह  होने पर पेड़  पर चढ़कर बात करनी पड़ती है । 

उपरो  थान  पर आज के ‘िडिजटल इंिडया’ के यगु म नेटवक एव ंमोबाइल टावर नह  होने के कारण 

जनता को नाना कार क  किठनाइय  का सामना करना पड़ रहा है । 

 महोदया, अत: आपसे िनवेदन है िक वह थान, जो ाइबल और न सल भािवत इलाका है, 

वहां पर इ टरनटे कनेि टिवटी न होने क  वज़ह से वह 75,000 धान मं ी आवास योजना 

ऑनलाइन न होने के कारण वंिचत हो गया । इसिलए आपके मा यम से माननीय मं ी जी स ेअनरुोध 

करना चाहता हं, हम लगातार तीन साल  स ेअनरुोध कर रहे ह िक वहा ंकनेि टिवटी के िलए मोबाइल 

टावर लगाया जाए, तािक वहां के लोग  को सिुवधा हो । 

 ध यवाद । 

SHRI BELLANA CHANDRA SEKHAR (VIZIANAGARAM): Hon. Chairman, 

thank you for giving me this opportunity to raise an important issue of my 

Parliamentary Constituency Vizianagaram.  

A rail over bridge (ROB), Cheepurupalli to Rajam Bridge number 1451, was 

constructed in the year 1964.  It is situated at Cheepurupalli and connecting 

Vizianagaram to Rajam and Palakonda. Nearly 5000 to 8000 passengers use this 

ROB everyday. Heavy vehicles were prohibited on this ROB since May 2022.  

The vehicles having eight feet and eight inches height gauge are restricted due to 

the bad condition of this bridge. Due to this restriction of height gauge, the public 

transport vehicles, that is, the APSRTC vehicles, are also not permitted. As a 

result, the public are getting much inconvenienced by way of wasting their 

additional one and a half hours’ time and money to reach their destination. 
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Nearby villagers do not have any alternative transportation other than the private 

transportation, which is costlier for the poor villagers. The initial process of soil 

testing is not done so far even after 2 months’ restriction. 

Hence, keeping in view the difficulty of the villagers, I would like to request 

the hon. Minister for Railways through you, Madam, to give direction to the 

authorities concerned to complete the construction of the bridge in a fast-paced 

manner. 

Thank you. 

ी जगदि बका पाल (डुम रयागजं): अिध ाता महोदया, म आपका अ यंत ही आभारी ह ँ। म आपके 

मा यम से सरकार का यान बुि ट सिकट क  ओर आकृ  करना चाहता ह ँ। िजस बुि ट सिकट 

के कारण आज न केवल भारत के बौ  धम को मानने वाले लोग आते ह, बि क िवदेश  म रहने वाले 

बौ  धम के लोग, चाहे वह थाईलड हो, िसंगापुर हो, इंडोनेिशया हो, मलेिशया हो, को रया हो, जापान 

हो, चाइना हो, वहा ँसे लाख  क  सं या म हर साल आते ह । 

 महोदया, म आपका यान बुि ट सिकट के किपलव तु क  ओर िदलाना चाहता ह,ँ जहा ँ

गौतम बु  पैदा हए । सौभा य से िस ाथ नगर मेरा लोक सभा े  भी है । उसक  ओर भी आपका 

यान आकृ  करना चाहता ह ँ।  गौतम बु  को आपके रा य के बोधगया म बोिधस व का ान ा  

हआ । उनके बा यकाल म राजा शु ोधन क  राजधानी किपलव तु िस ाथनगर थी । आज बोधगया 

के बार ेम आप जानती ह िक वहा ँलाख  पयटक आते ह, सारनाथ आते ह, कुशीनगर आते ह, गौतम 

बु  के ज म थान किपलव तु म आते ह और ाव ती आते ह । लेिकन, हमार े इस किपलव त ु

िस ाथ नगर म, तथागत गौतम बु  क  धरती पर कोई िवप यना के  नह  है । वह एक आकां ा 

जनपद भी है । म धानमं ी जी को ध यवाद दूगँा िक िस ाथ नगर के िवकास के िलए नीित आयोग के 

मा यम से यान आकृ  िकया गया । उन 112 जनपद  म आज िवकास क  ि  से काम चल रहा है । 
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 महोदया, म आपके मा यम से कहना चाहता ह ँिक वहा ँलाख  लोग आते ह । जब वे गौतम बु  

के ज म थान पर आते ह तो एक िवप यना के  न होने के कारण उनको असिुवधा होती है ।  वहा ँ

बौ  धम के मानने वाले काफ  लोग आते ह । गौतम बु  ने क णा, ममता, शांित और अिहंसा का 

सदेंश पूरी दिुनया को िदया है । 

माननीय सभापित: अब आप अपनी मागँ रिखए । 

ी जगदि बका पाल: महोदया, म तरुतं ही कं लूड कर रहा ह ँ। म िवषय से कह  अलग नह  जा रहा 

ह ँ। 

 महोदया, उ ह ने क णा, ममता, शांित और अिहंसा का पूरी दिुनया म सदंेश िदया । आज स 

और यू े न क  लड़ाई हो रही है । उस काल म, 6 ईसा पूव म उ ह ने कहा िक दिुनया का रा ता िहंसा 

का नह , बि क केवल अिहंसा का है । गौतम बु  ने अिहंसा का सदंेश िदया । धानमं ी दिुनया के 

मंच  पर कहते ह िक दिुनया ने यु  िदया, लेिकन भारत ने गौतम बु  को िदया । गौतम बु  के ज म 

थान पर िवप यना के  बनना चािहए । यहाँ स ेआप एक िनदश कर द, जैसे आपने िपटूं जी को 

सरं ण िदया था, वैसे ही हमको भी सरं ण दे द, तािक वहा ँएक िवप यना के  का िनमाण हो जाए । 

रा य सरकार ने बहत यास करके भारत के पयटन मं ालय को ताव भेजा है । जब आपक  भी 

कृपा हो जाएगी तो सरकार वहा ँपर िवप यना के  क  थापना कर देगी, जहा ँलाख  लोग आएगंे । 

 ी तापराव जाधव (बुलढाणा): सभापित महोदया, ध यवाद ।  

 महोदया, म आपको सादर अवगत कराना चाहता ह ँ िक रलेवे मं ालय के ारा दि ण-म य 

रेलवे के िसकंदराबाद मंडल के अतंगत अकोला-खंडवा मीटरगेज रेल माग को ॉडगेज म प रवितत 

िकए जाने क  वीकृित दान क  गई है । यह रले माग मेलघाट रजव फॉरे ट के टाइगर रजव कोर 

हैिबटेट से न ले जाते हए, बाहर से ले जाने के बार ेम के ीय सश ता सिमित, वन िवभाग, रा य 

सरकार और मेरे ारा भी िवनती क  गई थी । 
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महोदया, म आपको सादर अवगत कराना चाहंगा िक िवगत 11 जून, 2022 क  वे टन जोनल 

काउंिसल क  बैठक म पि म रा य  से सबंंिधत कुछ िनणय हए ह । अकोला-खंडवा रलेवे माग के 

िनमाण को जंगल के बाहर से एव ंदगुम आिदवासी े  स ेिनमाण काय क  वीकृित दान क  गई है । 

इसके िलए म सरकार का आभारी हं । इस रेल माग म मेरे लोक सभा े  बलुाढाणा के जलगांव, 

जामोद, सं ामपरु तहसील के कई टेशंस आते ह । 

अत: मेरा आपसे िवन  आ ह है िक अकोला-खंडवा रलेवे माग के िनमाण को शी ाितशी  

कराये जाने हेत ुआव यक िदशा-िनदश जारी कर, तािक लाख  लोग  को इस सिुवधा का लाभ िमल 

सके । इस हेत ुम आपका सदैव आभारी रहंगा । 

ी अिनल िफरोिजया (उ जैन): सभापित महोदया, आपने मझेु बोलने का अवसर दान िकया, 

इसके िलए म आपको ध यवाद देता हं । म अपने े  उ जैन, बाबा महाकाल क  नगरी क  एक 

मह वपूण और जिटल सम या से आपको अवगत कराना चाहता हं । हमार ेयहां मो दाियनी ि ा 

मैया है, जो िदन- ितिदन दूिषत हो रही है । मां गंगा मैया जैसी मो दाियनी ि ा मैया को भी परुाण  

म अित मह वपूण नदी माना गया है । उ जैन नगरी म िसहं थ 12 साल म होता है और वष भर पव, 

नान होते ह । देश ही नह , अिपतु िव  से लोग वहां नान करने आते ह । जो खान नदी है, वह 

ि वेणी सगंम म ि ा म िवलीन होती है । इंदौर क  फै ीज़ का, इंदौर नगर का गदंा पानी मां ि ा म 

सि मिलत होता है, िजसके कारण दशनाथ , तीथया ी न तो आचमन कर सकते ह और  न ही उसम 

नान कर पा रहे ह ।  

 म आपके मा यम से सदन का यान आकिषत कराना चाहता हं िक जैसे नमािम गंग े ोजे ट 

है, वैसे ही नमािम ि े ोजे ट अगर होता है तो हमारी ि ा व छ होगी और तीथयाि य  व 

दशनािथय  को उसम नान करने का और पु य ा  करने का अवसर िमलेगा । आपने मेरी बात को 

सनुा, बहत-बहत ध यवाद ।  

 



27.07.2022  677 
 

LIST OF MEMBERS WHO HAVE ASSOCIATED THEMSELVES WITH THE 
ISSUES RAISED UNDER MATTERS OF URGENT PUBLIC IMPORTANCE 

 

सद य, िजनके ारा अिवल बनीय लोक 
मह व के िवषय उठाये गये ।  
 

सद य, िज ह ने उठाए गए िवषय  के साथ 
वय ंको स ब  िकया । 

Shri Anil Firojiya Shri Uday Pratap Singh 

Shri Uday Pratap Singh Shri C. P. Joshi 

Shri Bidyut Baran Mahato Shri C. P. Joshi 

Shri Jagdambika Pal Shri C. P. Joshi 

Shri Subhash Chandra Baheria Shri C. P. Joshi 

 

 

________ 

  



27.07.2022  678 
 

15.23 hrs 

NATIONAL ANTI-DOPING BILL, 2021 

माननीय सभापित: आइटम नबंर -21. 

 रा ीय डोिपगं रोधी िवधेयक, 2021. 

THE MINISTER OF INFORMATION AND BROADCASTING AND MINISTER OF 

YOUTH AFFAIRS AND SPORTS (SHRI ANURAG SINGH THAKUR): Madam, I 

beg to move: 

“That the Bill to provide for the constitution of the National Anti-

Doping Agency for regulating anti-doping activities in sports and to 

give effect to the United Nations Educational, Scientific and Cultural 

Organisaton International Convention against doping in sport, and 

compliance of such other obligations and commitments thereunder 

and for matters connected therewith or incidental thereto be taken 

into consideration.” 

माननीय सभापित: मं ी जी, या आप कुछ िवशेष बोलगे? 

ी अनुराग िसहं ठाकुर: सभापित जी, ध यवाद । खेल और िखलाड़ी सदा मोदी सरकार क  

ाथिमकता रही है । िपछले कई वष  म आपने देखा होगा िक खले  म भारत के िखलािड़य  ने शानदार 

दशन भी िकया है । टो यो ओलि प स क  अगर हम बात कर तो आज तक के सबसे यादा मैड स 

टो यो ओलि प स म भारत के िखलािड़य  ने जीते । इसी तरह से ही पैरािलि प स क  बात क ं  तो 

वष 2012 म 19 लोग  का कंिटनजट गया था । 19 मैड स इस बार टो यो पैरािलि प स म जीतने 

                                                             
 Moved with the recommendation of the President.  
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का काम हमने िकया । डेफ ओलि प स म भी 16 मैड स पहली बार भारतीय दल ने इस बार जीतने 

का काम िकया है ।  

बैडिमंटन हमार ेयहां पर बहत पॉपलुर पोट भी है, इसके बड़े िखलाड़ी भी हए, लेिकन थॉमस 

कप 73 साल  म कभी भी भारत ने नह  जीता था । इस बार भारतीय दल ने थॉमस कप म गो ड 

मैडल जीतने का भी काम िकया है ।          

मिहलाओ ंका बहत बड़ा योगदान खेल  म भी रहा, मुझे हाउस को बताते हए सन ता हो रही 

है और आपको भी जानकारी होगी । इस बार के आईबीए वूमेन व ड बॉि सगं चैि पयनिशप म िनकहत 

ज़रीन ने गोल मेडल जीता, वह  मनीषा और बाक  िखलािड़य  ने ांज मेडल जीतने का काम भी  

िकया । अब नाडा, नेशनल एटंी डोिपगं एजसी क  ज रत य ? जब खेल और िखलािड़य  क  बात 

आती है तो एटंी डोिपंग के िलए कानून बने, िजसक  कमी देखने को िमलती थी । हालांिक यूने को 

क वे शन पर हामी हमने बहत वष पहले भर दी थी । वाडा के अनसुार हमने िपछले कॉमनवे थ गे स 

से पहले स और रे यलेुश स भी बनाए,ं नेशनल डोिपंग टेि टंग लेबोरेटरी क  भी थापना भी क , 

लेिकन बीच म बहत सार ेऐसे कारण बने, िजसके कारण उसक  मा यता को र  कर िदया गया, उसको 

वापस रवोक िकया गया, लेिकन कानून क  कमी थी ।  

बड़े-बड़े देश  ने जैसे यूएस, चीन, जमनी, ांस, आ ेिलया, जापान और दि ण को रया ने 

अपने िलए कानून बना िलए थे, लेिकन भारत के पास अपने कानून क  कमी थी । आज म हाउस के 

सामने इस िबल को लकेर आया ह ं जहा ं एक ओर कानूनी यव था को अमलीजामा पहनाने का 

अवसर िमलेगा, वह  पर हमारी िनभरता दिुनया भर म भारतीय िखलािड़य  के सपल भेजने क  ख म 

होगी और इस िबल के कारण आ मिनभर भारत को भी बल िमल पाएगा । यहा ंटेि टंग का लाभ भी 

िमल पाएगा ।  
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 िखलािड़य  के िलए सबसे बड़ी िचंता का कारण होता है िक िडिस लनरी पैनल हो, वह िनणय 

करता है, अपील पैनल है, उसम सद य ह , लेिकन अगर इसका कानूनी अमलीजामा नह  होगा तो 

कोट के ही च कर काटने पड़गे, िखलािड़य  को समय भी यादा लगता है ।  

आज मुझे पूण िव ास है िक हाउस म हम इसे आम सहमित से पास करगे । िजतने भी 

माननीय सांसद यहां उपि थत ह, सबके िदल म कह  न कह  खेल और िखलािड़य  के िलए बहत बड़ा 

भाव है और यह िबल हम उसी िदशा म लेकर आए ह ।  

म िव तार म इसक  चचा बाद म क ं गा, लेिकन म आशा करता हं िक बड़ी सकारा मक चचा 

यहां होगी और सभी लोग इसका समथन भी करगे । ध यवाद ।  

माननीय सभापित: ताव तुत हआ: 

“िक खेल  म डोिपंग रोधी ि याकलाप  को और खेल  म डोिपंग के िव  संयु  रा  

शै िणक, वै ािनक और सां कृितक संगठन सबंंधी अतंरा ीय अिभसमय को भावी 

करने तथा उसके अधीन ऐसी अ य बा यताओ ं और वचनब ता के अनपुालन को 

िविनयिमत करने के िलए रा ीय डोिपंग रोधी अिभकरण क  थापना करने और 

उससे सबंंिधत तथा उसके आनुषिंगक िवषय  का उपबंध करने वाले िवधेयक पर 

िवचार िकया जाए । ” 

ी मनोज ितवारी (उ र पूव िद ली): सभापित महोदय, आपने मुझे बहत ही िवशेष िवषय पर अपने 

िवचार रखने का अवसर िदया है । एटंी डोिपगं िबल, अभी तक हमार ेदेश म एटंी डोिपगं एजसी होती 

थी, लेिकन उसका कोई कानून नह  होता था, जैसा पोट िमिन टर जी ने कहा । हम सभी जानते ह, 

हम बार-बार बात कहते ह िक देश का सवागीण िवकास हो, लेिकन देश का सवागीण िवकास तभी 

सभंव है जब हम येक े  म आने वाली चनुौितय  को ए ेस कर और बारीक  से उनका अ ययन 

कर । जो भी यवधान या सम या आ रही है, उसको दूर करने का ईमानदार यास हो ।  
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 म शारी रक िश क हं, काशी िह दू िव िव ालय से बैचलर ऑफ िफिजकल एजकेुशन और 

मॉ टर ऑफ िफिजकल एजुकेशन म पढ़ाई है । हम लोग  ने अ सर देखा है िक अपनी मता को 

बढ़ाने के िलए ए ा दवाइओ ंका उपयोग कई िखलाड़ी शु आत से ही करने लगते ह । यहां तक क  

कई लोग  को कॉलेज से इसक  आदत लग जाती है । कई बार ऐसा देखा गया है िक छोटे-छोटे टूनामट 

म भी लोग इसम शािमल हो जाते ह । इससे या होता है, कल जो िखलाड़ी पूर ेदेश का नाम दिुनया म 

कर सकता है, वह इस डोिपगं के च कर म अपना पूरा यूचर खराब कर लेता है ।  

शु आत म कई जगह कोई एजसी नह  थी, यान देने वाली सं थाए ंनह  थ  इसिलए िकसी 

का यान नह  जाता था । म समझता हं िक नेशनल एटंी डोिपगं िबल, 2022 एक ऐसा कदम है, िजसम 

खेल और िखलािड़य  का एक बहत बड़ा क याण िछपा हआ है । हालािंक कई लोग ऐसा भी कह 

सकते ह िक लगता है बहत सजा देने के िलए िबल लाया गया है । िजस कार से हमारे पोट्स 

िमिन टर अनरुाग जी ने कहा, हम  टो यो ओलि पक म िकतने पदक जीत गए, यह एक िदन म नह  

हआ है । इसके पीछे लगातार हमार े देश का खेल मं ालय है । हम सबसे बड़ा े िडट दे सकते ह, 

िजसम िकसी को ऐतराज नह  होगा, इस देश के यश वी धानमं ी नरे  मोदी जी को िज ह ने 

िखलािड़य  से जाते समय भी बात क , खेलने के पहले भी बात क  और पदक जीतने के बाद भी बात 

करते ह ।  

इसस ेिकतनी बड़ी ऊजा का सचंार होता है, इसे हम, हमार ेजैसे िखलाड़ी और खले िश क 

समझ सकते ह । म आज बहत खशुी य  करता हं और मुझे आज इस बात क  बड़ी स नता हो रही 

है िक इस देश म छोटी-छोटी चीज, जो हमारी गित म बाधक होती थ , उसे हम अभी करै ट कर रहे 

ह । उसी िदशा म यह कदम है । म सदन म बैठे अपने सभी सािथय  को और जो सनु रहे ह, उनको 

कुछ फै ट्स देना चाहता हं िक एटंी डोिपगं लॉ के िलए सभी देश  ारा एटंी डोिपगं िनयम  को लागू 

करने के िलए नेशनल एटंी डोिपगं सगंठन क  आव यकता पर बल िदया गया । डोिपगं रोधी िनयम  का 

मूल उ े य यही है िक सभी एथलीट  को, िखलािड़य  को समान अवसर िमले और िकसी भी एथलीट 
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को दशन बढ़ाने वाली दवाओ ंका सेवन करके अनिुचत लाभ ा  न हो सके । ऐसा पहले हआ है । 

दिुनया क  कई गे स म अ य देश के लोग  ने ऐसी ही दवाइय  का योग िकया और बहत अ छा 

दशन कर गए । इसम हमार ेदेश के लोग भी कुसगंित म आ गए ।  

इसके कारण होता यह था िक बहत शि  न होने से यहा ंसे लोग चले जाते थे और पदक जीत 

लेते थे या खेल म परफाम करने के बाद पकड़े जाते थे । इस कारण कई बार हमार ेदेश क  बहत बरुाई 

भी होती रही है ।  

सभापित जी, एक बात और यान म रखने वाली है । पहले नाडा काम करती थी, एटंी डोिपगं 

एजसी थी, अपना कानून न होने से कई बार िडसीजन लेती थी लेिकन कोई कोट म चला जाता था, 

कोई भटका देता था, लटका देता था, इस कारण सही मायने म जो कारवाई होनी चािहए थी, वह नह  

होती थी । लेिकन अब ऐसा नह  हो सकता है । नाडा के काय म  म िव  डोिपंग रोधी सिंहता के 

अनसुार डोिपंग रोधी िनयम  को लागू करना, डोिपंग िनयं ण काय म को िविनयिमत करना, डोप 

परी ण करना और िकसी भी उ लंघन के मामले म दंड को अिधकृत करना भी शािमल हो गया है । 

अब भारत म एथलीट  को डोिपगं रोधी के बारे म िश ा दान करना एक दािय व होगा । खेल सबंंधी 

थायी सिमित ने भी इसक  सं तुित वष 2021 म क  थी िक ऐसा कानून बनना चािहए । इसने वष 

2021-22 म डोिपगं रोधी कानून लाने क  िसफा रश भी क  है ।  

सभापित जी, इसम एक और अ छी बात है । पोट्स िमिन टर ने अपनी बात म कहा और यह 

बात सभी के जानने लायक है िक कई लोग  को गलत भी फंसा िदया जाता था । यह िसफ सजा देने 

या रोकने के िलए नह  ह । िखलािड़य  को तब अपनी बात कहने का मौका भी नह  िमलता था । इस 

कानून म यह ावधान िकया गया है िक िकसी एथलीट को अगर गलत ढंग से फंसाया गया है तो उसे 

अपील बोड म जाने का अिधकार होगा, उसे सनुा जाएगा । ऐसे म सबसे मह वपूण िवशेषताए ंयाद 

रहनी चािहए ।  
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हम सदन म बात कह रहे ह, देश म जो भी िखलाड़ी इसे सनु रहे ह ग,े उनको ज र यान 

रखना चािहए और सुिनि त करना चािहए िक िनयम  का कभी उ लंघन न हो, जैसे िकसी एथलीट के 

शरीर म ितबंिधत पदाथ  क  उपि थित न हो, िनिष  पदाथ  या िविधय  का उपयोग करने का 

यास या क जा न हो, अिधका रय  ारा नमूना सं ह के िलए तुत करने से कोई इकंार न कर,े 

िनिष  पदाथ  या िविधय  क  त करी या त करी का यास न कर े। ये सब सजा के कािबल ह । ऐसे 

उ लंघन  क  सहायता करना या िछपाना एक बड़ा दोष होगा । 

सभापित जी, उ लंघन के प रणाम या हो सकते ह, यह हमार े देश के हर िखलाड़ी तक 

पहंचना बहत आव यक है । एक यि  एथलीट या एथलीट समथनकिमय  ारा डोिपंग रोधी िनयम  

के उ लंघन का प रणाम यह हो सकता है िक पदक, अकं, परु कार ज त िकए जा सकते ह । इसस े

आप जीतने के बाद भी हार जाते ह । हमार ेदेश के िखलाड़ी यह बात यान म रख िक आपक  मता 

म कमी नह  है । हमारे िजन ब च  न,े िखलािड़य  ने टो यो म, चाहे नीरज चोपड़ा गो ड जीते ह  या 

अ य ने िस वर या ज़ जीता है, उनक  और दूसर  क  मता म कोई कमी नह  है । 

 जब माननीय धान मं ी जी एक फोन से बात करके इतनी ऊजा बढ़ा सकते ह तो हम शु  स े

एटंी डोिपगं के च कर म न पड़कर अगर इसको अ छे ढंग से लेकर जाएगंे तो हम िव ास है िक अगले 

ओलि पक म 15 पदक भी पा सकते ह । इस ल य को अचीव िकया जा सकता है । … ( यवधान) 

पदक  क  सं या 50 भी हो सकती है । िनयम  के अनुसार एक िवशेष  पनैल ारा िन प  सनुवाई के 

बाद उ लंघन के प रणाम रा ीय डोिपंग रोधी अनशुासन पैनल ारा तय िकया जाएगा । इस कानून 

के ारा एक अ छी बात हई है, िजसको म सदन के सम  लाना चाहता हं । वतमान म रा ीय डोिपगं 

रोधी एजसी ारा डोिपंग रोधी िनयम  को लागू िकया जाता है, िजसे एक सोसाइटी के प म थािपत 

िकया गया था । अभी तक यह एक सोसाइटी के प म था । इस िवधेयक के बाद रा ीय डोिपगं रोधी 

एजसी को एक वैधािनक िनकाय के प म गिठत कर िदया जाएगा । इसका हम वागत करना चाहते  

ह । इसक  अ य ता क  सरकार ारा िनयु  महािनदेशक करगे । एजसी के काय  म सारी चीज 
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शािमल ह । लेिकन, म एक प  बात करना चाहता हं िक यह सब कुछ कब सफल होगा? यह तब 

सफल होगा जब हर देश क  सरकार इसक  नैितकता को ले । अगर दशे क  सरकार नैितकता नह  

लेगी, जैसे िद ली म नैितकता कहां चली गई है? गली-गली म शराब क  दकुान खलु रही है । अगर हम 

िद ली क  बात कर, अगर हम देश क  नैितकता को हटा द तो अभी िद ली म सरकार क  शराब 

नीित से गली-गली म शराब क  दकुान खोली गई है । उसके ऊपर सकड़  करोड़ पये का घोटाला 

हआ है । … ( यवधान) इस पर सीबीआई क  ए वॉयरी भी हो गई । वह भी िद ली सरकार के ारा 

हई है । अगर ऐसी नैितकता का पालन नह  करगे और अनिैतक हो जाएगं ेतो हमारा यह िबल िकसी 

काम का नह  रह पाएगा ।  

 म िद ली का उदाहरण देता हं । इस पर सीबीआई क  ए वॉयरी हो गई है । इसम िड टी 

सीएम तक जेल जा सकते ह । … ( यवधान) हम धमका नह  रहे ह । हम आशा कर रहे ह । मेर ेभाई 

यह इतनी गभंीर बात हई है िक इस िबल को नैितकता के साथ देश  को लागू करना होगा । अ यथा, 

हम अपने िखलािड़य  को कैसे संदेश द ेपाएगें? ऐसी ि थित म मने िसफ एक उदाहरण िदया है । मुझे 

पता नह  िक जांच के बाद या होगा? यह एक अलग बात है िक िजस िदन जांच होती है, उसी िदन 

िद ली के मु य मं ी कहते ह िक फलां जेल जाएगा । वे नाम ले लेते ह । म यहां सदन क  ग रमा के 

अनसुार …   नाम नह  लेना चाहता हं । … ( यवधान) 

माननीय सभापित: ये वहां के मु य मं ी बोल रहे ह । 

… ( यवधान) 

माननीय सभापित: केवल आपक  बात रकेॉड म जाएगी । 

… ( यवधान) 

माननीय सभापित: इ ह ने नाम नह  िलया है । मु य मं ी खदु नाम ले रहे ह । 

                                                             
 Not recorded 
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… ( यवधान) 

ी मनोज ितवारी: सभापित महोदया, मेरे कहने का मूल उ े य यह है िक यह एक बहत बड़ा िबल   

है । आज हम इस देश म दखेते ह िक रोडवेज बन रहे ह और उस रोड पर जहाज भी उतर रहे ह । यह 

एक बहत बड़ी सोच है । सवागीण िवकास क  ाि  भी तभी होगी । उस रोड पर सेना के िवमान भी 

उतरते ह । अपनी सड़क  पर इतना िव ास है िक धान मं ी जी भी वयं िवमान म उन सड़क  पर 

उतर जाते ह ।  

 दूसरी तरफ देखते ह तो िद ली के कूल के ब च  म स क  आदत लगती जा रही है । वे 

सु ा मार रहे ह । एक श द सु ा होता है । सॉरी, अगर म गलत श द योग कर रहा हं । हम इसको दशे 

के सामने ला रहे ह । इसको सामने लाना इसिलए आव यक है िक आज जो एटंी डोिपंग कानून आया 

है, यह हमारे देश के एथिलट  म और भी ऊजा बढ़ाने वाला है । यह कुसगंितय  से रोकने वाला है । … 

( यवधान) सिु या जी, ये िद ली म ऐसा चल रहा है । … ( यवधान) 

कंुवर दािनश अली (अमरोहा): सभापित महोदया, सु ा पािलयामटरी श द नह  है । 

माननीय सभापित: हम सु ा श द को देख लगे । 

… ( यवधान) 

माननीय सभापित: अगर अनपािलयामटरी श द होगा तो हटा िदया जाएगा । 

… ( यवधान) 

ी मनोज ितवारी: महोदया, मने िसफ उस श द के बारे म बताया है, जो श द िचतंा का िवषय है, 

इसिलए मने उसके बारे म कहा है । अभी इस कानून के आने के बाद एक बहत अ छी बात होगी िक 

एटंी डोिपंग कानून और डोिपंग रोधी अतंरा ीय ितब ताओ ं का अनपुालन करने के िलए यह 

िवधेयक खेल म रा ीय डोिपंग रोधी बोड क  थापना करता है । पहली बार डोिपगं रोधी बोड क  
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थापना होगी । यह बोड एजे सी क  गितिविधय  क  िनगरानी करेगा । इसम िजस कार से सवेािनवृ  

उ च यायालय के यायाधीश, एक उपा य , कानूनी िवशेष , चार सद य िचिक सा यवसायी और 

सेवािनवृ  िति त एथलीट रखे जाएगें । इसम एथलीट भी रखे जाएगंे । चूिंक िखलाड़ी िखलािड़य  

को समझता है, इसिलए इस कानून क  रचना बहत ही अ छे ढंग से क  गई है ।  

महोदया, म समझता हं िक एक कार से ये पैनल यह सिुनि त करगेा िक ितबंध लगाने से 

पहले एथलीट  क  भी िन प  सनुवाई हो । आज तक यह नह  होता था । िद ली और ह रयाणा के 

कई ऐसे एथलीट्स ह, िजनके साथ कई बार यादितयां हई ह । ऐसा देखा गया है, लेिकन उनको सनुा 

नह  गया, तो यह कानून उनके िलए भी बहत सहायक िस  होने वाला है । हम इस कानून के तहत 

लेबोरटेरी क  थापना करने वाले ह । मौजूदा रा ीय डोप परी ण योगशाला को मुख डोप परी ण 

योगशाला माना जाएगा, लेिकन इसके अलावा भी इस कानून से यह िनि त िकया गया है िक के  

सरकार और अिधक नेशनल डोप परी ण लेबोरटेरी क  थापना करगेी ।  

म समझता हं िक िजस कार स ेअभी माननीय नरे  मोदी जी ने दशे म सांसद खेल महो सव 

शु  करवाया है । पता नह , िकतने सांसद  ने कराया है, लेिकन म समझता हं िक बहत से सांसद  ने 

इसे कराया है । हमने उसम एक नारा सनुा है । नारा है िक ‘गली-गली से खेल क  ितभा चनुकर लाना 

है, नशामु  हो यवुा, हम सकं प उठाना है’ ।…( यवधान) िद ली वाले भी आज नह  तो कल समझगे, 

अभी थोड़े गलत हाथ  म ह, इसिलए गड़बड़ है ।…( यवधान) जो रा ीय डोिपंग रोधी कानून आया है, 

म इस कानून का पूरा समथन करता हं । म सदन के सभी िव ान सािथय  से िनवदेन भी क ं गा, 

िनि त प से बहस इसीिलए होती है िक अगर कोई िवषय छूट गया हो, तो हम उसको ऊपर लाए ं। म 

पूरी आशा क ं गा िक इसको सदन पास करे । म अपनी तरफ से बहत स नता य  करता हं । 

ध यवाद ।                   
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ी राहल रमेश शेवाले (मु बई दि ण-म य) : सभापित महोदया, आज आपने मुझे मेरी पाट  क  

ओर से रा ीय डोिपगं रोधी िवधेयक, 2021 पर अपनी बात रखने का मौका िदया, इसके िलए म 

आपको ध यवाद देता ह ं। 

 सभापित महोदया, म सबसे पहले के ीय खेल मं ी ी अनरुाग िसहं ठाकुर जी को ध यवाद 

देता हं और उनका आभार य  करता हं िक वह इस िवधेयक को लेकर आए ह । देश के खले  म 

डोिपंग को रोकने के िलए और रा ीय एटंी डोिपगं एजे सी क  थापना करने हेत ुसरकार ारा उठाया 

गया यह एक सराहनीय कदम है, िजसका म िदल से वागत करता हं ।  

 महोदया, इस िवधेयक स ेदेश म खेल  का तं  स त और मजबूत होता जाएगा, िजसस ेबचकर 

िनकलना एथलीट  के िलए आसान नह  होने वाला है, ऐसा मेरा मानना है, जो िक एक बेहतर भिव य 

क  ओर इशारा करता है । डोिपगं को रोकने के िलए और इससे होने वाले नकुसान के बारे म 

जाग कता फैलाने का काम आज हमारी के  क  सरकार कर रही है, जो िक वागत यो य है ।  

महोदया, भारत ने खेल  म डोिपंग के िव  संयु  रा  शै िणक, वैधािनक एवं सां कृितक 

सगंठन संबं ी अतंरा ीय समझौते पर ह ता र िकए थे और नवबंर, 2007 म इसका अनमुोदन 

िकया था । इसके साथ ही भारत सरकार ने वष 2008 म रा ीय डोप परी ण योगशाला थािपत 

क  और इसके अधीन वष 2009 म रा ीय डोिपंग रोधी अिभकरण ने भारत क  ितब ता को पूरा 

िकया है ।   

 सभापित महोदया, इस िवधेयक का उ े य रा ीय डोिपगं रोधी अिभकरण एव ंइससे सबंंिधत 

परी ण योगशालाओ ंके संचालन को कानूनी प दान करना है, ऐसा मेरा मानना है । इस िवधेयक 

म अ य बात  के साथ खेल म डोिपगं रोधी काय के िलए एक रा ीय बोड क  थापना क  बात कही 

गई है तथा इसम संरचना, शि य  एवं काय  का यौरा िदया गया है, िजसम अनशुासन क  ि याओ ं

को अगंीकृत करने, नमून,े िनरी ण, सं हण एव ंसूचना के मु  वाह को सिुनि त करने क  बात कही 

गई है, िजससे आने वाले समय म खेल  म डोिपगं रोधी िनयम  को सु ढ़ िकया जाएगा ।  
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 सभापित महोदया, मेरा मानना है िक इससे भारत म खेल  को डोप मु  बनाने के िलए तथा 

खेल  म डोिपगं िनयं ण काय म चलाने के िलहाज से प रेखा एवं तं  को मजबूत एव ं ो सािहत 

करने का काम के  सरकार ारा िकया जा रहा है, जो अिभनंदनीय एवं वागत यो य है ।  

 सभापित महोदया, देश म डोिपंग के िखलाफ कानून नह  होने से नाडा म सुनवाई के बाद 

मामले अदालत म पहंच रहे थे । इस कानून के बनने के बाद डोप पॉिजिटव िखलािड़य  क  नाडा म 

होने वाली सनुवाई भी इसके दायरे म रहेगी तथा नाडा सनुवाई पैनल फैसल  को इसके बाद अदालत 

म चनुौती नह  दी जा सकेगी ।  

 सभापित महोदया, इस िवधेयक के अतंगत मौजूदा रा ीय डोप टेि टंग लेबोरे ी को मु य 

डोप टेि टंग लेबोरे ी माना जाएगा । िवधेयक म के  सरकार को इस बात क  अनमुित दी गई है िक 

वह डोप टेि टंग के िलए दूसरी रा ीय लबेोरे ीज भी बना सकती है, जो वागत यो य है, लेिकन म 

आपके मा यम से सरकार को बताना चाहंगा िक िव  म वाडा क  मा यता ा  कुल 29 लेबोरे ीज ह । 

29 म से 6 लेबोरे ीज एिशया म ह ।  

 सभापित महोदया, म सरकार से आ ह एव ं िनवदेन करना चाहंगा िक एथलीट , कोच , 

सहायक किमय , िचिक सक  आिद के िलए बड़े पैमाने पर जाग कता, िश ा और सूचना के सार 

क  अ यिधक आव यकता है । खेल  म डोिपगं के खतर ेको रोका और समा  िकया जा सके तथा 

खेल क  शु  भावना को बनाए रखा जा सके । देश के येक एथलीट क  ितभा के मा यम से मानव 

जीव क  उ कृ ता को नैितक खोज के प म प रभािषत िकया गया है, ऐसा मेरा मानना है ।  

 सभापित महोदया, एटंी डोिपगं के बार ेम आम  के पेशिल ट ने एक रपोट बनाई थी । A 

study was conducted by seven specialists from the Armed Forces Medical 

College, Army Sports Institute and different military hospitals. उ ह ने वष 2022 म यह 

रपोट बनाई है । इसम उ ह ने बहत सार ेसजेश स िदए ह । म उनम स ेथोड़ ेबहत सजेश स पढ़ना 

चाहता ह ँ। “Athlete awareness regarding anti-doping agencies and anti-doping rule 
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violations was poor.” ऑथर ने यह रपोट िकया है । The study found that 40 per cent or 

less reported receiving anti-doping updates. यह रपोट मेल एथलीट्स, जो 18 स े35 वष 

के थे, उनक  टडी करके बनाई गई थी । “Less than seven per cent of those surveyed 

admitted to consumption of banned substances for performance enhancement 

and admitted to knowledge about use of similar substances amongst their 

teammates in national camps. Nine athletes were consuming tablets, powders or 

injections, and the knowledge regarding this use had been obtained from the 

internet, team members or friends.” उनके ू उनको इन सबक  नॉलेज िमली थी । The 

prohibited substances were obtained from local pharmacies. लोकल फॉमसी यहां पर 

भी अवेलेबल हई थी । According to the study, an area requiring regulatory action is 

the proper labelling of and use of dope-free certified supplements. “Dope-free 

certification by independent bodies should be made mandatory for supplements 

or nutraceuticals which are regularly consumed by athletes and these should be 

prescribed by the team physicians or sports physicians only to avoid cases of 

accidental consumption.”  

इसके िलए उ ह ने सजेशन िदया था । इसके अलावा मेर ेऔर दूसर ेभी सझुाव ह । िखलाड़ी 

ारा स त डोिपंग रोधी कानून का अनसुरण नह  करने क  ि थित म एथलीट के साथ-साथ महासघं 

और सबंिंधत कोच को भी िज मेदार ठहराया जाना चािहए । डोिपंग रोधी कानून का स ती से 

अनसुरण करने के िलए िखलािड़य  को ेिनगं दी जानी आव यक है ।  

आहार िवशेष  िनधा रत आहार पर नजर रख और िखलािड़य  के भोजन को टे ट करने क  

आव यकता भी है । फेडरशेन और डॉ टर  ारा िनधा रत दवा का पालन कर, जो भाग लेने वाले 
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िविभ न एथलीट्स को दवा दान करते ह । एथलीट्स एवं भारत को िकसी भी तरह क  बदनामी से 

बचाने के िलए एथलीट के साथ-साथ महासघं अपनी िज मेदा रय  का स ती से पालन कर े। 

डोिपंग के मामले का मुकाबला करने या बहस करने के िलए भोजन के मा यम से ितबिंधत 

पदाथ का सेवन एथलीट ारा करने तथा दवा क  जांच ज री है । एथलीट  को अनाव यक मानिसक 

एवं सामािजक उ पीड़न स ेबचाने के िलए आने वाले समय म हम क  गई ितब ता का पालन करना 

चािहए । डोिपंग रोधी कानून  के िलए अतंरा ीय तर पर खेल मं ालय या ‘NADA’ के साथ होना 

चािहए, वह तो आपने कहा है । िव तरीय बिुनयादी ढांचा, ससंाधन और आहार िवशेष , 

िचिक सक , िश क  आिद को ऐसी िकसी भी घटना से बचने के िलए िशि त  िकया जाना चािहए ।  

 महोदया, डोिपंग रोधी उपाय के िलए िवधेयक म उि लिखत ि  को चा रत करने तथा इसे 

बढ़ावा देने के िलए अनसुधंान और जाग कता पर शैि क साम ी िवकिसत करने, पाठ्य म चलाने 

के िलए एक समिपत सं थान थािपत करने क  आव यकता है । देश क  ज रत को पूरा करने के 

िलए देश म और अिधक डोप परी ण योगशालाए ं शु  िकए जाने क  आव यकता है, ऐसा मुझे 

लगता है । संसदीय थायी सिमित ने भी अपने सझुाव म यह कहा है िक हर रा य म एक योगशाला 

होनी चािहए । मेरा सरकार और सबंंिधत मं ी जी से िनवेदन है िक हर रा य म टेि टंग लबेोरे ीज को 

शु  करना चािहए ।   

महोदया, म आपके मा यम स ेसंबंिधत खेल मं ी जी से आ ह करता ह ंिक महारा  रा य म, 

मुंबई म एक योगशाला शु  क  जाए, िजसस ेदेश क  ज रत भी पूरी हो जाएगंी और इसके अलावा, 

एटंी डोिपगं िव ान और िश ा के े  म भारत दि ण पूव  एिशया का एक अ णी देश बनेगा । म इस 

िबल का समथन करता हं । ध यवाद । 

PROF. SOUGATA RAY (DUM DUM): Namaskar, Madam. Thank you for letting 

me speak on this Bill, which is … ( यवधान) म अनइ लायड बन गया था, इधर-उधर 

भटकता रहता था । … ( यवधान) हम चाहते ह िक अपोिजशन यूिनटी बने । फािस ट और क यूनल 
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फोसज के िखलाफ यूिनटी बननी चािहए, लेिकन कोई ितब ध बनता है तो उसका हम अित म 

करना है । इसीिलए मने इस पर चचा शु  क  है । मैडम, म नेशनल एटंी डोिपगं िबल, 2021 पर बोल 

रहा हं । This Bill was earlier brought to the Parliament and sent to the Standing 

Committee in November, 2021, and then the Standing Committee gave its Report 

in February, 2022. It is on the basis of the Standing Committee Report that the 

Bill has been finalized.  Now, the important question is this. How serious is the 

problem of doping in India? Madam, you know that mainly doping is done through 

use of the anabolic steroid 19-norandrosterone. This is a performance enhancing 

drug used specifically for the purpose of enhancing performance in sports. Now, 

there have been people in India who have been accused of using this drug. First 

example was that of Anshula Rao of Madhya Pradesh. She was a woman 

cricketer. Anshula is not the only one. Earlier, National Anti-Doping Agency had 

let off Smriti Mandhana, Deepti Sharma, Cheteshwar Pujara, Ravindra Jadeja and 

KL Rahul with a warning for not adhering to the whereabouts clause for the national 

agency to conduct surprise tests if it wants to.  

 Now, doping is evil because it distorts the performance of an athlete. It 

enhances his or her capability at the cost of other people, and in the long-term it 

causes immense harm to the health of the athlete concerned. यह ब द होना चािहए और 

ब द होने के िलए अनरुाग िसंह ठाकुर ने कुछ कदम उठाए ह । Anurag Singh Thakur is a lucky 

man because earlier India’s sports performance was good. Under Kiren Rijiju, we 

did a lot of work, but unfortunately just before Olympics the portfolio was changed 

and Anurag Singh Thakur became the Sports Minister. So, instead of Rijiju getting 
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the full credit, Anurag basked in the glory of India’s performance of winning seven 

medals in Olympics. … (Interruptions)  

What is to be worried about is that there is a slide. I was closely watching 

the performance of Indian athletes at the World Athletic Championship. Neeraj 

Chopra, as usual, did well, but he got only a Silver medal, not a Gold medal as he 

got in the Olympics. Following that, he retired. He will not join us for the 

Commonwealth Games. He was our sure-shot medal winner, but he will not 

attend the Commonwealth Games. 

डॉ. िनिशकांत दुबे (गोड्डा) : इंजरी के बाद जॉइन करगे ।… ( यवधान) 

ो. सौगत राय : नह  करग े  । यह दखु क  बात है । … ( यवधान) He was the sure shot 

winner. Now, because of injury, he can’t perform. So, the Commonwealth Games 

means, one medal less. जो गडुलक चल रहा था, अभी थोड़ा बैडलक आ गया है । म यही बोल 

रहा था । 

डॉ. िनिशकांत दुबे: अभी दो िदन पहले उसने िस वर जीता है । … ( यवधान) 

ो. सौगत राय: िस वर जीतकर, रटायर हो गए । … ( यवधान) 

डॉ. िनिशकांत दुबे: रटायर कैस ेहो गए? … ( यवधान) 

ो. सौगत राय: रटायर नह , वह हट गए ह । आप श द समिझए । मैडम, हम कं ोल करना चािहए । 

हमार े िह दु तान का उतना अ छा नाम नह  है । We have the National Dope Testing 

Laboratory. You know that urine is tested mainly for these performance 

enhancing drugs. Our Dope Testing Laboratory was suspended by the World 

Anti-Doping Agency for not doing its job well. So, in between, samples were to be 
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sent abroad, which is a matter of shame for us. Anurag ji  got that 

sanction/approval from the World Anti-Doping Agency because doping is a world 

problem and 191 countries in the world are signatories to this Anti-Doping 

Convention. This doping is controlled by the United Nations Economic, Cultural 

and Scientific Organisation (UNESCO). So, we have to get their approval. 

What Anurag ji is doing with this Bill is following the recommendations of 

the Standing Committee, which suggested no changes to the Bill. They made a 

few suggestions. Good enough. Now, the main thing is that it gives statutory 

power to the National Anti-Doping Agency. It also sets up a National Anti-Doping 

Board. What the Minister has to take great care of is that this means a few people 

will get good jobs, cushy jobs. The Director General would be of the rank of a 

Secretary  or something. There is already a National Anti-Doping Agency. Now, 

this Board would be set up under a Director General. I think, it is a sort of top-

heavy structure that they are bringing. Just, listen to it, Madam. 

There will now be a disciplinary committee. How many members would be 

there in a disciplinary committee? … ( यवधान) िडसि लनरी कमेटी म बहत यादा मै बस  

ह । आप भी तो नह  चाहगे िक कुछ लोग आए ंऔर कमेटी म बैठकर पैसा ले जाए ं। इतनी बड़ी-बड़ी 

कमेटी बनाने क  या ज रत है? The main thing is that this job has to be done by the 

Federations. Our Federations have been lax. There have been complaints about 

doping by our rowers and rowing people. Now, the Sports Minister must have a 

meeting with these Federations, to warn them that the Government would not 

allow any sort of doping because for the purposes of glory, they may give some 

banned drugs and it will bring bad name to the whole of the country. We wish the 
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Sports Minister well in his efforts to remove doping. यह नह  होना चािहए । ग लेकर 

अ छा मेडल िमल जाएगा, िफर बाद म यह िनकलेगा िक ग ली थी तो बदनाम हो जाएगा । हम इस 

बदनाम ब ती से बाहर रहना चािहए । म यह समझता हं िक आप भी इसको पूरा समथन दगे ।  

With that, I support the Bill. I have given a few amendments, which I will put 

in later. But otherwise, in principle, I support the Bill.            

16.00 hrs 

ी च दे र साद (जहानाबाद): सभापित महोदया, खेल जगत म डोिपगं अथात ्खेल म शि वधक 

दवाओ ंका सेवन वा तव म भारत ही नह , पूरे िव  के िलए अिभशाप है । डोिपगं क  वजह से मे रट 

वाले िखलािडय  को उनका थान नह  िमलता और वे बेईमानी के िशकार हो जाते ह । भारत खेल  म 

िव  क  महाशि  बनने क  कोिशश कर रहा है लेिकन डोिपगं के कारण यह सभंव नह  हो रहा है । 

अफसोस क  बात है िक भारत पहले से ही दिुनया के शीष तीन डोिपंग रोधी उ लंघनकताओ ंम से 

एक है । वष 2013 के बाद डोिपगं से संबिंधत वाडा-एडीआरवी रपोट क  सूची म भारत का थान 

शीष दस देश  म है । यह काफ  गंभीर िवषय है और इसका हल िनतांत आव यक था, िजसके िलए यह 

िबल लाया गया है । इसके िलए म मं ी जी को ध यवाद देता हं । 

भारत सात पदक  म एक वण, दो रजत, चार कां य के साथ टो यो ओलंिपक म 48व थान 

पर था, लेिकन िव  डोिपगं सूची म तीसरे थान पर था जो काफ  िचंता का िवषय था । 

 सभापित महोदया, देश म डोिपगं के िखलाफ कानून नह  होने से नेशनल एटंी डोिपंग एजसी 

यानी नाडा म सनुवाई के बाद मामले अदालत म पहचं रहे थे । िव  एटंी डोिपंग एजसी क  ओर से लंबे 

समय से नाडा पर डोिपगं के िखलाफ कानून बनाने के िलए दबाव बनाया जा रहा था । 

 महोदया, भारत ने वष 2020 म िव  एटंी डोिपगं एजसी को िव  तर पर खेल  को व छ 

बनाने के िलए एक िमिलयन अमरीक  डालर का एकमु त समथन देने का वादा िकया जो चीन, सऊदी 

अरब और िम  सिहत कई अ य िवदेशी सरकार  ारा िकए गए योगदान  म सबसे अिधक था, पर त ु



27.07.2022  695 
 

डोिपंग को रोकने म हम अभी तक कामयाब नह  हो पाए ह । इस िवधेयक को एक आपरािधक कानून 

के बजाय एक िनवारक कानून बनाने के िवचार के अनु प तैयार िकया गया है । इस िबल म रा ीय 

नाडा को डोिपगं अपरािधय  को पकड़ने के िलए छापेमारी करने का अिधकार िदया गया है । यह िबल 

एथलीट  को डोिपगं म शािमल होने से रोकता है और प रणाम  क  अयो यता के साथ िकसी भी 

उ लंघन को दिंडत करता है, िजसम पदक, अकं और परु कार ज त करना, एक िनधा रत अविध के 

िलए ितयोिगता या काय म म भाग लेने क  अयो यता और िव ीय ितबंध शािमल ह । यह िवधेयक 

क  सरकार ारा िनयु  िकए जाने वाले महािनदेशक क  अ य ता म एक वैधािनक िनकाय के प म 

नाडा के गठन का ावधान करता है ।  

महोदया, एजसी के काय  म डोिपंग रोधी गितिविधय  क  योजना बनाना, कायाि वत करना 

और िनगरानी करना और डोिपगं रोधी िनयम  के उ लंघन क  जांच करना शािमल है । इस िवधेयक के 

कानून बनने से डोिपंग रोधी िनयम  पर सरकार को िसफा रश करने और डोिपगं रोधी पर अतंररा ीय 

ितब ताओ ंके अनपुालन के िलए खेल म रा ीय डोिपगं रोधी बोड क  थापना क  जाएगी ।  

महोदया, बोड नाडा क  गितिविधय  क  िनगरानी करगेा और उसे िनदश जारी करगेा । डोिपगं 

रोधी िनयम  के उ लंघन के प रणाम  को िनधा रत करने के िलए बोड एक रा ीय डोिपगं रोधी 

अनशुासन पैनल का गठन करगेा । यह पनैल के फैसल  के िखलाफ अपील सनुने के िलए एक रा ीय 

डोिपंग रोधी अपील पैनल का भी गठन करेगा । इस िवधेयक के कानून बनते ही नाडा क  शि यां बढ़ 

जाएगंी और साथ ही िखलािडय़  को भी डोिपंग के िखलाफ अिधकार िमल जाएगंे । कानून बनने के 

बाद डोप पॉिजिटव िखलािडय़  क  नाडा म होने वाली सनुवाई भी इसके दायर ेम रहेगी । नाडा सनुवाई 

पैनल फैसल  को इसके बाद अदालत म चनुौती नह  दी जा सकेगी । देश म डोिपंग के िखलाफ कानून 

बनाने क  िदशा म यह एक अ छा यास है । म आदरणीय धान मं ी जी और आदरणीय मं ी जी को 

ध यवाद देता हं एवं इस िबल का समथन करते हए अपनी बात समा  करता हं । ध यवाद  । 
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SHRI BHARTRUHARI MAHTAB (CUTTACK): Thank you, Madam Chairperson. 

My speech would be in three parts - the summary of the Bill which has been 

introduced in Parliament by the Government to prohibit the practice of doping in 

sports, and this Bill aims to establish the National Board for Anti-Doping, National 

Anti-Doping Agency, and National Dope Testing Laboratory, and to provide for 

composition, powers and functions for the investigation. The Bill lays down the 

procedure on the power of entry, search, and seizure in accordance with the 

provisions of the Code of Criminal Procedure and the procedure for timely 

disposal of cases involving the anti-doping rule violations within a stipulated 

period of three months.  

 When I go to the background of this Bill, it has taken 20 years to frame this 

Bill and bring it to the Parliament. From 1999 to 2002, the Government was one 

of the members of Foundation Board of the World Anti-Doping Agency (WADA). 

Thereafter, the Government signed the UNESCO Convention against doping in 

sports in 2005 and ratified it in November, 2007. India is also a signatory to the 

Copenhagen Declaration on Anti-Doping.  

 Madam, when we analyse the Bill, the existing anti-doping rules were 

adopted by NADA in verbatim without taking into consideration the realities on the 

ground in India. The Bill formulates these rules into a legislative framework. This 

framework is welcome and crucial in the contemporary situation to protect the 

athletes’ rights and regulate them vice versa.  
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 The Bill empowers the agencies to act on their own belief to suspect any 

athlete. I would draw the attention of the Government and of the Ministry to the 

point that this creates an unreasonable arbitrary authority in the hands of agency 

members to enter athletes’ premises, seize any equipment, device or substance. 

The Bill does not provide any clarity on the protection of the data they procure 

from the testing or investigating the athlete. These are missing in this Bill.  

 The Ministry of Youth Affairs and Sports constituted a drafting committee 

comprising eminent legal luminaries, prominent sports administrators, renowned 

sportspersons, medical experts, and law enforcement officers from investigating 

agencies like CBI and Narcotics Control Bureau.  

The Bill addresses the recommendations of the Committee report and 

proposes the amendments in accordance with the WADA Code. But the personal 

data protection is missing and that is one of the major reasons why one feels that 

this Bill has overlooked that issue.  

 On 16th November, 2020, the United States Senate passed a legislation in 

accordance with WADA Code. It would allow prosecution in the US of doping 

offences at international sporting events in which American athletes, sponsors, or 

broadcasters participate.  

 Madam, the Department for Digital, Culture Media and Sport of the United 

Kingdom also implemented its UK national anti-doping policy framed on the pillar 

of WADA Code. 
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 In the National Anti-Doping Agency versus Jyotsana Pansare, via a 

cosmetic product containing germanium oil, the prohibited substance entered the 

athlete’s body. Similarly, in Manjeet Singh versus NADA, by medication 

administered by a doctor specializing in sports medicine, the banned substance 

reached the body of the athlete. The case went to the Lausanne Court of 

Arbitration for Athletics where the players were found at fault and were debarred 

from playing for four years. In that scenario, one of the athletes was a tribal girl 

who belonged to a backward region of our country and it cannot be fairly 

expected from her to conduct research before consuming it on each and every 

ingredient. 

 This reminds me of the 16th Lok Sabha when I raised an issue in this 

House about Dutee Chand who subsequently also participated, as one of the best 

sprinters of our country, in different Olympics and other games.  There, our 

society was actually moving against her.  I had raised this issue in the House.  

Then, the Sports Minister Mr. Sonowal took it up; the Ministry took it up and also 

went to the Lausanne Court.  We fought that case.  India fought that case, I would 

say, and we won that case.  So, in that respect I would say that now with this 

provision that will be prevalent here today, it will help our athletes to a very great 

extent. Prof. Sougata Ray mentioned about the Standing Committee Reports.  I 

would say that certain things are still lacking.  The Standing Committee 

recommended that a mechanism may be laid for selection and appointment of 

Chairperson and Members of the Board.   
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This should have ensured proper vetting of the person or persons 

appointed by the Central Government.  Currently the Bill does not provide for a 

selection process for appointments in the Board. The Committee also noted that 

the Bill does not make any distinction between minor and major athletes.  The 

World Anti-Doping Code states that the protected class of athletes – which 

includes athletes below 16 years of age amongst others – may be given reduced 

sanctions.  The Committee recommended that the distinction between a minor 

and a major athlete should be made in the Rules to ensure the protective 

mechanism for minor athletes.  I hope, when the Minister stands up to reply to the 

debate of today, he can mention or may mention about the distinction between 

minor and major athletes. 

 The Committee also recommended that since an athlete’s sporting career 

is limited, there is a need to ensure that the quantum of penalties is proportional 

to the degree of the violation.   The Committee noted that even after the penalty 

period is over and athletes have resumed their sporting career, they are not 

considered for national awards.  It recommended that since this is a policy 

decision, the Government has to take a note of this and can examine this issue.   

 Regarding the Laboratories – of course, Rahul ji has mentioned it – the 

Committee had recommended why not have such Laboratories in each State; 

why confine it only to Mumbai or to Chennai or to Kolkata.  It is because a large 

number of younger people are moving towards sports activities. 
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 When we analyse the Bill, I would like to draw your attention here to two 

related issues.  The first is the qualification of the Director General, and that is not 

specified.  It is said that it will be notified in the Rules.  Second, the Central 

Government may remove the Director General from the office on grounds of 

misbehaviour or incapacity or – and this is more alarming – “such other ground”.  

This gives a large scope to the Administration or to the Ministry or to the 

Government because “such other ground” has a vast scope.  One can 

understand misdemeanour and misbehaviour.  That also needs to be probed and 

the person also can explain.  But “such other ground” is something which needs 

to be deleted from the Bill.   

 Leaving these provisions to the discretion of the Central Government may 

affect the independence of the Director General.  This also goes against the 

mandate of the World Anti-Doping Agency which says that such bodies must be 

independent in their operation.  My second point is, under the Bill the Board has 

powers to remove the members of the Disciplinary Panel and Appeal Panel on 

grounds which will be specified by regulations and they are not specified in the 

Bill.  There is no requirement of giving them an opportunity of being heard.  This 

will affect the independent functioning of the Panels.  Madam, I would like to 

mention about specific clauses of the Bill: Clause 14(3), Clause 15(1), and Clause 

15(8).  In order to ensure an effective and credible anti-doping system, such 

organisations must be independent in their ability to make operational decisions. I 

would like to mention about the qualification.  The respective Acts of the 

regulators, such as SEBI, TRAI, and National Medical Commission, clearly define 
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minimum qualification and grounds of removal of members.  Giving power to the 

Government to decide about the qualification through rules, and giving discretion 

to decide grounds of removal will affect the Director General’s independent 

functioning and will go against the mandate of WADA. I would like to talk about 

Clause 11 and Clause 12. Grounds for removal of a member of the Disciplinary 

and Hearing panels are left to be specified in the regulation.  These grounds of 

removal have not been specified in the Bill.   Similarly, the Bill does not specify 

any requirement to give members of the Disciplinary Panel and Appeal Panel an 

opportunity of being heard before removing them. Now, I come to Clause 11(2), 

and Clause 12(2).  I would say that WADA guidelines require that the members of 

the Hearing Panel… (Interruptions) 

माननीय सभापित: कृपया ज दी समा  क िजए ।  

ससंदीय काय मं ी; कोयला मं ी तथा खान मं ी ( ी हलाद जोशी): मैडम, आपसे र वे ट है 

िक कृपया इ ह थोड़ा और बोलने िदया जाए ।   

माननीय सभापित : ठीक है, बोिलए ।   

ी भतहृ र महताब: ध यवाद सभापित महोदया ।  

 सौगत बाबू को मालूम है िक बीिड़या पान और कड़ा पान के बीच या अंतर है । … ( यवधान) 

 The Bill specifies the grounds of removal, such as conviction of an offence, 

and abuse of position, for the members of the National Board for Anti-Doping, and 

they are also given an opportunity of being heard in such matters.   
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The Bill has not specified any requirement to give members of the 

Disciplinary and Appeal Panels an opportunity of being heard before removing 

them. WADA requires that the members of the Hearing Panel should provide 

collective expertise in relevant fields such as legal - if the Chairperson does not 

have a legal background  - science, medicine, or sport, and must have anti-

doping experience of ten years.  However, under the Bill none of the members of 

the Hearing Panel are required to have anti-doping experience.  This should be 

specified. In Clause 11(2), and Clause 11(5), the National Board for Anti-Doping 

in Sports will constitute a Disciplinary Panel for determining consequences of 

violation of anti-doping rules. 

 This panel will consist of one Chairperson, four Vice-Chairpersons, and ten 

members, about which Sougata Babu said that it would be top-heavy. My issue is 

something different. In the absence of the Chairperson, the Vice-Chairpersons 

will form the hearing panel. It is not clear who among the four Vice-Chairpersons 

will be responsible for forming the hearing panel in the absence of the 

Chairperson and who will make that selection.  Madam Chairperson, I will 

conclude here. In a recent case, the Indian athletes, who were gold medallists in 

the Commonwealth Games, tested positive for the presence of anabolic steroids 

in their urine samples taken both during and after competition. The matter 

devolved into a dispute between the athletes and the NADA. The National Dope 

Testing Laboratory in New Delhi was given a special permission to test all 

substances taken by the athletes. The NDTL confirmed that the athletes’ ginseng 

supplements contained prohibited substances. It was undisputed that their coach 
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gave them these tablets. It was the responsibility of the Sports Authority of India 

to provide for all the supplements. However, after repeated requests, the coach 

purchased bottles of these supplements. In the end, the athletes were banned for 

two years. I would say that when an athlete decides to use illegal substance, he 

or she is not necessarily acting alone. Coaches are under pressure to produce 

high results. Unlawful practices are common in every sport creating a culture that 

younger athletes consider difficult to resist. Will the provisions that we have here 

today or the law which you are going to make create an awareness amongst the 

athletes against such substances and also discourage the coaches to indulge in 

such activities? The athletes are the ones who are punished. The coaches are 

not punished. Therefore, some provisions in the rules, if necessary, can be made. 

I can understand that as this Bill is now being discussed in the House, there is not 

much scope left to amend this Bill but I would say that some provisions should be 

made where the coaches should also be held responsible. 

With these words, I support this Bill.  

माननीय सभापित: बहत अ छा ।  

 एक चीज म बताना चाह रही ह ँिक टीएमसी क  सांसद ीमती ितमा म डल ारा  त यहीन 

आरोप क  सरकार पर जीरो ऑवर म लगाए गए ह । लॉ एडं ऑडर रा य सरकार का िवषय है । िबना 

सबूत के आरोप लगाना कोई ज री नह  था, यह एक तरह से गुमराह करने क  बात आ गई है । कृपया 

इ ह व य से िनकाल दीिजएगा ।  

… ( यवधान) 
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माननीय सभापित : ी याम िसहं यादव जी । 

… ( यवधान) 

ीमती ितमा म डल (जयनगर): मैडम, यह ठीक नह  है ।… ( यवधान) लॉटरी म मेरा नाम आया 

था ।… ( यवधान) तब तो इस बार ेम नह  बताया गया ।… ( यवधान)  

माननीय सभापित : जो आरोप है, उसे िनकालने के िलए कहा गया है, जो िबना सबूत के ह । 

… ( यवधान) 

ीमती ितमा म डल: जब मेरा स जे ट वहा ँ पर आया था तब आपने नह  देखा िक मेरा या 

स जे ट था? … ( यवधान) 

माननीय सभापित : नह -नह  । 

… ( यवधान) 

ीमती ितमा म डल: उसम तो मेरा पूरा स जे ट िलखा था ।… ( यवधान) 

माननीय सभापित : नह -नह , वह बात बोलनी नह  चािहए थी ।  

… ( यवधान) 

माननीय सभापित : सबूत आए, उसके बाद आरोप लगाए ं। ठीक है । िबना सबूत के आरोप न लगाए ं। 

… ( यवधान) 

माननीय सभापित : आप बैठ जाइए । िबना सबूत के आरोप नह  लगाना चािहए । 

 ी याम िसहं यादव जी ।  

… ( यवधान) 
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ी याम िसहं यादव (जौनपुर): मैडम, हाउस ऑडर म हो तो हम अपनी बात बोल ।… ( यवधान) 

माननीय सभापित : आप बैिठए । आप उ ह बोलने दीिजए । हमने बोल िदया है िक वह कायवाही से 

िनकल जाएगा ।  

… ( यवधान) 

ीमती ितमा म डल: मैडम, यह अ छा नह  िकया ।… ( यवधान) यह अ छा नह  हआ ।… 

( यवधान) ... … ( यवधान) 

माननीय सभापित : िकसी क  कोई बात रकॉड म नह  जाएगी । केवल याम िसहं यादव जी क  बात 

रकॉड म जाएगी । 

… (Interruptions)…  

 माननीय सभापित : आप पहले सबूत लाइए । िबना सबूत के बात नह  रखी जाएगी । 

… ( यवधान) 

माननीय सभापित : याम जी, आप बोिलये । ह ला होता ही रहता है । 

… ( यवधान) 

माननीय सभापित : आप बैठ जाइये । 

… ( यवधान) 

ी याम िसहं यादव: मैडम, मझुे मौका देने के िलए आपका बहत-बहत ध यवाद ।… ( यवधान) 

माननीय सभापित : बड़ा सघंष करके मौका िदया है । 

                                                             
 Expunged as ordered by the Chair 
 Not recorded. 
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… ( यवधान) 

ी याम िसहं यादव : मैडम, जो खेलकूद है, कभी एक जमाना था िक इस खेल म म भी कूद गया 

था, इसिलए इसके बार ेम म थोड़ा जानता हं । यह बहत अ छा हआ िक एटंी डोिपंग िबल को आपने 

टिडंग कमेटी म भेजा, ू टीनाइज हआ और आगे बात बढ़ी । United Nations Educational, 

Scientific and Cultural Organisation Anti-Doping Convention है, उसके तहत इिंडया 7 

नवंबर 2007 के पहल ेस े िसगनेटरी है । अब एटंी डोिपंग िबल के बारे म म कहना चाहता हं िक म 

एथलीट खदु रहा हं, मैनेजर रहा ह,ं कोच रहा हं । जैसे महताब साहब और बहत से लोग कह रहे थ,े 

उसे म सनुते-सुनते बोर हो गया । म एक दो चीज ह् यूमस-वे म बताना चाहता हं । जैसे अभी मने 

च े र साद जी को दखेा िक वे काफ  ह े-क े ह और दबुले-पतले रतेश भाई को दिेखये । यह ऐसे 

ही है िक िकसी को वेट उठाने के िलए कहा जाए… ( यवधान) 

माननीय सभापित : आप िवषय पर बोिलए । 

ी याम िसंह यादव: मैडम, म एक ए जा पल दे रहा हं । जो लोग नह  जानते ह, वे एटंी डोिपंग को 

कैसे समझगे? अब उनको कहा जाए िक 100 केजी उठा लीिजए, तो वह उठा लगे और रतेश पांडे 

नह  उठा सकते ह । अगर वह एक दवा खा लगे तो उनका परफॉमस इनहस हो जाएगा । वह 110 

केजी उठा लगे तो यह है एटंी डोिपगं िबल । म समझता हं िक आप लोग इसे अ छी तरह से समझ गए 

ह गे िक एटंी डोिपगं िबल या है?… ( यवधान) 

डॉ. िनिशकांत दुबे: यह मै बर के ऊपर पसनल अटैक है ।… ( यवधान) 

ी याम िसहं यादव: नह , नह  ।… ( यवधान) He will agree with my information. 

16.27 hrs          (Shri Bhartruhari Mahtab in the Chair)  

म केवल एक चीज कहना चाहता हं िक आपने जो नाडा के अफसर को हैड बनाया है, चाहे 

डायरे टर जनरल हो, चाहे इं पे  टर जनरल हो, चाहे िसपाही जनरल हो, आप कोई भी नाम द े
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दीिजए, जब तक आप उसको इंिडपडट और ऑटोनॉमस नह  बनाएगंे, तब तक यह काम ठीक से नह  

होगा । आप िकसी ऐसे अफसर को डायरे टर जनरल बनाइये और उसम कंडीशन भी लगाइये िक 

डायरे टर जनरल के बाद इसे िकसी और पो ट को ए से ट नह  करना है । जो आईएएस और 

आईपीएस अफसर ह, हम जानते ह, उनके साथ हमारा इटंरे शन होता है । They always work 

under the Government’s pull and pressure. वे चीज  को मैिनपलेुट करते ह । सं ेप म मुझे 

कहना है िक इसका जो हैड हो, वह इंिडपडट हो ।… ( यवधान) 

ी िव णु दयाल राम : यह कह रहे ह िक आईएएस और आईपीएस ऑिफसर चीज  को मैिनपलेुट 

करते ह ।… ( यवधान) 

ी याम िसहं यादव: आप अपने समय पर बोल लीिजएगा । आप अभी िह दु तान क  हक कत को 

नह  जानते ह । या मैिनपलेुट करते ह, या नह  करते ह, म रहा हं, आप मुझे नह  समझाइये । म 

जानता हं । आप अपने समय पर बोिलयेगा । म जानता हं िक कैसे काम होता है? अभी सदन म कह 

दूगंा तो आपको शम आएगी । म जानता हं िक यहां कैसे काम होता है? आप अपने समय पर   

बोिलयेगा । 

माननीय सभापित : याम िसहं जी, आप िबल के ऊपर बोिलये । 

ी याम िसहं यादव : म िबल पर आ रहा हं । लैबोरटेरीज़, साइिंट ट्स, इ वीपमट्स, डॉ टस, ये 

सब वलै-इि व ड होने चािहए and as per standards of NADA. जैसे कई बार नाडा स पड हआ 

है, इसी तरह से बार-बार स पड होता रहेगा । म जानता हं िक िवदेश म जब हम नाडा क  बात करते 

ह, हालािंक हमार ेदेश का नाडा है, हम इसका झंडा उठाना चािहए, लेिकन झडंा कैसे उठायगे? जब 

इसक  े िडटिबिलटी ही सब लोग िमलकर खराब कर देते ह तो इसका झंडा कैसे उठायग?े 

मेरा माननीय मं ी जी से अनरुोध है िक नाडा के अफसर  को ऐसा बनाइए िक जो इंिडपडट ह  

और वछंद ढंग से िबना िकसी भेदभाव के, िबना िकसी प पात के, िबना िकसी दबाव के काम कर 
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सक । … ( यवधान) आप ऐसी बात कह रहे ह िक िफर मझुसे कहलवाएगं े िक सीबीआई कैसे काम 

करती है, सभी लोग जानते ह । … ( यवधान) 

माननीय सभापित: आप चेयर को ए ेस क िजए ।  

… ( यवधान) 

ी याम िसहं यादव: मुझे इस बात क  खशुी है िक जो एटंी-डोिपंग म पकड़े जाते ह, यादातर लोग 

तो जानबूझ कर ही लेते ह । यह बहत बड़ा साइंस है । इतना बड़ा साइसं यह अलग से डेव प हो रहा  

है । कोचेज़ तो ऐसा बताते ह िक या लगे और उसको मा क करने के िलए, छुपाने के िलए, मफ करने 

के िलए या दवा लग,े िजससे आपका काम भी हो जाएगा और आप पकड़े भी नह  जाएगं े। इसके िलए 

आपको बहत हाइली वािलफाइड साइंिट ट्स क  ज रत है और इसी के साथ यह कहंगा िक ऐसे 

एथलीट्स, जो इनएडवटटली िबना जानकारी के िकसी वजह से ले िलए, उनका ोटे शन नाडा को 

और गवमट को भी करना चािहए । अभी कुछ िदन  पहले मने ओलिंप स म देखा, एक पहलवान 

नरिसहं यादव था, आपने देखा िक कैसे उसक  बोतल म लोग  ने िमला कर िदया, सीसीटीवी कैमरे म 

भी आया है, एफआईआर भी हई, लेिकन अगर अपना ि िमनल जि टस िस टम इतना लेट उसका 

जजमट देगा तो उसको तो कोई फायदा होने वाला नह  है । अगर इसको ज दी कर िदया जाए, तो 

इसको वाडा को भी ए से ट करना पड़ेगा िक इस एथलीट ने िबना जानकारी के गलती स ेले िलया   

था ।  

म केवल एक छोटी सी बात कह कर अपनी बात ख म क ं गा । … ( यवधान) अभी दादा कह 

रहे थ,े एक तो यह होता है न िकसी काम को करना, मुझे तो बहत खशुी है िक धान मं ी जी जो 

एिशयन गे स, व ड चिपयनिशप, ओलिंप स गे स या कह  भी खेल होते ह तो जाने के पहले उनको 

इं ेशन देते ह और आने के बाद भी उनका वागत करते ह । दिेखए यह काम पहले भी होता था । 

आई वाज़ पाट आफ दी टीम । माननीय मनमोहन िसहं जी भी थे । वे भी िखलािड़य  के जाने के पहले 

उनके साथ फोटो िखचंवाते थे । हम लोग  के पास फोटो ह । वे भी बुलाते थ े। चाय िपलाते थे । सब 
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कुछ करते थे । लिेकन इतना कोई िच लाता नह  था । … ( यवधान) म आपको बता रहा हूॅं िक इतना 

कोई िच लाता नह  था । जो इस समय िकया जा रहा है । आप दिेखए, यह रकॉड है, म पढ़ कर 

सनुाता हूॅ ं । वष 2010 के एिशयन गे स म 34 मेडल आए, ऑल िडिस लेन म, शूिटंग म चार मेडल 

जीते गए । वष 2014 म 36 मेडल आए और शूिटंग म 7 मेड स आए । माइंड इट । वष 2018 म 31 

मेडल आए । इसम िच लाने क  या बात है? यह आप साई से पता कर लीिजए । देिखए, एक बात है 

काम करना । छुप-छुप कर काम करना । पहले लोग काम यादा करते थे, बोलते कम थे । अभी या है 

िक काम कम करते ह और बोलते यादा ह । … ( यवधान) अब आप अगर इसको िड यूट कर द तो 

म मान जाऊं । … ( यवधान) यह आंकड़ा साई ने भेजा है । … ( यवधान) यह सरकारी कागज़ है । यह 

साई ने आंकड़ा भेजा है । एक बात होती है न िक बहत अ छा कर रहे ह, बहत अ छा कर रहे ह और 

खेल म बहत आगे बढ़ रहा है, बहत नौकरी दे दी, बहत यह काम कर िदया । इससे कुछ नह  होता है । 

आप पेिसिफक चीज़ बताते नह  ह । हर चीज़ को बड़ी वाहवाही कर के बोलते ह । यह है एिशयन 

गे स का, अब म ओपलंिप स गे स पर भी आता हूॅं । … ( यवधान)  

माननीय सभापित : याम िसहं जी ।  

… ( यवधान)   

माननीय सभापित :  आप आधा टाइम ले चकेु ह । 

… ( यवधान) 

ी याम िसहं यादव: सर, देिखए वष 2012 म, वष 2008 स ेही शु  करते ह, बीिजंग ओलिंप स 

स,े जहां म इंिडयन शूिटंग टीम का कोच भी था और पहली बार अिभनव िबं ा ने गो ड मेडल जीता  

था । यह वष 2008 क  बात हई ।   

                                                             
 Not recorded 
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 अब आइए वष 2012 म । ऑल िडसी ली स म 4 मेड स, शूिटंग म 1 मेडल । वष 2016 म, 

ऑल िडसी ली स म 1 मेडल, शूिटंग म 0 मेडल ।… ( यवधान) यह आंकड़ा है ।… ( यवधान)   

रा यवधन राठौर जी या कहगे?… ( यवधान) वे अ छी तरह स े जानते ह, लेिकन वे इस 

समय बोल नह  पाएगंे ।… ( यवधान) वे पाट  से बंधे हए ह, वे बोल नह  पाएगें ।… ( यवधान) हम लोग 

साथ ही रहे ह । उनक  तरफ इशारा मत क िजए । व े बेचार ेबोल नह  पाएगं े ।… ( यवधान) वे इस 

समय मजबूर ह ।… ( यवधान) 

 महोदय, म अपनी बात ख म कर रहा ह,ं बस आकँड़ा दे रहा हं ।… ( यवधान) वष 2020 म 

ऑल मेड स म ज मेड स 4 िमले, शूिटंग म ज़ीरो ।… ( यवधान) म शूिटंग से आता हं, इसिलए 

शूिटंग के बार ेम जानता हं ।… ( यवधान) दबेु जी, मुझे बोलने दीिजए ।… ( यवधान) एक ज़माना था 

िक इटंरनेशनल क पीिटश स म शूिटंग म इतने मेड स आते थे, िजतने मेड स दूसरे सार ेगे स को 

िमलाकर भी नह  आते थे । अब वह कहां बैठ गया? अगर िनयम-193 के तहत चचा म मझुे बोलने का 

मौका िमलेगा तो म बताऊंगा िक उसका या कारण है । अगर कोई पोट्स कोड का पालन नह  

करता है, चोर चोरी रोकने के िलए है, अगर चोर कहेगा िक बेटा, जाओ, चरुा लाओ तो या होगा? … 

( यवधान) म बहत साफ-साफ बात कह रहा हं । पोट्स कोड क  धि जयां उड़ाई जा रही ह । खेल 

मं ालय को खेल मं ालय से संबंिधत इतने लेटस िलखने के बाद वे िकसी लेटर का जवाब नह  देते ह 

और िकसी पर कोई कारवाई नह  करते ह ।… ( यवधान) म पहले भी बोल चुका हं िक …  … 

( यवधान)  

माननीय सभापित: आप पाचँ िमनट से ख म कर रहे ह । आप एक िमनट म ख म क िजए । 

ी याम िसहं यादव: सर, … *… ( यवधान) खेल मं ालय के ये लोग चला रहे ह तो या हाल 

होगा? … ( यवधान) इस कोच से उ मीद न क िजए ।… ( यवधान) 

                                                             
 Expunged as ordered by the Chair 
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 इन प रि थितय  म खेल स ेउ मीद करना बहत बेमानी है ।… ( यवधान) म अपनी बात कह 

चकुा और म चाहता हं िक पोट्स िमिन ी जो गलितयां कर रही ह, उसे सधुार े। वह िकसी के कहने 

म न आए िक तु ह जो करना है, करो, हम तो अपनी राह पर चलगे । नो । खेल के इंटेरे ट म बहत 

ज री है । 

 महोदय, म िबल को सपोट कर रहा हं, लेिकन िबल म जो खािमयां ह, उ ह दूर िकया जाए । 

बहत-बहत ध यवाद । 

माननीय सभापित : िनिशकांत जी, आप कुछ बोल रहे थे । 

डॉ. िनिशकांत दुबे: चेयरमैन सर, यह ल हम सब सांसद  ने बनाया है । 

माननीय सभापित : आप अपना व य रिखए, आप या कहना चाहते ह । 

डॉ. िनिशकांत दुबे : सर, इस ल म कॉि ल ट ऑफ इंटेरे ट के बार ेम साफ है िक यिद हम िकसी 

क पनी म काम करते ह या िकसी ऑगनाइजेशन म ह, इ ह ने िनशानेबाजी क  बात क , िनशानेबाजी 

सं था म ये खुद चनुाव लड़ते ह और अपना कोर सेटल करने के िलए इस पािलयामट का उपयोग 

करते ह । 

 सर, मेरा आपसे र वे ट है िक यह ल जो कहता है, उसके आधार पर उनका जो भी भाषण 

है, उसे ए सप ज कर िदया जाए ।… ( यवधान) 

 ससंदीय काय मं ालय म रा य मं ी तथा सं कृित मं ालय म रा य मं ी ( ी अजनु राम 

मेघवाल): याम िसहं जी, फै चअुली तो ठीक होना चािहए, िवषय यही है ।… ( यवधान) आप 

फै चअुली करे ट नह  बोल रहे थे । यह फै चअुली ठीक होना चािहए ।… ( यवधान) यह फै चअुली 

ठीक नह  था ।… ( यवधान) 
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 ी अनरुाग िसहं ठाकुर: सभापित जी, जो िवषय अभी िनिशकांत जी ने उठाया है, स क  बात 

कही है । आज हम खेल और िखलािड़य  क  बात कर रहे ह ।… ( यवधान) खेल और िखलािड़य  के 

िलए एक बहत मह वपूण िबल आज यहा ँपर लेकर आए ह । लेिकन, कोई माननीय सांसद अपने िकसी 

चनुाव म हारा हो, उसक  भड़ास यहा ँपर िनकालने का यास कर रहा हो और कॉि  ल ट ऑफ 

इं े ट उसका आता हो तो स के अनसुार जो बनता है, वह कारवाई करनी चािहए ।… ( यवधान)  

 तीन-तीन चुनाव ऐसे हए और म सदन क  जानकारी के िलए ज र बताना चाहता ह ँ । 19 

िदस बर, 2010 को जब वह चनुाव लड़े, तब पाचँ वोट और दूसरी तरफ 21 वोट थे । वष 2017 म 

एक वोट और आगे 90 वोट थ े । यहा ँ पर तीन वोट िमले और दूसरी तरफ 56 वोट िमले ।… 

( यवधान) अब चनुाव कह  और हारगे और भड़ास आकर सदन म उतारगे, यह सदन देश के कानून 

के िलए है, आपक  बात  पर पदा डालने के िलए नह  है ।… ( यवधान) 

ी याम िसहं यादव: म चनुाव हारा नह , इ ह ने रोकने के िलए लेटर िलखा ।… ( यवधान) 

HON. CHAIRPERSON: Let us move around. Whatever has been said, the Chair 

will consider it and take a decision.  

… (Interruptions) 

 HON. CHAIRPERSON: Shri P. Ravindhranath.  

… (Interruptions) 

HON. CHAIRPERSON: Let us hear P. Ravindhranath now.  

… (Interruptions) 

माननीय सभापित : कंटे ट को देखना पड़ेगा, इसिलए मने कहा िक Chair will consider it. Chair 

will consider the verbatim reporting and take a decision on that. 
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Shri P. Ravindhranath. 

ी अजुन राम मेघवाल: याम िसहं जी, जब आप चनुाव नह  लड़े तो आपको वोट कैसे िमल?… 

( यवधान) 

ी याम िसहं यादव : आप इनसे पूिछए । … ( यवधान) 

माननीय सभापित: केवल रिव नाथ जी का व य रकॉड पर जाएगा । 

… ( यवधान) 

SHRI P. RAVINDHRANATH (THENI): Thank you, hon. Chairperson, Sir. … 

(Interruptions) Sir, I rise to speak in support of the National Anti-Doping Bill, 2021 

which has been tabled by the NDA Government led by our hon. Prime Minister, 

Shri Narendra Modi.  

 This Bill will strengthen anti-doping activities in sports in compliance with 

the provisions of the UNESCO International Convention. Under Clause 16 of this 

Bill, the National Anti-Doping Agency has been empowered to work on planning, 

implementing and monitoring anti-doping activities and investigating violations of 

anti-doping rules.  

 The hon. Minister of Youth Affairs and Sports, Shri Anurag Singh Thakur 

who himself is a sportsman and also having managed one of the distinguished 

sports bodies in the world, has rightly realised that athletes against whom 

disciplinary action has been taken by the Disciplinary Panel should have a right 

before the Appeal Panel under clause 23 of this Bill. I appreciate the hon. Minister 

for upholding the fundamental rights of athletes.  
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 Our Government has given due attention to maintain the health of the 

Indian athletes through this Bill. There are situations where medications are 

required for use by athletes for therapeutic purpose. Clause 5 of this Bill has 

allowed the uses of those substances, thereby upholding the fundamental rights 

to life of athletes under Article 21 of the Constitution of India.  

 Hon. Chairperson, Sir, I have a few submissions which I wish to place 

before the Government in the interest of our athletes and for the protection of the 

fundamental right to equality among them.    

 That Parliamentary Standing Committee that examined the Bill, has 

recommended for protection of the privacy of athletes during entry, search and 

seizure.  I also subscribe to this suggestion to ensure that Fundamental Rights to 

privacy of  athletes are not compromised as there are so many cases when 

innocent athletes are subjected to media trial. 

 Sir, I would also request the Government to make it mandatory for every 

sports camp to have, at least, one certified sports medicine doctor to advise our 

athletes.  The doctor would also counsel the athletes so that they do not use 

unethical means to improve their performance.   

I would urge the Government to provide statutory protection to whistle-

blowers so that it will increase responsibility and accountability. 

 Sir, I would also request the Government to provide free legal aid to 

athletes appearing before the Disciplinary Panel as well as before the Appeal 
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Panel.  At the same time, I would request the   Government to ensure that the 

proceedings are conducted virtually. 

 Sir, the Government under clause 26 of the Bill, provides that the National 

Dope Testing Laboratory that was functioning earlier, shall be the Principal Dope 

Testing Laboratory established under this Bill. 

 So, I wish to learn from the hon. Minister whether the Government has any 

plan to establish laboratories in each State and district so as to provide better 

coverage and reduce the time delay.  I would request the hon. Minister that one 

laboratory may be permitted in Chennai in my State of Tamil Nadu. 

 Sir, I wish to conclude by once again appreciating the efforts of our NDA 

Government led by our hon. Prime Minister, Shri Narendra Modi-ji in developing 

India as a multi-sports nation.  Sports can certainly develop the youth in our 

country and inculcate in them the values of self-discipline sportsmanship, 

leadership as well as promote a healthy lifestyle. 

 With these words, I support this Bill.  Thank you. 

      

HON. CHAIRPERSON : Now. Shri B.B. Patil. 

… (Interruptions) 

SHRI RITESH PANDEY (AMBEDKAR NAGAR): Sir, I am on a point of order … 

(Interruptions) 
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सर, अभी आदरणीय मबर ऑफ पािलयामट ी िनिशकांत दबेु जी ने ल 255 कोट िकया  

था । वह कमेटीज़ पर लागू होता है, जो ल इ ह ने यहां पर कोट िकया । … ( यवधान) जो आपने 

बोला है, वह कमेटीज़ के ऊपर लागू होता है । ये काि ल ट ऑफ इं े ट क  अगर बात कर तो 

उसको िदखाय । बाक  जो याम िसहं जी ने कहा है, अगर वह एक अ यथा िकसी िवभाग के अडंर म 

होते ह… ( यवधान) 

HON. CHAIRPERSON:  There is no conflict of interest. … (Interruptions) 

ी रतेश पा डेय: उसको अगर सदन म रखते ह, तो इसम या गलती है?…( यवधान) 

HON. CHAIRPERSON: Your point of order is not accepted. It is not relating to 

conflict of interest. 

… (Interruptions) 

HON. CHAIRPERSON: The issue relating to the point  that has been raised by 

Shri Nishikant Dubey, and the issue that was also mentioned by the concerned 

Minister and subsequently by the MoS, Parliamentary Affairs, is something which 

will be under consideration of the Chair --  what Shri Shyam Singh Yadav has 

spoken.  He has not spoken only about shooting; he has spoken on many other 

issues.  But  about the portion that is, may be, of conflict of interest, should be 

deleted or not, will be considered by the Chair. 

ी रतेश पा डेय :  उसको हाउस के अदंर … ( यवधान) 

HON. CHAIRPERSON:  I understand. There is no point of order relating to this. 

… (Interruptions) 
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SHRI RITESH PANDEY : Sir, what Shri Nishikant-ji has said relates to 

Committees and not Parliament. … (Interruptions) 

DR. NISHIKANT DUBEY :  But the Committee also means Parliament.  यह मेरी 

डेफ िनशन नह  है । कमेटी के चेयरमैन को पीकर अपनी पॉवर देते ह । आप चेयर पर छोड़ दीिजए । 

… ( यवधान) 

SHRI RITESH PANDEY: It may be your definition. … (Interruptions) 

HON. CHAIRPERSON:  Mr. Patil, you may start your speech. 

SHRI B. B. PATIL (ZAHIRABAD): Thank you, Mr. Chairman, Sir, for giving me 

this opportunity to speak on a very important Bill. 

 The National Anti-Doping Organisations work for the public good and may 

be subject to the rigorous national regulations. If they face external pressures 

from their  Governments and National Sports Bodies, which could jeopardise their 

choices on testing appropriate athletes, assessing doping rule violations and 

imposing punishments against those found in violation, then such organisations 

must be made independent in their ability to make operational choices in order to 

ensure an effective and credible anti-doping system. 

 The provisions of the Bill may not entirely ensure NADA’s independence 

from the Central Government.  

The Central Government will prescribe the Director General's qualifications 

and experience under the Bill. Furthermore, the Central Government has the 

authority to remove the Director General from Office for misbehaviour, incapacity, 
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or for any other reason. The National Board for Anti-Doping in sports will form a 

Disciplinary Panel under the Bill to determine the repercussions of anti-doping 

rule infractions. The Board will also form an Appeal Panel to hear appeals against 

Disciplinary Panel decisions. The Board has the authority to remove members of 

the Disciplinary Panel and Appeal Panel for reasons outlined in the regulations 

adopted by it. These grounds for removal are not mentioned in the Bill and they 

are allowing the Board to decide the grounds for removal by regulations. This 

may have an impact on the institutions' ability to function independently. 

According to WADA (World Anti-Doping Agency) criteria, the members of the 

hearing panel must have anti-doping experience and collective competence in 

relevant sectors such as law, science, medicine, or sports. But the Bill does not 

say that anyone on the hearing panels has to have experience with anti-doping. 

This Bill was needed by India as it was very important to control increasing 

doping activities in sports and also give statutory backing to NADA to ensure fair 

play in sports. This Bill has a few positive aspects, such as the authority to 

conduct raids, increased repercussions for violations, the establishment of dope 

testing laboratories across States, and many more. 

This Bill covers all major issues related to doping activities. But this Bill has 

some problems, such as the independence of the Director General and the 

reasons for getting rid of the disciplinary and hearing panels. If these problems 

are fixed, the Bill will be more effective and clearer. I request the Government to 

establish one such centre in Hyderabad also.  
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With these few words, I conclude. Thank you.  

SHRIMATI SUPRIYA SADANAND SULE (BARAMATI): Thank you, Sir.  I stand 

here to support the National Anti-Doping Bill, 2021.   

I think, sports is something that should be above all politics.  I think, that is 

what we are all thriving on and that is the only reason I support this Bill 

wholeheartedly.  As the education is on merit, sports should also be on merit. 

This entire organisation of sports must be autonomous.  I hope that this 

Government will make sure that this entire Committee – they have come up with 

a lot of recommendations as the selection mechanism of the National Board – 

would be completely autonomous and, I hope, the hon. Minister in his reply would 

tell us what would be the selection process and who would be the right person for 

the job.  

I appreciate the work that this Government has done in Khelo India.  

Actually, this entire Bill is a legacy Bill.  When Mahtab ji spoke earlier today, he 

clearly mentioned that this is a process started in 1999 and further continued to 

2005.  The act of doping is something which has, unfortunately, occurred in 

sports which is, something, completely new because of the new availability of 

drugs now.  What happens, actually, is that the life of any sportsman is very, very 

short.  It is highly competitive and it is very, very short.  So, everybody wants to 

peak at a point where he can really benefit his own career and his coach as there 

is also a lot of social and family pressure. There was a time in India when sports 

was not a career option.  When we were growing up, it was not a career option. 
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People wanted to prefer study.  If somebody did well in sports, families would say, 

पढ़ाई करो, ये खेलना कूदना बाद म हो जाएगा । But, fortunately, this concept has changed 

today.  Now, there are a lot of people who chose to make their careers in sports.  

Sometimes, people are not informed about the drug that they could be taking.  

Mahtab ji, in his own speech, mentioned about the cream that had a drug about 

which the player was not even aware. So, there are combinations.  I think, what is 

most important in this Anti-Doping Bill is the awareness programme. So, if you 

could combine Khelo India with information, it would be much beneficial. Khelo 

India is not about enhancing your performance.  In Khelo India, you could make 

sure that people are even taught about doping, its consequences, about the do’s 

and don’ts and counselling about winning and losing.  

It is because sports is not only about winning, it is a team game which is 

about discipline, good performance and trying to give your best.  It is not always 

important to come first.  

 The lead speaker, Manoj Tiwariji talked about a lot of issues relating to 

Delhi. I appreciate where he is coming from. But this ‘doping’ is not what doping 

means in common language. This ‘doping’ is medical doping. That is what I 

understand, and that is what this Bill is for. 

Why do people join sports? They are not smoking and drinking. Sports is a 

very noble, competitive and a disciplined job. It is like being in the Army. The hon. 

Minister himself has been a sportsman. So, I am sure he understands what kind 

of a hard work goes into becoming a high performing sportsman or a 
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sportswoman. But I would request him to take this very seriously. This is not a 

slanging match. This is a very important and a serious debate. This is a very 

important Bill for India. It helps every child. ‘Khelo India’ has become a very 

inspirational programme. I am glad to say this and would like to put this on record. 

Shri Kiren Rijiju was the former Sports Minister and Shri Anurag Thakur now 

takes the same work ahead. I would compliment both of them because they both 

really encourage the youth by putting some very nice things on Instagram which 

actually encourage youngsters to be good sportsmen. I am a mother. I am more 

than happy when I see that my child is a sportsman and he plays competitive 

sports. It is because he learns to be in discipline and also learns what team work 

is. Moreover, it helps to keep the child away from all addictions because he has to 

sleep on time, he has to eat on time, and all his performance is dependent on 

that.  

We work against tobacco; we work against drugs. So, why can we not 

make a national programme against doping which is integrated in Khelo India? It 

is not about what you did or they did in the Government. Sports is above politics. I 

appreciate somebody praising Manmohan Singhji from this side and Modiji from 

that side. But I think, these wins and losses are not of the Governments. They are 

of these hard-working sports people who put a lot of their lives ahead and also of 

their families who endlessly support them. So, I think, the sense of this House 

should be not NDA vs. UPA in a sports debate.  
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It should be about the sportsperson’s spirit which unites this country, be it a 

cricket match, football match, basketball match or a kabaddi match. So, I think, 

this debate has to be a very serious one. 

I would like to make some suggestions to the hon. Minister. I would not 

repeat the points of minor and major. I would like to recommend one thing about 

the Therapeutic Use Exemption. This is in the WADA Court. The list of prohibited 

medicines must be there. Also, the Standard Operating Procedures should be 

there. What are the Standard Operating Procedures that you would like to have? 

Mahtabji has already spoken about the penalties. So, I would not go back to it. 

But do we really have the doping testing labs? It is a great thing. Everybody is 

asking for one. We must have them. Can we integrate them again in our camps of 

Khelo India? Can we conduct the awareness programmes about doping and 

conduct random testing there? Do we have enough technicians for this also? So, 

I think, that is something we need to focus on. I am talking about all the States. I 

am not sure that even the State I come from has enough technicians for normal 

testing. This is a very technical job. So, what are you doing regarding this? For 

this kind of technical job, we need very high performing people. I think, the dream 

of any country is to have dope-free sportspersons.  

Sir, you talked about Dutee Chand. Now, look at her as a case. Her case 

was nothing but a high testosterone level which she had not control over. She 

was not taking an extra drug. She has done nothing. We fought it, your good 

offices helped her, and the then Minister helped her.   
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HON. CHAIRPERSON: It is a biological thing.  

SHRIMATI SUPRIYA SADANAND SULE: Exactly, it is a biological thing. What 

happens in such cases? So, I think, if we integrate all our programmes of Khelo 

India with such kinds of programmes, that really would create an impact.  

 Sir, nutrition is something I would like to talk about. Nowadays, there are so 

many powders which are even available off the shelf. Children are ordering them 

online. They think that it is a protein supplement, and it enhances energy level. 

So, I think, this is something the Government needs to work on. The Sports 

Ministry must take help from the Health Department and the Department of 

Chemicals and Fertilizers. These things need to be flagged because they are 

available very easily on Amazon. So, how are you going to control this?  

There is a new trend of a lot of gyms. There are a lot of sports people who 

go to gyms, and that is when they get introduced to all these kinds of tablets 

which they do not know are even banned. So, I would like to bring this to the 

notice of the hon. Minister. Your intent may be very good. I appreciate your intent 

of bringing dope-free sport in India. But it would be good if you make some 

interventions and take people into confidence. This is a very complicated plan. All 

these new things or the online medications available on Amazon are an example 

of it. There is a big dark net on which all these things are available. 

 So, how are you going to control all these drips? So, when you reply, kindly 

give us a comprehensive solution.  We are happy to work with you by giving 

technical support through all the agencies possible to make sure we have a dope-
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free India and we have great sportsmen who are not belonging to UPA or NDA 

but belonging to a proud India which I am very proud of.  

Thank you.  

17.00 hrs 

कनल (सेवािनवृत) रा यवधन राठौर (जयपुर ामीण): सभापित महोदय, आपने मझुे इस िवषय पर 

बोलने का समय, उसके िलए आपका बहत-बहत ध यवाद । म कुछ समय पहले स ेसदन म था । म 

यहां पर जो चचा हो रही थी उसे सनु रहा था । अभी सदन म माननीय सद या सिु या जी ने बहत 

अ छी और बहत पॉिजिटव बात क  िक खेल  के अंदर राजनीित नह  होनी चािहए और सभी को 

िमलकर काम करना चािहए । पोट्समैन ि प रट वही है । लेिकन, सदन के अदंर यिद स य नह  बोला 

जाए, तो मझुे लगता है िक ऐसे लोग जो गल करते ह, सिु या जी आज म आपको भी बताना चाहता 

हं िक राजनीित से यादा राजनीित खेल  म होती है । लेिकन, हम इस िवषय से दूर रहगे । आज का 

िवषय यह नह  है । सिु या जी ने जो बात रखी है, वह एक पॉिजिटव बात है िक हम सभी को िमलकर 

खेल  को आग ेबढ़ाना चािहए ।  

 थोड़ी देर पहले सदन म एक सद य ने एक और बात रखी िक िजतने भी िखलाड़ी ह, धान 

मं ी जी उनको जाने से पहले, खेलते समय और आने के बाद बधाई देते ह और उ ह ए  करेज करते  

ह । मझुे लगा िक वे शायद तारीफ करग,े जो होनी चािहए थी । लेिकन, िफर उ ह ने बात रखी िक ऐसा 

तो पहले भी होता था । म इस िवषय पर नह  जाना चाहता था । लिेकन, म ज दी स ेजाकर वापस 

िवषय पर आता ह ं । म सदन के उस सद य से कहना चाहता हं िक वष 2004 म भारतवष का एक 

नाग रक जो पदक जीतकर आया था, अगर आप उसक  त वीर इस सदन को अगले दो साल  म, 

यानी वष 2024 तक ढंूढ़कर िदखा दगे तो हम सब उनक  तारीफ करगे । लेिकन, ऐसा नह  हआ । जब 

कोई सरकार, जब कोई धान मं ी अपना समय िनकालकर खेल  को बढ़ावा देते ह तो उसक  सदन 

म और पूरे देश म खास तौर स ेतारीफ होनी चािहए । पूर ेदेश के अदंर खेल  के ित उ साह बढ़ रहा  
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है । एक क रयर ऑ शन बन रहा है । िपछले कुछ साल  से कई लेटफॉ स तैयार हो गए ह, जहां हमार े

यवुा िखलाड़ी उन लेटफॉ स का इ तेमाल करके अपना हनर िदखा सकते ह और भारतीय टीम तक 

पहंच सकते ह । ‘खेल  इंिडया’ उनम से एक है । माननीय धान मं ी जी ने ‘िफट इंिडया’ के मा यम स े

पूरे देश को े रत िकया है । एक ‘टारगेट ओलि पक पोिडयम’ भी लेटफॉम है । अभी ी अनुराग जी, 

जो खेल के मं ी ह, जब टारगेट ओलि पक पोिडयम क  तैयारी हो रही थी तो उस कमेटी के हैड थे । 

आज युवाओ ंको आगे बढ़ने का एक अवसर िमल रहा है । धान मं ी जी इसिलए यह अवसर खड़ा 

करना चाहते ह और ऐसे लेटफॉम बनाना चाहते ह, य िक इन सब चीज  से भारत के नौजवान े रत 

होते ह ।  

उनको आइकॉ स चािहए । उ ह पॉिजिटव आइकॉ स चािहए । जब खेल के अदंर डोिपंग आती 

है तो पॉिजिटव आइकॉ स पर एक झटका लगता है । जब चीिटंग होती है तो लोग  को लगता है िक 

या चीिटंग करके आगे बढ़ना एक सही तरीका है? इसे रोकना हम सबक  िज मेदारी है । जब हम 

अतंरा ीय खेल  म पािटिसपटे करते ह तो उसके िलए कायद-ेकानून और िनयम बने हए ह । उसी को 

यान म रखते हए िजतने भी बड़े-बड़े खेल ह, चाहे वे ओलि प स ह , कॉमनवे थ गे स ह  या व ड 

चिपयनिश स ह , अलग-अलग जो भी पोट्स ह, सभी व ड एटंी डोिपगं एजसी के तहत काम करते  

ह ।  

उनके साथ काम करते ह । व ड डोिपंग एजसी यानी वाडा ने नाडा, नेशनल एटंी डोिपगं एजसी 

के साथ तालमेल बनाकर भारत के अंदर डोिपगं के केसेज न ह , उसके साथ िमलकर काम करने क  

कोिशश कर रही है । िपछले कई साल  से हमारा जो तजबुा रहा है, एक समय था जब हमार े पेिसमेन 

िलये जाते थे तो उस समय भारत म टेि टंग नह  होती थी । उ ह िवदेश भेजा जाता है । उ ह थाईलड 

और मलेिशया भेजा जाता था, िफर वहां से वापस आते थे ।  कुछ समय बाद भारत के अदंर टेि टंग 

शु  हई । लेिकन, लेबोरे ी का जो टडड है, कले शन मेथड है, कले शन के िलए जो फ ड एजट्स 

ह, उनके पास सही साम ी और रसोसज नह  रहते थे । मन म एक शक रहता था िक हाथ गदंा है, 
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यिद उस गंद ेहाथ स ेउस यूटिसल को उठाएगें तो वह खराब हो जाएगा । या वह सही तरीके से लॉक 

नह  हआ? हमने फॉम सही तरीके स ेभरा या नह  भरा?   

 मन म कई तरह क  शंकाए ंआती थ , य िक पूरा क रयर समा  हो सकता था । आपको म 

बताऊं, जब हम खेलते थे, तो एक बहत बड़ा भय होता था । जैसा िक सिु या जी ने कहा िक they 

should be shamed. अब िकसी क  गलती ही न हो, उसके बावजूद भी कोई डोप-टटेड हो जाए, तो 

िकतनी बदनामी होगी । पूरे प रवार क  बदनामी होगी और देश क  बदनामी होगी । कई बार तो हम 

पानी ही नह  पीते थे िक कोई पानी के अदंर कुछ िमला द े। खदु अपनी बोतल लेकर चलते थे । अगर 

वह बोतल खलुी रह जाती थी, तो दोबारा उसको टच नह  करते थे । िफर एक समय ऐसा आया िक 

हमने लाि टक क  बोतल छोड़ दी और शीशे क  बोतल रखने लगे, तािक िकसी दूसर ेदेश का कोई 

िखलाड़ी उसको इंजे ट न कर द े। इतना कॉि पिटशन होता है िक इन सब चीज  का यान रखना 

पड़ता है ।  

 आप दिेखए िक ऐसे कौन से खले ह, िजनम भारतीय िखलाड़ी पूर ेदेश के सामने अपना दशन 

कर सक । वे सारे खले चार साल म एक बार होते ह - कॉमनवे थ गे स, एिशयन गे स, ओलिंपक  

गे स । एक िखलाड़ी चार साल तक इंतजार करता है, िफर एक िदन आता है, उसम भी एक ण आता 

है, िजसम उसको दशन करना पड़ता है । बीमार हो जाए, कोई दूसरी बात हो जाए । बीमारी म कौन 

सी दवाई लेनी है, बड़ी िचंता का िवषय होता था । जब हम बीमार होते थे, तो कोई दवाई ही नह  लेते 

थे, यादा स े यादा परैािसटामोल ले लेते थे । सही सझुाव देने के िलए डॉ टस उपल ध नह  होते   

थे । एक तरीका होता है, िजसको थैरपेीयूिटक यूज ए जे शन (टीयूई) । अगर आप बीमार होते ह, तो 

आपको डॉ टस थैरपेीयूिटक यूज इ जे शन देते ह िक आप ये दवाई ल ेसकते ह । भले ही वह दवाई 

उसके अदंर बै ड हो या वह उसको सही मा ा म देते ह ।  

 म माननीय मं ी जी और इनके पूर े मं ालय को बधाई देना चाहता हं िक इ ह ने इसको एक 

टे यटुरी बॉडी बनाकर आज िनयं ण शु  िकया है । खेल  के अदंर जो िखलाड़ी ह, उनके समथन म 
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यह िबल आया है, म इसिलए आपको बधाई देता ह ं। नाडा आज अपील पनैल बना सकती है । मान 

लीिजए िक िकसी िखलाड़ी के ऊपर दोष लगा है, तो वह अपील भी कर सकता है । सपल कले शन 

के पनै स बनगे, एजकेुशन के पैन स बनग े । खासतौर से एक अवेयरनेस शु  क  जाएगी । 

थैरेपीयूिटक यूज ए जे शन और आसानी से िखलािड़य  को िमल सके, उसके ऊपर काम हो पाएगा ।  

टॉफ है, उनक  सैलरीज़ बेहतर हो पाएगंी, अलाउंसेज़ बेहतर हो पाएगंे, उससे इनके पास 

बेटर टैलट आएगा । बेहतर लबेोरटेरीज बनगी, फ ड कले शन एजे ट्स बेहतर ह ग,े यह सारा का 

सारा काम िखलािड़य  के समथन म हो रहा है, इसिलए म आज खासतौर से मं ी जी को ध यवाद 

देना चाहता हं । िव  के जो कायदे-कानून ह, जो एटंी डोिपंग एजे सी है, उ ह ने व ड के जो कायद-े

कानून बनाए ह, आज हम उनके साथ और बेहतर तरीके स ेजड़ुते जा रहे ह । म खासतौर से मं ालय 

से यह र वे ट करना चाहंगा िक एक ऐसा माहौल बनाया जाए, जहां अवेयरनेस और बढ़ाई जाए । 

िसफ नेशनल लेवल या इंटरनेशनल लेवल पर जो िखलाड़ी खेल रहे ह, वह  तक ही नह , बि क जो 

िखलाड़ी िडि ट लेवल पर भी खेल रहे ह, वहां तक भी अवेयरनेस जानी चािहए । अगर संभव हो 

तो कूल के िसलेबस के अदंर भी इसको डालना चािहए, य िक यह िसफ चीिटंग नह  है, बि क 

उसके साथ ही साथ शरीर को न  करने वाला भी काम है । आप छोटे इसंिटव के िलए, शॉट टम गे स 

के िलए अपने आपको नकुसान पहंचा रहे ह । देश के अदंर इतने बड़-ेबड़े इंसिट स ह । म आज सदन 

के सामने बताना चाहता हं िक पूर ेिव  के अदंर िजतने भी देश ह, उसम स ेभारत टॉप फाइव देश  म 

आएगा, जहां िखलािड़य  के इंसिट स क  बात होगी । जब इतने बड़े-बड़े इंसिट स ह, तो बहत से 

िखलािड़य  के सामने शॉट टम गेन के िलए आकषण बन जाता है िक कुछ ले ल । कई बार उनको 

िमत भी िकया जा सकता है । उनका कोच है, उनका मािलश करने वाला है, उनका मटल 

साइकोलॉिज ट है, वे कई बार उनको िमत कर देते ह । अर ेवह दूसरे देश का है, वह लेता है, आप 

भी ले लो, ये लो, वो लो । उस झांसे म आकर जो इल-इ फॉ ड िखलाड़ी होते ह, वे ऐसी गलती कर 

देते ह । कई बार तो गलती स ेडोिपगं हो जाती है, कई बार जान-बूझकर डोिपंग होती है । ये दोन  के 

दोन  यूिनिटव मेजस म आना चािहए । म मं ालय से इस बात का भी आ ह क ं गा । मझुे लगता है 
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िक इस िबल म यह ोिवजन है िक पहले िसफ िखलाड़ी के ऊपर पूरा का पूरा दोष आता था, लेिकन 

अब जो सपोिटग टॉफ है, अगर इं वॉयरी म उनका नाम भी आता है, तो सपोिटग टॉफ के ऊपर भी 

गाज िगर सकती है । म मं ालय को इसके िलए भी ध यवाद देता हं । इ ह ने इतना ऑल इ क पािसगं 

िबल बनाया है । म चाहता हं िक पोट्स क  जो फेडरशे स ह, उनको भी इस काम म शािमल िकया 

जाए । अवेयरनेस के अदंर भी उनको शािमल िकया जाए ।  

 आपक  एक मोबाइल ए लीकेशन है, जो खेल मं ालय चला रहा है । उस मोबाइल ए लीकेशन 

के मा यम से थैरेपीयूिटक यूज ए जे शन िखलािड़य  के िलए आसान बनाया जाए । जब वे िवदेश म 

खेल रहे ह  और वहां पर वे बीमार पड़ जाए और अगर वहां पर भारत का डॉ टर उपल ध नह  हो तो 

वे इिंडयन डॉ टर से सलाह ले सक । आपके पास हे प लाइन भी है तो आप अपनी हे प लाइन को 

इ तेमाल कर सकते ह । इससे िखलाड़ी इ फॉम भी कर सकते ह । इसके िलए अलग-अलग जगह  पर 

क स भी लगते ह । कोई भी िछपकर इज शन नह  लगा सकता है । कह  न कह  सािथय  को पता चल 

ही जाता है तो उस हे प लाइन के मा यम से मं ालय को जानकारी भी दी जा सकती है िक इस तरह 

क  डोिपगं यहां पर चल रही है या so and so coach and so and so physiotherapist or 

masseur इस तरह क  चीज फैला रहा है ।  

आप सोशल मीिडया का इ तेमाल क िजए, तािक अवेयरनेस बढ़ सके । इस सोशल मीिडया 

के अवेयरनेस के मा यम से कूल  तक भी यह जानकारी पहंचेगी । अभी मं ालय का जो मोबाइल एप 

है, वह िसफ एं ॉयड पर काम करता है तो उस एप को आईओएस पर लाया जाए । म यहां पर एक बात 

और कहना चाहता ह ँिक जो हबल स लीमट्स होते ह, उनके िलए आम तौर पर सब बोलते ह िक यह 

हबल है, कोई िचंता क  बात नह  है । उसम जो टेरॉयड का लेवल है या अलग-अलग जो बै ड्स 

स सटसेस ह, वे हबल म भी हो सकते ह । इसिलए इस तरह क  भी अवेयरनेस क  जाए । अगर सभंव 

हो तो जो कंपनीज़ हबल स लीमट्स बनाती ह, उनम से कुछेक कंपनीज़ ऐसी ह, जो शायद इस बात 

को मान जाए िक हम अपने पेिसिफक ोड ट्स के ऊपर टांप लगाकर देते ह िक वाडा क  जो 
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गाइडलाइ स ह, उसके बेिसस पर ये स लीमट्स ह । ऐसी िवदेश के अ दर भी कई कंपनीज़ ह, जो 

िलखती ह “This is WADA supported or WADA cleared.” इस तरह क  चीज क  जा सकती 

ह । अब लीगल अिस टस क  बात आती है । एक बार िजसका नाम डोिपगं के अ दर आ जाता है, 

उसका अगर केस चलता है तो उसे लीगल अिस टस भी िमलनी चािहए, उसे मदद भी दी जानी 

चािहए । यहां पर इस बात को कुछ सद य  ने रखा भी था ।  

माननीय सभापित जी, आपने ही इस बात को रखा था िक जो एक बार ग केस म आ जाए 

और अपना बैन पी रयड ख म कर ल,े उसके बाद म उसक  परफॉमस हो या उससे पहले हो तो 

उसको रा ीय अवाड के िलए माना जाना चािहए, य िक वह बैन पी रयड से अलग है । इसके ऊपर 

भी खेल मं ालय िवचार कर सकता है ।  

म एक बार िफर खले मं ालय को इसके िलए बधाई दतेा ह ँ। आप एक बहत ही पॉिजिटव िबल 

लेकर आए ह । िखलािड़य  के समथन म िबल लेकर आए ह । इससे अवेयरनेस भी बढ़ेगी और इस देश 

के अ दर जो िजम क चर चल रहा है, िजसम लोग तरह-तरह के स लीमट्स लेना शु  कर रहे ह, 

उसके ऊपर भी अवेयरनेस के मा यम से रोक लगेगी । म एक बार िफर मं ालय को बहत-बहत बधाई 

देता ह ँ। 

HON. CHAIRPERSON:  Thank you, Rajyavardhanji.  

Now I call another sportsperson, Shri Prasun Banerjee. 

SHRI PRASUN BANERJEE (HOWRAH):  Sir, I thank you for giving me a chance 

to speak on this Bill. 

 I am a footballer. I have been captain of the Indian team. I am an Arjuna 

Award recipient. I have also been the captain of the Indian team at Olympics at 

one time. आपने मझुे बोलने के िलए खड़ा िकया है । यह मुझे अ छा लग रहा है । यहां पर सभी 



27.07.2022  730 
 

पोट्समैन एवं अ य सद य बोल रहे ह । म सबसे पहले आपको नीरज चोपड़ा के बार े म बोलना 

चाहंगा, जो बहत अ छे िखलाड़ी ह । हम उनके िलए तािलयां बजानी चािहए । हम उ ह सपोट करना 

चािहए । 

 दूसरा, आप यह जो िबल लेकर आए ह, उसके िलए भी मझेु बहत अ छा लग रहा है । यह िबल 

सन् 1974, 1978, 1982 तथा 2010 म भी आया था । यह िबल इस टाइम पर आया था, सबने चचा 

भी क  थी, लेिकन सब बबाद हो गया था । यहां पर मेरे सभी साथी बैठे ह । म आपसे िवनती करता ह ँ

िक पोट्स म िकसी तरह क  पॉिलिट स नह  होनी चािहए । हम पोट्स म हमेशा पोट्समैन ही  

रहगे । उसका साथ दग े। पहले इसे लेकर बहस हई थी, लेिकन यह नह  होना चािहए । पोट्स क  

बात अलग है ।  

हम लोग  का पोट्स बहत अ छा जा रहा है । अभी लेयर लोग, पोट्समैन लोग, जैसा आप 

लोग बता रहे ह िक केवल एथलीट्स म डोिपंग होती है ।  ऐसा नह  है । म बता रहा हं िक हर पोट्स म 

ऐसा होता है । फुटबॉल म होता है, ि केट और हॉक  म भी होता है । अनुराग िसहं ठाकुर मेरे बहत 

यार ेदो त ह, िमिन टर भी ह, एक टाइम उ ह ने रणजी ॉफ  ि केट भी खेला है । यह उनके ऊपर 

है, जैसे सब लोग साथ म ह । मेरी एक ही बात है िक यह जो हो रहा है, यह अ छा हो रहा है, अ छे से 

करना होगा । 1974 से अब तक बबाद हो गया, कुछ िस टम नह  रहा, कुछ नह  चले, अपने आप से 

चलते थे, मुझे यह कहते हए दुख होता है । म आप लोग  से केवल इतनी र वे ट क ं गा, जैसा मझुसे 

पहले हमारे ओलि पक हीरो ने बताया है, जो डोिपगं करते ह, वे िकसिलए करते ह । कभी हम लोग 

डरते ह, कभी गु सा आता है और रात म सोचते ह िक या हम जीतग,े खेलगे या नह , या करग,े 

इसके िलए ऐसा होता है । Another thing I would like to tell you is that coaches’ role is 

also important. कोच को भी पकड़ना होगा । जो कोच है, आपको उसे पकड़ना होगा । आप ब चे 

को जेल म भेज देते ह, तो उस कोच को भी करना होगा, मैनेजर को भी करना होगा । या वह मजाक 

हो रहा ह,ै वह या देख रहा है, ब चे लोग  को सपोट कर े। इतने छोटे-छोटे ब चे लोग होते ह । मुझे 
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लगता है िक उसे भी आप लोग  को करना चािहए । कोच बोलेगा िक हम कुछ जानते नह  ह, इस ब चे 

ने खा िलया । नह , there is some support from behind. आप भी चाहते ह िक इस ब चे को 

गो ड िमले तो हम बहत खशु हो जाएगं े। आप भी चाहते ह िक जैसे भी हमारे लेयर को बनाएगें, मर े

तो मर,े कोई बात नह , चलो, उसको तो फ ट कराएगें । लीज, इसे आप लोग शु  क रए, अ छे से 

क रए । यह जैसा भी है, आप बोिलए िक डोिपगं आल पोट्स म है ।  

जैसा अभी उधर से हमार ेहीरो ने बताया है िक जो पोट्समैन होते ह, हम लोग  के मन म 

हमेशा यह बात आती है िक या हम जीतगे जापान से, रात म सोते नह  है, इधर-उधर घूमते ह, या 

कर । हर टाइम इधर जाते, उधर जाते ह और पूरी रात सो नह  सकते ह, इतना यादा टशन होता है । 

इसीिलए व ेकुछ खा लेते ह । कोई डर से खाता है, कोई डॉ टर िखलाते ह, ये सब ब द होना चािहए । 

इतने िदन हो गए, आप लोग जो नया िबल लाए, म चाहता हं िक इसे ऐसा अ छा बनाइए िक हम लोग  

के ब चे लोग  को ओलि पक म, एिशयन गे स म या कह  भी कोई टच नह  कर सके । … ( यवधान) 

मुझे बहत कम समय िमला है । मझुे आपने बहत कम, चार िमनट समय िदया ह, िफर भी म ध यवाद 

जताता हं । म एक और बात बताऊंगा, म अनुराग जी को बताऊंगा िक मेहरबानी करके, आप लोग  ने 

जो ‘खेलो इंिडया’ शु  िकया है, उसके भीतर कैच देम यंग  । आप कभी ठीक करो िक ओलि पक म 

कौन टीम अ छा खलेेगी । ज रत नह  है । जापान ने एक दफा िकया था । जापान ने पांच िडसीि ल स 

िलए थे, जो व ड म सबसे अ छे बन । म चाहता हं िक आप िडिसि लन कर लो, सबको नह  लनेा है । 

उसको लेकर चलाओ, देिखए हम लोग  को और गो ड िमलेगा । मझुे बोलना है िक हमारा फुटबॉल 

कैसे खराब होता जा रहा है, हम जानते नह  ह । आप लोग  ने हम एिशयन गे स म जाने नह  िदया है । 

हम जानते ह िक िकसिलए नह  जाने िदया । फुटबॉल को भी जाना चािहए । मने सोचा िक हमारी 

गवनमट ने बोला है िक हमार ेपॉइट्ंस कम ह, लेिकन पॉइट्ंस तो इतने कम नह  होते ह । हम एिशयन 

गे स म ज र जा सकते ह । आप िमिन टर ह, आप कर तो अ छा लगेगा । सबको बधाई देता हं, 

अ छा रिहए । एक ही बात है िक हम लोग  के पोट्स अ छे चल रहे ह, अ छा जा रहा है और आज 

एक पोट्समैन िमिन टर बना है । आप सी रयस ह, आप ऐसा कर िक िकसी के पास हम देख नह , 
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तो ने ट 10 ईयस म डोिपंग नह  चलेगी और हमार ेब च  को यादा गो ड िमलेगा, यादा िस वर 

िमलेगा । यह बात म आपको बता रहा हं । हम लोग साथ म ह । सब िमलकर एक साथ ह । म आपको 

एक बात कहंगा िक कभी-कभी हम लोग  को भी बलुाइए, हम लोग  को आपके साथ कुछ बोलने 

दीिजए । यहां िकसी पाट  क  बात नह  है, म चाहता हं िक आप लोग हम भी बुलाइए । हम अपना 

थोड़ा-बहत ए सपी रयंस बोल दगे । सबको ध यवाद  । नम कार  । जय िह द  । व दे मातरम्  । 

HON. CHAIRPERSON : Now, there are some more Members also to speak and 

we have to conclude by 6 o’clock. This time includes the Minister’s reply and 

passing of the Bill. So, I would request the remaining Members to speak for a 

maximum of 3-4 minutes. As I am told from my school days, a wise man only 

speaks for three minutes. 

Shri Lavu Sri Krishna Devarayalu. 

SHRI LAVU SRIKRISHNA DEVARAYALU (NARASARAOPET): Sir, I will try to 

be wise. … (Interruptions).  

 The National Anti-Doping Bill is very much needed at this hour mainly for 

two reasons. The first reason is that we used to wait for days together when the 

Olympics would be telecast and when India would win the medal, but in the last 

Tokyo Olympics, we could get almost seven medals, which means we were  

going in the direction of being a huge sporting nation.  

The second reason why this Bill is very much needed is that India right now 

stands at the third position. It is not a very happy position with respect to the 



27.07.2022  733 
 

number of doping incidents that are happening across the world. After Russia and 

Italy, India is standing at number three position. So, this Bill is very much needed.  

Sir, most of the times, doping happens at two levels. The first is at an 

individual level in the sense that his whole team put together will try to influence in 

such a way that doping will happen. The primary example that we all know is of 

Lance Armstrong who is a seven time Tour De France winner. Not just one 

athlete can do it, but his whole team has to collude with him and has to do it. So, I 

appreciate the Treasury Benches that we are not just punishing the athlete, but 

actually we are punishing the whole team. So, I appreciate that. 

 The second way that this whole thing happens is the primary example 

which we saw in Russia wherein the whole system, starting with the doping 

agency, to the athlete level, to the coach’s level, everyone has colluded in such a 

way that doping happens. So, this is a very serious issue that we should consider 

when we are looking at this Bill mainly because it has happened in Russia 

because there is no autonomy given to these doping agencies in the country. 

With this Bill that is being presented here, I need some clarification with respect to 

the autonomy that is being given to the people who are being put in place to look 

after this.  Mainly starting with the Director-General of the Doping Agency, there is 

no mention of what qualification is required for someone to become a Director-

General of NADA. There is no clarity on that. Also, there is no clarify on how the 

Director-General will be removed. There is no clarity. So, I request the hon 

Minister to give a clarity on that. 
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 A similar thing is with appeals panels and disciplinary panels. There is no 

clarity on their removal. What reasons are to be given to remove them, there is no 

clarity on that as well.  

The third main clarification which I need is with regard to the hearing 

panels. There is no mention of anti-doping experience which is required if a 

hearing panel is convened or put in place. There is no clarity on it whether they 

will need anti-doping experience or not.  

The fourth clarification which I need is with regard to Vice-Chairpersons 

forming the panels. There are four Vice-Chairpersons who are put in place, but 

there is no clarity on it. For example, if the Chairperson is not there, which Vice-

Chairperson will actually form the Committee. There is no clarity on that. I would 

request the hon. Minister to give clarity on that as well.  

Finally,  with regard to random testing, even in this aspect, India is really 

falling behind. We have seen in 2019, there were over 4,000 samples that have 

been collected. But in 2020, just a year before we were supposed to go for 

Olympics, we only collected 1,186 samples. It may be because of COVID-19 and 

other reasons, but still I think, and as other hon. Members have mentioned, we 

need to increase the number of testing centres, so that these anti-doping 

incidents do not happen.  

We, YSR Congress Party, wholeheartedly support this Bill, the main reason 

being that we want the youth of this country to see good in athletes and there are 
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good role models in athletes. … (Interruptions). Also, we want the youth of this 

country to see that India will play fair and India will play hard.  

With these words, I conclude my speech. 

ी राम मोहन नायडू िकंजरापु ( ीकाकुलम) : सभापित महोदय, ध यवाद, य िक आपने मझुे इस 

एटंी डोिपगं िबल पर बोलने का मौका िदया । म तेलगुू देशम पाट  से एटंी डोिपंग िबल के समथन म  

बोलने के िलए खड़ा हआ हं । म मं ी जी को ध यवाद देना चाहंगा, जो खेल क  यव था को एक सही 

िदशा म आगे ले जाने के िलए यास कर रहे ह । हम सब उनके साथ म रहगे और सब समथन भी 

करगे । 

 सर, यह बहत ही मह वपूण िबल है और आव यक भी है । हमार े जो आकंड़े ह, उनम वष 

2015 से लेकर वष 2017 तक भारत िव  म तीसरी पॉिज़शन पर था । उस टाइम पर लगभग 57 

पॉिजिटव केसेज़ थे । अगर उसके बाद देखा जाए तो वष 2018 म 117 पॉिज़िटव केसेज़ हए और वष 

2019 म 255 केसेज़ हए ।  

अगर इस तरह से देखा जाए तो ये केसेज बढ़ते जा रहे ह । आज भी थोड़ी द:ुख क  बात है िक 

जो कॉमन वे थ गे स होने वाले ह, उसम भी 10 िखलाड़ी डोिपगं टे ट म फेल हो गए । इस िबल को 

लेकर आने क  बहत ही ज रत ह ै । बहत ही डिेल ेशंस के बाद, सेले ट कमेटी के बाद लीगल 

ए सपट्स, मेिडकल ए सट्स, पोट्स के ए सपट्स सभी के साथ चचा करने के बाद यह िबल लाया 

गया है । इसके बावजूद भी दो-तीन ऐसे सझुाव ह, िज ह म आपके मा यम से मं ी जी के सामने रखना 

चाहता ह ं । पहले बोलने वाले सभी माननीय सद य  ने यह बात उठाई है िक डायरै टर जनरल का 

अपॉइंटमट या उनको िनकालने के तरीके म के  सरकार क  जो इंवॉ वमट है, डेिफनेटली वह कम 

होनी चािहए या िब कुल होना ही नह  चािहए । This is what WADA also suggests. व ड एटंी 

डोिपंग एजसी भी यही सजे ट करती है िक एक इंिडपडट ऑगनाइजेशन क  तरह इसको चलना 

चािहए, इसम िमिनमम गवनस इंटरफेयरस होना चािहए, तािक वह अपना काम सही तरीके से, िबना 
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कोई इं लएुसं के साथ कर े । हम वाडा को य  इ पॉटट देना चािहए, य िक एक देश ने वाडा के 

सजेशन को इसी तरह से नकारा तो वह पूरे ओलि पक से ही बैन हो गया । वह रिशया है । इसीिलए 

हम उनक  राय को पॉिजिट ली लेना चािहए ।  

 सर, अभी हमने इसके ऊपर ि िमनल पीसीसीआर, पीसीबी एड िकया है । इस िबल का 

लॉज 19 भी सजे ट करता है िक NADA can enter, search, and seize for anti-doping 

activities under the CrPC. I just want to get a clarification from the hon. Minister 

that this kind of clause will not be misused by any of the organizational officers. 

Will they be given any legal warrants before they search any player or not? I 

would like this kind of clarification from the hon. Minister. 

 Other than this, सर, म एक और मह वपूण बात यहां नेशनल डोप टेि टंग लबेोरे ी के 

सबंंध म रखना चाहंगा । पहल ेऐसा होता था िक एनडीटीएल, इंिडया क  जो टेि टंग लबेोरे ी थी, वहा ं

पर उ ह ने छ: केसेज ऐसे टे ट िकए, जो नेगेिटव आए । जब बाद म मािँ यल, कनाडा म  उ ह ने एक 

टेि टंग फैिसिलटी को यहां भेजा तो वहां पर वे पॉिजिटव आए ।  

इस तरह के काफ  इसंटसेज हए थे, जहां हमारे यहां टेि टंग हो रही थी, तो रज ट िनगेिटव 

आ रहा था, लेिकन कह  दूसर ेलैब म टेि टंग ह ग,े तो रज ट पॉिजिटव आएगं े।  

 हम लबेोरे ीज को रकॉ नाइज करने के िलए कानून लकेर आ रहे ह, पर हम इसके 

इं ा चर के अदंर ऐसा या बदलाव लेकर आ रहे ह िक इस तरह के इंसटांसेज हम रपीट नह  

करगे । This clarification also I would definitely like from the hon. Minister. 

 The third point that I want to make is इसम एथलीट को िडफाइन िकया है, but the 

only confusion that I have right here is about a foreign player coming from outside 

the country and competing in an event in India. Will he be under the ambit of this 
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law or will he be under their own parent country’s law? य िक म एथलीट के डेिफनेशन 

म समझ नह  पा रहा हं िक अगर बाहर के िखलाड़ी जो इस देश म आकर खेलगे तो या वे भी इस 

कानून के अदंर आएगें या नह  । यह भी एक बार लै रफाई करना पड़ेगा ।  

 It is more like a suggestion, सर, बाक  लोग  ने भी जो सजेशसं िदए ह – अवेयरनेस ।  

Awareness is definitely a very important point that we should concentrate on. हम 

भी देखते ह िक यादातर लेयस दूसर ेलोग  के ेशर म आने के बाद, य िक हमार ेयहां पोट्स म है 

िक make it or break it. एक ही तरीका है िक अगर आप टॉप म रहना चाहते ह, तो वह परफॉरमस 

पर ही बे ड है । उस दबाव म आकर कुछ लोग जाने-अनजाने म सजे ट करते ह, उनके भाव म 

आकर वे लोग इस तरह स ेपरफॉरमस ए हांस करने के िलए डोिपंग स सटसेज यूज करते ह but not 

with a negative intention. इसको टैकल करने के िलए अवेयरनेस ो ाम के बार े म पहल े भी 

माननीय पीकस बोल चकेु ह, तो यह ज र करना चािहए ।  

माननीय सभापित: सार ेपॉइंट्स आ गए ह । 

SHRI RAM MOHAN NAIDU KINJARAPU : Yes, I know, Sir. But from my Party’s 

side also I have to make some points. 

HON. CHAIRPERSON: All your points have come. 

SHRI RAM MOHAN NAIDU KINJARAPU: Sir, I will just mention two more points 

and conclude my speech. 

 The other point is that we are seeing the sports competence of our nation 

by looking at the medals that we win.  िव  के सार ेकॉ पीिटशंस देखते ह िक िकतने मेड स 

आए, तो उसके िहसाब स ेहमार ेदेश क  पोट्स अ छा चल रहा है या नह  । अगर हम सही तरीके से 

अपने पोट्स कॉ पीटस को देखना चाहग,े तो हम अपने अदंर देखना पड़ेगा, गांव-गांव म देखना 



27.07.2022  738 
 

पड़ेगा, कू स म देखना पड़ेगा िक िकस तरह का इं ा चर वहां पर बन रहा है, वहां िकस तरह स े

ब चे पोट्स से जड़ु कर िदल से शािमल हो रहे ह ।  

इसके िलए म पोट्स िमिन टर स े र वे ट क ँ गा िक कू स म भी पोट्स का इं ा चर 

इ ूव िकया जाए । जब हम इसे शु  करगे, तो उसके भाव से हम इटंरनैशनल लेवल पर आग े

मेड स देख पाएगं े।  

HON. CHAIRPERSON: We will have a discussion under Rule 193. 

SHRI RAM MOHAN NAIDU KINJARAPU: Yes, but I don’t know whether it will 

come or not. So, I would just like to make a point. 

HON. CHAIRPERSON: It is being listed every day. 

SHRI RAM MOHAN NAIDU KINJARAPU: Will it come? I thought only the reply 

was pending. If there would be a discussion, then, I would save my points for later 

participation. 

HON. CHAIRPERSON:  So nice of you. 

SHRI RAM MOHAN NAIDU KINJARAPU : I support the Bill. 

HON. CHAIRPERSON: Thank you, Shri Ram Mohan Naidu ji. 

 ीमती नविनत रिव राणा (अमरावती): माननीय सभापित महोदय, The National Anti-Doping 

Bill, 2021 पर सभी ने अपनी-अपनी बात कही, कई लेयर मे बस ने भी अपनी बात कही, 

पॉिलिट स के ऊपर भी बात कही । ाउंड म भी बहत-से लेयस होते ह, लेिकन जब हम लड़िकय  से 

बात करते ह, तो एक मिहला होने के नाते वे प  तरीके स ेअपना दखु हमार ेसामने ज र रखती ह ।  

We should not go on that. बहत-से सीिनयर मे बस ने भी उस पर बात क  । म इतना 

कहगंी िक यह जो िबल लाया गया है, पहले बहत साल  से चलता आया है, पहले जो एथलीट खेलते 

थे, वे ऑ रजनल लेयर थ े । Without taking any supplements or drugs वे अ छी तरह स े



27.07.2022  739 
 

खेलते थे और देश का नाम करने के िलए वे मेडल लेकर आते थे । इस िबल के मा यम स,े ामीण े  

के जो िखलाड़ी ह या जो ाइबल े  के िखलाड़ी ह, जो िखलाड़ी लड़िकया ँह, जो ाउंड पर खेलना 

चाहती ह, जो टैलटेड ह । लेिकन जब वे देखती ह िक कंिपिटशन म टाउ स से आने वाले िखलािड़य  

के साथ ामीण इलाके के िखलािड़य  को क पीट करना है, जब स लीमट्स और स लेकर अपने-

आप को डबल ांग करके मैदान म जाते ह और टे ट पास करते ह तब उ ह लगता है िक हम इसम 

कह  न कह  पीछे रह गए ह । इससे अगर सबसे यादा फायदा िकसी को पहचेंगा, तो वह ामीण े  

के िखलािड़य  और ाइबल े  के िखलािड़य  को होगा । इसिलए म मं ी महोदय का िदल से बहत-

बहत ध यवाद करना चाहगंी ।  

शहर  के साथ-साथ ामीण े  के ब च  को इससे बहत फायदा होगा, िजसम इस िबल का 

एक बहत बड़ा योगदान रहेगा । इसके िलए म मं ी महोदय का बहत-बहत ध यवाद करती ह ँ । 

आजकल बॉडी िब डर लोग  को दिेखए, वे िजम म जाने के बाद, जब वे रै प-वॉक करके अपनी बॉडी 

िबि डंग िदखाते ह, तो हम तो परेशान हो जाते ह िक प ह-प ह साल से िजम करने के बाद डोले-

शोले नह  बनते ह, लेिकन immediately after taking drugs or supplements for three or 

four months, they can totally change their body.  

We can’t even imagine in dreams. इससे उनको बहत बिढ़या चांस िमलेगा । जो 

ऑ रजनल टैलट होगा, वे ाउंड पर देश के िलए खलेगे और चीिटंग करके नह , बि क ईमानदारी से 

मेडल लाने का एक सबसे बड़ा सोस रहेगा । इससे वे िखलाड़ी मेडल ला सकते ह और अ छी तरह स े

खेल सकते ह । हमारे यहा ँहनमुान यायाम सारक मंडल है, पोट्स के े  म उसके सौ वष पूरे हो 

गए ह । हमारे ताऊ जी हमेशा कहते ह- आगे बढ़ो, सबसे आगे बढ़ो, करते रहो, जो होगा देखा जाएगा । 

यह हमार ेमं ी महोदय के िलए है । सभी ने कहा िक ी अनरुाग जी बहत लक  ह ।  
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िपछले मं ी महोदय ने इ लीमट िकया और ये इस पो ट पर आए, बहत सारे मेड स आए । 

मुझे लगता है िक सभी का पािटिसपेशन होना बहत ज री है । इ ह ने जो िकया या पहले के मं ी ने जो 

काम िकया है, म िवनती क ँ गी और मेरा एक  भी है, I don’t know whether I am wrong, 

िजतने भी लेयस ाउंड म आएगं,े जो भी गे स खेलने आएगें, उन सभी लेयस का, जैसा िक राम 

मोहन जी ने कहा िक अगर कोई इंटरनैशनल िखलाड़ी आता है, तो वह भी हमार ेनॉ स को या िबल 

को फॉलो करगे या उनके कं ी के अनुसार इस िबल को फॉलो िकया जाएगा? केवल इतना ि लयरस 

म मं ी महोदय से चाहती ह ँ।  

माननीय सभापित : बहत-बहत ध यवाद । अब अपनी बात समा  क िजए । 

ीमती नविनत रिव राणा : सर, आपने ही कहा है िक कूल म तीन िमनट िसखाया जाता है, लेिकन 

यह पािलयामट है, तो छ: िमनट तो बनता है । हम कूल क  उ  से बड़े हो गए ह ।  

HON. CHAIRPERSON: I am sorry. 

SHRIMATI NAVNEET RAVI RANA : So, I wholeheartedly support this Bill, Sir. 

HON. CHAIRPERSON: Thank you. 

 SHRIMATI APARAJITA SARANGI (BHUBANESWAR): Sir, it is said, “Brevity is 

the soul of wit”. I certainly would like to be called wise and that is why I will be as 

brief as possible.  

 It is my pleasure and privilege to talk about the National Anti-Doping Bill, 

2021, which has been presented by the Ministry of Youth Affairs and Sports. I 

congratulate the Ministry for having gone into it meticulously and with a visionary 

approach, they have worked on the Bill and they have presented this Bill today.  

 This Bill indeed is one with a difference. I have been sitting here all through 

and I have listened to almost sixteen hon. Members from both the sides and not 
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one hon. Member has objected to the contours of the Bill. This is the beauty of 

the Bill. Everybody has supported the various provisions of the Bill. Everybody 

has stood by the concept or the idea of having a legislation related to anti-doping 

in the country. 

 The second feature of this particular Bill which actually makes it stand out 

is the fact that it goes against the general notion among the friends on my right 

side that this Government does not send Bills to the Parliamentary Standing 

Committees. Now, this is a Bill which was presented in this Parliament on 17th 

December, 2021 and this Parliament sent it to the Parliamentary Standing 

Committee. The Parliamentary Standing Committee carefully analysed the 

contours of the Bill, examined the Bill, gave its opinion and submitted the Bill 

again with its recommendations on 23rd March, 2022. So, this particular Bill has 

gone through tremendous application of mind. That is why, today, it is absolutely 

visible that not even one hon. Member among the fifteen Members who spoke 

today has opposed the Bill. 

 We are all aware of the fact that doping is different from taking alcohol. One 

of our friends from the other side said it and I entirely agree, it is different from 

taking drugs. Doping refers to the use of substance or technique to illegally 

improve athletic performance. I would also like to go by the definition of Interpol. 

Interpol defines doping as the act of consuming artificial and illegal substance to 

gain advantage over others. 
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 As we talk about sports and Khelo India, we need to talk about the 

contribution of the hon. Prime Minister Modi and his entire team. I still recall the 

tweet he made on the National Sports Day. On the National Sports Day, the hon. 

Prime Minister had greeted all the sports lovers of the country. He had written on 

the occasion of the National Sports Day, “I congratulate all the sports lovers from 

all across the country and I hope the sports and sportsmanship will always shine 

in our society”. While quoting him, I would definitely like to emphasise the word 

‘sportsmanship’. It is very important to have that feeling, that attitude and that 

approach. Therefore, there is absolutely no place for doping when we talk of 

sportsmanship. This particular Bill has to be made into an Act. We have to 

approve it because this particular Government has been talking of clean sports, 

right sportsmanship and healthy youth. That is why we need to have this.  

 In 2005, we had signed the UNESCO international convention. We have to 

be in line with the needs of different countries. Actually, this was ratified on 7th 

November, 2007, by India and that is why we needed to have a legislation. I must 

tell you that one of the standing committees of yesteryears had actually pointed 

out that rules cannot suffice, there has to be a legislation. That is why today, we 

are discussing the legislation. I can say with all conviction at my command that 

the country under the leadership of the hon. Prime Minister Modi wants it to be 

the sporting powerhouse and that is why we need to have this.  
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 Some of my friends from the other side rightly gave some figures. I would 

kind of corroborate that and rather kind of add to that. The World Anti-Doping 

Agency brought out a report in 2019. 

 According to that report, 152 cases of anti-doping rule violations related to 

Indian athletes. Unfortunately, that number comes to 17 per cent of the total 

number of cases. That is a major concern, and that is why this Bill is very 

important.  

 Sir, I will take two minutes to deal with the contours of the Bill. It contains 

34 provisions and seven chapters. It is very well written, very well drafted, 

meticulously looked into. 

HON. CHAIRPERSON: And we have a number of amendments also to be 

moved. So, keep the time in mind. 

SHRIMATI APARAJITA SARANGI: Yes, Sir.  

 The Bill streamlines the doping control measures through creating the 

required institutions and empowering them. As we are aware, it clearly shows that 

the Government has zero tolerance towards doping, and lays down what would 

constitute anti-doping rule violations.  

 Chapter 3 of the Bill seeks to create a National Board for Anti-Doping -  we 

have already talked about it - to be headed by an experienced person with not 

less than 20 years in the field of general administration, sports administration, or 

a retired eminent athlete. Section 11 and 12 are very important. Sir, Section 11, 
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as you were reading out when you spoke, relates to the Anti-Doping Disciplinary 

Panel which is extremely important. All these issues of rule violations will be 

taken up there. Section 12 is very important because it talks of the appeal panel. 

Any sportsperson who is aggrieved can always go there and voice their concerns. 

Chapter 5 clearly outlines the doping control processes, and empowers the 

agency with powers of search, seizure, and powers to take necessary action 

against violators.  

 Sir, we are going through Amrit Kaal. As we talk of this Bill, we are 

reminded of Ben Johnson. Ben Johnson is currently ill famous but at one point of 

time he was the most famous sports personality in the world. His entire glory was 

taken away because at that time there was not much of consciousness and he 

got into these techniques to enhance his performance. So, I think, while we 

discuss the relevance of this Bill, we need to think of personalities like Ben 

Johnson whose entire sports life was ruined. That is why I say that we all need to 

commend the efforts of the Minister of Youth Affairs and Sports and his entire 

team for having worked on this particular Bill. I would like to thank the members of 

the Parliamentary Standing Committee who have given their best. I would also 

like to thank all my colleagues on my right side as not one of them objected to the 

Bill.  

 With this, I can only say that we all need to unanimously support this Bill. 

Thank you.  
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HON. CHAIRPERSON: The Sports Minister is very sportive; there is no doubt 

about it.  

ी अनभुव मोहतंी (के पाड़ा): सभापित महोदय, मेर ेिलए यह गव का िवषय है िक म उस देश का 

नाग रक हं, जो आज पूर ेिव  म िवशेष प से पोट्स के े  म, इितहास पर इितहास रचता जा रहा 

है । म खास तौर पर उस रा य का नाग रक ह,ं जहां स ेहमारे नेता मा यवर नवीन पटनायक जी आते 

ह, िजनके नेतृ व म पूरे िव  म पोट्स हेत ुउनके एफट्स को सराहा जा रहा है ।  

 Sir, I rise in support of the National Anti-Doping Bill, 2021. My party and all 

of us here in the Parliament welcome it. म यादा व  नह  लूंगा और पोट्स िमिन टर जी 

का ध यवाद करना चाहंगा । म ीफ म कुछ पॉइट्ंस रखना चाहता हं । वे यह ह िक नाडा को िसफ 

और िसफ पिनश करने के िलए या एथलीट्स को ि वट करने के िलए, तािक वे डोिपंग म इनवॉ व न 

ह , इ तेमाल न करके, नाडा का इ तेमाल इसिलए भी होना चािहए तािक हम भारत के यवुा को 

एजकेुट कर पाए ंऔर उनम अवेयरनेस ि एट कर पाए ं । खास तौर पर वे यवुा, जो िपछड़े वग के ह 

और देश के कोने-कोने से आते ह । Mostly, the athletes who perform really good come 

from rural and very remote areas of the country.  

वे लोग मािजनलाइ ड क यिुनटी से भी होते ह, उनम वह मता होनी चािहए, वह सीख उनम 

भरनी चािहए तािक व े समझ पाए ं िक कौन सा इं ेिडएटं, जो स लीमट व े ल, वह सिटफाइड होना 

चािहए । वह वेरीफाइड होना चािहए । उसम कौन से इं ेिडएट्ंस ऐसे होते ह, जो आगे चलकर उनके 

िलए बहत गलत सािबत हो सकता है । यह िसफ क पटीशंस के व  ही नह , इसको इिनिशयल टेज 

म भी लागू करना चािहए । स सटसेज को चेक करना, उनको िश ा देना और खासकर यवुाओ ंम एक 

चीज होती है, जैसे टोबैको, ए कोहल या स है, यह सब बहत आसानी से िमल जाता है । यवुाओ ंम 

एक अलग िक म का अ ै शन होता है, आप िजस चीज के िलए उ ह मना करगे िक बेटा इस चीज को 

नह  करना है, तो उनके मन म यह चीज खलती है, उनम एक िज ासा बढ़ती है िक हम इसके िलए 
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मना य  िकया जा रहा है । We have to very specially treat them and educate them 

how to avoid and how to stay away from all these things. 

दूसरा, जैसा मने कहा िक क पटीशन ही नह , उससे पहले भी इसको देखना चािहए । 

डोमेि टक, नेशनल और इटंरनेशनल इवट्स म ही िसफ नाडा का इ तेमाल न िकया जाए, बि क 

ाइवेटली पॉ सड इवट्स म भी एक रोक लगनी चािहए, एक चेक लगना चािहए । रोक नह , माफ 

क िजएगा, एक चेक लगना चािहए । उन पर भी एक चेक इसिलए होना चािहए, य िक ऐसी जगह  पर 

एक-दूसरे स ेआगे बढ़ने के िलए जोश म कभी कोई कोचेज, कोई मटस कुछ गलत चीज  का सझुाव भी 

देते ह, उनको बताते ह, तो उससे यवुाओ ंपर बहत गलत असर पड़ता है, िजससे उनका पूरा भिव य 

खराब हो सकता है । So, we have to put a check on that. 

HON. CHAIRPERSON: Now, the last point. 

SHRI ANUBHAV MOHANTY: My last point – last but not the least – is this. 

सर, जैसे कंपटीशन हर जगह पर होता है, पोट्स हो, िसनेमा हो या राजनीित हो, हर जगह म 

जीतने क  जो भूख होती है, जीतने का जो नशा होता है, उससे बड़ा नशा कुछ नह  होता है । ऐसी 

जगह  पर खासकर के सामने वाले को हराने के िलए ऐसे स का इ तेमाल िकया जाता है । ऐसे जो 

िनद ष लोग ह, जो जानबूझकर ऐसी चीज  का इ तेमाल नह  करते ह, बि क फंसाये जाते ह, उनके 

िलए भी एक िनयम आना चािहए िक कैसे उनको इसस ेबचाया जाए और ऐसी गलत चीज  का फायदा 

उठाने वाल  को कड़ी से कड़ी सजा भी देनी चािहए । Thank you so much.  I welcome this 

Bill, Sir.  Thank you. 

HON. CHAIRPERSON: Thank you Anubhav ji.  Kunwar Danish Ali. 

… (Interruptions) 

ी अनभुव मोहतंी: सर, एक छोटी सी बात रह गई है ।… ( यवधान) सर, मझुे मा  30 सेकड का 

समय दीिजए ।… ( यवधान) 
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HON. CHAIRPERSON: Thank you.  I have called the next name.  Do not get 

prompted by other Members.  Kunwar Danish Ali. 

… (Interruptions) 

ी अनभुव मोहतंी : सर, यवुाओ ंके िलए एक छोटी सी बात कहनी है ।… ( यवधान) 

HON. CHAIRPERSON: Please sit down.  Allow Kunwar Danish Ali, your 

colleague, to speak. 

… (Interruptions) 

ी अनभुव मोहतंी: सर, 10 सेकड म अपनी बात बोल देता ह ँ ।… ( यवधान) म बॉडी िबि डंग के 

िलए इतना ही बोलना चाहगँा ।… ( यवधान)  

सर, म आपसे मा चाहता ह ँ । म सबको बोलना चाहगँा, अभी तो शायद मझुे पूरा िव  देख 

और सनु रहा होगा, म बताना चाहता ह ँिक अगर कोई भी मुझसे कुछ पूछता है िक बॉडी िबि डंग म 

ज द से ज द बॉडी कैसे बनायी जाए तो म सबको यही बताता ह ँिक अ छा खाओ, मटल पीस म रहो 

और अ छा पानी पीओ । िजतना यादा पानी पी सकते हो उतना अ छा ह,ै घर का खाना खाओ । 

Do not dope; do not take drugs.  Say absolutely ‘no’ to all these useless things.   

Thank you so much, Sir. 

HON. CHAIRPERSON: Thank you.  

ी दािनश अली । I do not think you have anything more to say. 

कंुवर दािनश अली (अमरोहा): महोदय, ध यवाद । 

 महोदय, आप िब कुल ठीक कह रहे ह । काफ  कुछ पहले आपने हाउस और िमिन टर को 

ए लाइटन कर िदया, बाक  आपक  पाट  के कुलीग ने कर िदया । बहत अ छा, नेशनल एटंी डोिपगं 

एजसी के िलए जो िबल लाया गया है, म इस िबल के समथन म खड़ा हआ ह ँ। यह बात सही है, म 

इतना ही कहना चाहगँा िक िखलािड़य  पर इस बात का बहत ेशर रहता है िक वे देश के िलए मेडल 
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जीतकर लाए ंऔर उस ेशर म ही या होता है, कई बार गलितया ँहोती ह या जानबूझकर गलितया ँ

कराई जाती ह । म इतना ही कहगँा िक जो िखलाड़ी असिलयत म भारत का नाम करते ह, वे रल 

बैक ाउंड स े आते ह । खेत और खिलहान  म काम करने वाले ब चे आते ह । जबिक उनको पूरा 

इं ा चर भी अवलेबल नह  होता है, लेिकन वे अपनी मेहनत से यहा ँपहचँते ह । अब उनको तो 

मालूम नह  होता है िक अगर उसक  मस स िखचं गई ह, उस पर जो तेल मािलश क  जा रही ह,ै 

उसम कोई ऐसे इं ेिडएट्ंस ह िक अगर वह कल टे ट के िलए जाएगा तो एटंी डोिपंग टे ट म वह पकड़ा 

जाएगा । यह काम तो कोच का होता है । हमारे यहा ँिकतने ऐसे लनड कोचेज ह, जो उनको सही तरह 

स ेगाइडस देते ह । मेरा सझुाव माननीय मं ी जी को यह है िक आप इसम कोचेज क  भी लाइिबिलटी 

तय क िजए िक जब टे ट होगा तो उसम उन िखलािड़य  के साथ-साथ उनके कोचेज क  भी 

र पांसिबिलटी तय क  जाए ।  

यह पहले से तय होनी चािहए । यह नह  होना चािहए िक केवल िखलाड़ी तो दोषी पाया गया, 

उसको जो गाइड कर रहा था, वह उससे िनकल जाए । यह बात सही है िक हम यादा ेशर रखगे या 

ज दी करगे तो हाल ऐसे ही होता है । मान लीिजए िक आप कोई िबि डंग बनवा रहे ह, उसको कह दो 

िक यह छ: महीने म बननी है, कोई सड़क बननी है, यह छ: महीने म बननी है और उसका उद् घाटन 

कर दो तथा बाद म बा रश पड़े तो वह धंस जाए । इतना ेशर नह  होना चािहए । यहा ंपर स क  

चचा हो रही है और एटंी डोिपगं से शराब का कोई लेना-देना नह  है । लिेकन स ा प  के जो सांसद 

ह, िज ह ने िडबेट क  शु आत क , उ ह ने अपना पूरा भाषण ही शराब क  नीित पर कर िदया । चाहे 

िद ली क  शराब नीित हो या गजुरात क  शराब नीित हो । गजुरात म शराब बंदी के बावजूद 27-28 

लोग मर गए । उसके िलए कौन िज मेदार है? म उस पर नह  जाना चाहता हं । 

माननीय सभापित: आप िबल के ऊपर बोिलए और आपके पास एक िमनट बचा है । 

कंुवर दािनश अली: म इसिलए िबल पर ही बोल रहा हं । सभापित महोदय, म आपके मा यम स े

माननीय मं ी जी स ेयह भी र वै ट क ं गा िक वह अगले बजट म फाइनस िमिन टर स ेयह मांग कर 
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िक खेलो इिंडया के ऊपर कोई बजट एलोकेशन नह  है । वहां बजट होना चािहए, य िक जब हम 

िदशा क  मीिटंग म उस इ य ुपर र यू करते ह तो कहते ह िक बजट ही नह  है । ‘खेलो इंिडया’ का 

नारा तो हम दे रहे ह, लेिकन इं ा चर के िलए कोई बजट ही नह  है ।  

 म आिखरी सझुाव देते हए अपनी बात को ख म क ँ गा िक जो डायरे टर जनरल का 

अपॉइंटमट है, जो मने िबल म देखा, एज यूजवल, जो सरकार क  नीित है िक सारी एजसीज को अपने 

क जे म रखो और परुानी एजसीज क  भी ऑटोनॉमी ख म कर दो । कम स ेकम यह नई एजसी आप 

बना रहे ह, इसको ऑटोनॉमी दीिजए । ऐसा मत क रये िक जो डीजी होगा, वह रात-िदन आपसे डरकर 

बैठा रहे िक कब आप उसको िनकाल दग?े मेरी आपके मा यम से यही गजुा रश है । बहत-बहत 

शुि या । ध यवाद । 

  

 ہيں، رہے کہہ ٹهيک بالکل اپٓ صاحب، چيرمين  محترم): امروہہ( علی دانش کنور

 کے پارٹی کی اپٓ باقی ديا کر اينلايٹين کو ٹرمنس اور ہاوُس نے اپٓ پہلے کچه کافی

 گيا لايا بِل جو لئے کے ايجنسی ڈوپنگ اينٹی نيشنل اچها۔ بہت ديا، کر نے ساتهی

 کہنا ہی اتنا ميں کہ ہے سہی بات يہ ہوں، ہوا کهڑا ميں تائيد کی بِل اس ميں ہے

 کے ملک وه کہ پر  کہ ہے رہتا پريشر بہت کا بات اس پر کهلاڑيوں کہ گا چاہوں

 ہوتی غلطياں بار کئی ہے ہوتا کيا ہی ميں پريشر اس اور لائيں، کر جيت ميڈل لئے

 حقيقت جو کہ گا کہوں ہی اتنا ميں کر۔ بوجه جان ہيں جاتی کرائی غلطياں يا ہيں

 اور کهيت ہيں۔ آتے سے گراوُنڈ بيک رورل وه ہيں کرتے نام کا بهارت ميں

 بهی انفراسٹرکچر پورا کو ان جبکہ ہيں، اتٓے ےبچ والے کرنے کام ميں کهليانوں

 معلوم تو کو ان اب ہيں۔ پہنچتے يہاں سے محنت اپنی وه ليکن ہے۔ ہوتا نہيں مہيا

 رہی جا کی مالش تيل جو پر اس ہے گئی کهِچ مسلس کی اس اگر کہ ہے ہوتا نہيں

 تو اگ جائے لئے کے ٹيسٹ کل وه اگر کہ ہيں انگريڈينيس ايسے کوئی ميں اس ہے
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 يہاں ہمارے ہے۔ ہوتا کا کوچ تو کام يہ گا۔ جائے پکڑا وه ميں ٹيسٹ ڈوپنگ اينٹی

 ميرا ہيں ديتے گائيڈينس سے طرح سہی کو ان جو ہيں کوچز لرنڈ ايسے کتنے

 طے داری ذمہ بهی کی کوچز ميں اس اپٓ کہ ہے يہ کو جی منتری معزز مشوره

 کوچز کے ان ساته ساته کے وںکهلاڑي ان ميں اس تو ہوگا ٹيسٹ جب کہ کيجئے۔

  جائے۔ کی طے داری ذمہ بهی کی

 تو کهلاڑی صرف کہ چاہئيے ہونا نہيں يہ چاہئيے۔ ہونی طے سے پہلے يہ

 بات يہ جائے۔ نکل سے اس وه تها رہا کر گائيڈ کو اس جو ليکن گيا، پايا دوشی

 ہے۔ ہوتا ہی ايسا حال تو گے کريں جلدی يا گے رکهيں پريشر زياده ہم کہ ہے سہی

 ميں مہينے 6 يہ کہ دو کہہ کو اس ہيں، رہے بنوا بلڈنگ کوئی اپٓ کہ ليجئے مان

 اور دو کر افتتاح کا اس ہے بننی ميں مہينے 6 يہ ہے، بننی سڑک کوئی ہے، بننی

 ڈرگس پر يہ چاہئيے۔ ہونا نہيں پريشر اتنا جائے۔ دهنس وه تو پڑے بارش ميں بعد

 ليکن ہے۔ نہيں دينا لينا کوئی کا شراب سے ڈوپنگ یاينٹ اور ہے رہی ہو چرچا کی

 کی شروعات کی ڈيبيٹ نے جنہوں ، ہيں پارليمينٹ افٓ ممبر جو کے پارٹی رولنگ

 کی دہلی چاہے ديا۔ کر پر نيتی کی شراب ہی تقرير پوری اپنی نے انہوں تهی،

 دباوجو کے بندی شراب ميں گجرات ہو۔ نيتی شراب کی گجرات يا ہے نيتی شراب

 چاہتا جانا نہيں پر اس ميں ہے، دار ذمہ کون لئے کے اس گئے مر لوگ 27-28

  ہوں۔

 سے ذريعہ کے اپٓ ميں صاحب، چيرمين ہوں رہا بول ہی پر بِل لئے اس ميں

 فائننس ميں بجٹ اگلے وه کہ گا کروں درخواست بهی يہ سے جی منتری معزز

 ہے نہيں ايلوکيشن بجٹ وئیک اوپر کے انڈيا کهيلوں کہ کريں مانگ يہ سے منسٹر

 ريويو پر ايشو اس ميں ميٹنگ کی دِشا ہم جب کيونکہ چاہئيے۔ ہونا بجٹ وہاں
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 رہے دے ہم تو ناره کا انڈيا کهيلوں ہے۔ نہيں ہی بجٹ کہ ہيں کہتے تو ہيں کرتے

   ہے۔ نہيں ہی بجٹ کوئی لئے کے انفراسٹرکچر ليکن ہيں

 ڈائريکٹر جو کہ گا کروں ختم کو بات اپنی ہوئے ديتے مشوره اخٓری ميں

 نيتی کی سرکار جو يوسول ايس ديکها ميں نےبِل ميں جو ہے  اپوئنمنٹ کا جنرل

 بهی کی ايجينسيز پرانی اور رکهو ميں قبضے اپنے کو ايجينسيز ساری کہ ہے

 اٹٓونامی کا اس ہيں رہے بنا اپٓ ايجينسی نئی يہ کم سے کم دو۔ کر ختم اٹٓونومی

 رہے بيٹها کر ڈر سے اپٓ دن رات وه ہوگا ڈی۔جی۔ جو کہ کرئيے تم ايسا ديجيئے۔

 بہت ہے، گزارش يہی سے ذريعہ کے اپُٓ ميری گے۔ ديں نکال کو اس اپٓ کب کہ

 ۔ شکريہ بہت

 )شد ختم(                  

 

माननीय सभापित : डॉ. िनिशकांत दबुे । 

डॉ. िनिशकांत दुबे: सर, ल 356 है । 

माननीय सभापित : आप बताइये । 

डॉ. िनिशकांत दुबे: सर, कल भी इ ह ने अपने भाषण म गजुरात क  बात अननेसेसरी लाई थी और 

आज भी लाई है । ल 356 म साफ है िक यिद अपने ऑन ऑ यमुट म रपीटेशन होता है, तो उसको 

ए सपंज कर देना चािहए । मेरा यह मानना है िक आप िलंग दीिजए । ये बार-बार इसको लाते ह । … 

( यवधान) 

KUNWAR DANISH ALI : This was initiated by the Ruling Party Member.… 

(Interruptions) 
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डॉ. िनिशकांत दुबे: सर, यह ल 356 है । … ( यवधान) 

माननीय सभापित : यह रलेवट है या इर- रलेवट है, हम उनका व य पढ़ कर बाद म देख लगे । 

… ( यवधान) 

डॉ. िनिशकांत दुबे: थक यू सर ।… ( यवधान) 

KUNWAR DANISH ALI: Sir, it is applicable to Shri Manoj Tiwari also.… 

(Interruptions) 

माननीय सभापित : ी रिव िकशन । 

ी रिव िकशन (गोरखपुर): सर, उनक  बात अभी िनकाल दीिजए ।  

सभापित महोदय, आपने मझुे रा ीय एटंी डोिपंग िबल, 2021 पर भाग लेने का अवसर िदया, 

उसके िलए ध यवाद । इससे पहले िक म इस िबल के मु य िबंदओु ंक  िवशेषताओ ंपर अपने िवचार 

रखू,ं some of the hon. Members wanted to know about WADA. म वाडा के बार ेम बात 

रखूगंा । It is called the World Anti-Doping Agency, and not ‘Vadra’. यह वष 1999 म 

बना था । लेिकन द:ुखद यह है िक आज हम यश वी धान मं ी मोदी जी को ध यवाद दगे िक इस 

देश म जो ओलिंपक का जनूुन छाया हआ ह,ै वह अद ्भतु है । पोट्स िमिन टर अनरुाग जी ह, िकरेन 

रजीजू रहे थ,े उनको ध यवाद है िक िपछले ओलिंपक म हमने एक अद ्भतु पारी खेली और हम 

मैड स लेकर आए । लिेकन सवाल यह उठता है िक आज इस िबल को य  लेकर आए ह । यह डोप 

य ? we have the highest, 65 per cent, youth population. यह डोप कहां से आ गया? 

हमार ेकुछ धावक पहले भी थे, अपर हाउस म पीटी ऊषा जी भी आई ह, मैरीकॉम जी भी ह, हमारी 

सरकार ने उनको भी मौका िदया । िखलािड़य  को बहत सारे मौके ह । हमारे िम खा िसहं जी भी रहे 

ह, लेिकन यह स या डोप आता कहा ंस ेहै? मुझे भी कुछ माननीय सांसद िम  ने कहा था िक बॉडी 

िबि डंग म भी करता हं । मुझे कहा था िक तु ह िस स पै स चािहए तो एक ऐसा इंजे शन आता है, 
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िजसस ेढाई महीने म तु ह िस स पै स आ जाएगंे । ढाई महीने म िस स पै स आते ह और उसक  

क मत बहत है । यह पूर ेदेश के हर िजम म, हर कोच के पास इसका नाम है । यह स आती कहां से 

है? यह कोच ड या करते ह? ये कोच कौन ह, यह कौन से देश क  सािजश है िक हमार ेयूथ को 

ख म कर,े हमारे सपोट्स को ख म कर?े यह शॉट-कट वाला पोट्स या है?  

यह शॉटकट से या जीतना है? शम आनी चािहए िक ऐसे जीत के जो आप इजें शन का शॉट 

मार कर भाग रहे हो और आप जीत रहे हो और मेडल पा रहे हो । सर, बड़ा दखुद है िक हम ऐसे भारत 

म जहां योग और आयवुद के िलए यह भारत जाना जाता है, वहां हमको इस यो ा शरीर म इस स 

क  ज रत पड़ी । ऐसी िम ी जहां बा रश भी होती है । हमार ेभारत म तीन सीज़न ह । We do not 

need all these things. पोट्स िमिन टर से एक र वे ट क ं गा िक we need a good 

coach. We need a counsellor. We need people…. जो उनको ितरगें के िलए जनूुन पैदा 

कर । देश के ेम के िलए जनुून पदैा कर । रा  के ेम के िलए, उसको जीतने के िलए । न िक we 

need a drug to run. म इस िबल का पूरा समथन करता हूॅं । नाडा एटंी डोिपगं िनयम  को लागू 

करती है । सभापित महोदय, चंूिक िबल म रा ीय एटंी डोिपगं बोड म िडसीि लनरी इ यािद के बारे म 

यौरा िदया गया है, इसिलए म उन लॉजेस पर समय नह  लगाऊंगा । सभापित महोदय, इस िबल के 

आलोचक ाय: यह आरोप लगाते ह िक चंूिक रा ीय एटंी डोिपगं संगठन जनिहत म काय करते ह 

और कठोर रगेुलेशसं को खेल  म ि याि वत करते ह, इसिलए उ ह पूरी ऑपरशेनल वतं ता िमलनी 

चािहए । परतंु इस िबल म जो ावधान ह, उसके आधार पर यह नह  कहा जा सकता है िक नाडा के  

सरकार से वतं  होगा । सभापित महोदय, मेरी छोटी िबिटया भी है । She is a shooter.  

माननीय सांसद रा यवधन जी ने उनको अभी स मािनत भी िकया । मेरी िबिटया भी पोट्स 

म आना चाह रही है । मेरी िबिटया भी फौज म आना चाह रही है । मेरे ब चे, मेर ेदेश के अनिगनत 

ब चे, गांव-देहात के ब चे िदन-रात मेहनत करते ह, हाईवे पर दौड़ते ह, सड़क पर दौड़ते ह, दाल-रोटी 

खा कर मेहनत करते ह, पशुअ स मारते ह, कई दडं मारते ह और उसके बाद जब वे तैयारी करने जात े
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ह, जैसे िक माननीय सांसद नवनीत जी ने कहा िक वहां पर एक शहरी लड़का या िजसके पास कुछ 

पैसे ह, वह डोप ले कर खड़ा है और तेज़ दौड़ रहा है, य िक उसने इंजे शन के शॉट अपने पैर म मार े

ह, या बगल म or wherever he has taken a shot. It is very sad. We must take care of 

this. We need a counsellor. म पोट्स िमिन टर से र वे ट क ं गा िक We need a coach 

जो जूनून पैदा कर े। We need junoon. इस देश म जनूुन दग े। जैसे हमार ेयश वी धान मं ी मोदी 

जी देते ह और देश दौड़ने लगता है और देश चलने लगता है । We do not need all such things. 

ये बात रह । सभापित महोदय, एटंी डोिपगं क  दिुनया अ यंत गितशील होती है और समय-समय पर 

नए-नए ितबंिधत पदाथ  तथा ि याओ ंसे िनपटना पड़ता है । महोदय, हमारा देश एक िवशाल देश 

है । वतमान म हमार े देश म केवल एक रा ीय डोप टेि टंग लबैोरे ी है । म पोट्स िमिन टर स े

दर वा त क ं गा िक डोिपंग टे ट के िलए और अिधक रा ीय डोिपंग लबैोरे ीज़ थापित कर, 

because such laboratories are less in number. मुझे िव ास है िक हमार ेआदरणीय और 

लोकि यता क  पराका ा ा  हमारे धान मं ी आदरणीय मोदी जी के नेतृ व वाली सरकार नाडा म 

इस िबल के मा यम से यथापि त सधुार लाने म सफल होगी और वाडा के रेगलेुशंस के साथ 

सामंज य पैदा करने म नाडा के एटंी डोिपंग मानक  का काया वयन सुिनि त करगेी । … ( यवधान) 

 सभापित महोदय, आपने मझुे बोलन े का समय िदया, इसके िलए आपका ध यवाद । … 

( यवधान) 

HON. CHAIRPERSON: The deliberation is complete now.  

 Now, the hon. Minister.  

… (Interruptions) 

माननीय सभापित : छह बजने वाले ह । If the House agrees, we may extend the time of 

the House till the decision of the House is conveyed and the Bill is passed.  
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SEVERAL HON. MEMBERS: Yes. 

HON. CHAIRPERSON: Okay. The time of the House is extended till the decision 

is conveyed and the Bill is passed.  

 Now, hon. Minister, Shri Anurag Singh Thakur.   

ी अनुराग िसहं ठाकुर : माननीय सभापित जी, रा ीय डोप रोधी िवधेयक क  आज क  चचा म 18 

माननीय सांसद  ने भाग िलया है । िजनम ी मनोज ितवारी जी, राहल शेवाले जी, सौगत राय जी, 

चंदे र साद जी, भतृह र महताब जी, याम िसहं यादव जी, रिव नाथ जी, बी.बी. पािटल जी, 

सिु या सलेु जी, रा यवधन राठौर जी, सून बनज  जी, लावू ीकृ णा जी, राम मोहन नायडू जी, 

नवनीत राणा जी, अपरािजता सारगंी जी, अनभुव मोहंती जी, दािनश अली जी, और रिव िकशन जी । 

म सभी माननीय सद य  का आभार कट करता हूॅं, य िक सभी ने ही इस िबल का समथन िकया   

है । म इसके िलए आप सबका बहत-बहत ध यवाद करता हॅू ं । 

 सर, इ ह ने न केवल समथन िकया, बि क बहत मह वपूण सझुाव भी िदए ह । खेल और 

िखलािड़य  के क याण के िलए यह जो मह वपूण िबल लाया गया है, इसके िलए आपने मह वपूण 

सझुाव िदए । इसके िलए म आपका बहत-बहत आभार कट करता हं । कुछ बात, जो आपको लगती 

थ  िक वे िबल म सीधी नज़र नह  आती ह, उनको स का िह सा बनाने के समय इसका पूरा यान 

रखा जाएगा, इस बात के िलए भी आपको आ त करता ह ं। जो-जो स भव होगा, उसको करने का 

यास िकया जाएगा । 

18.00 hrs     (Shri Rajendra Agrawal in the Chair) 

 माननीय सभापित जी, मने शु आती समय म कहा था िक खेल  क  ि  से भारत लगातार 

आगे बढ़ रहा है । टो यो ओलि प स म सात मेड स जीतना आज तक के सबसे यादा मेड स थे । 

डेफिलि प स म 16 मेड स जीतना अपने आप म सबसे बड़ी बात थी । टो यो पैरािलि प स म 19 
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मेड स जीतना हमार ेआज तक क  सबसे बड़ी पदक तािलका थी । इसी तरह से ही हमने थॉमस कप 

म भी 73 वष  म जो पहली बार गो ड मेडल जीता, यह भी बैडिमंटन टीम ने जीता । खेल  म हम 

लगातार आगे बढ़ रहे ह ।  

 सौगत राय जी व र  सांसद ह । उ ह ने कहा िक नीरज चोपड़ा व ड चिै पयनिशप म बहत 

अ छा नह  कर पाए । म इतना ही कहंगा िक 121 वष  म अगर एथलिेट स म िकसी ने गो ड मेडल 

जीतने का क ितमान थािपत िकया है तो उसे नीरज चोपड़ा ने भारत के िलए करने का काम िकया   

है । सर, जहां तक व ड चैि पयनिशप क  बात है तो हाल ही म जो व ड चैि पयनिशप हई, उसम भी 

नीरज चोपड़ा ने शानदार दशन िकया । भारत के नीरज चोपड़ा िस वर मेडल जीतने वाले पहले मेल 

एथलीट बने । इससे पहले वष 2003 म अजूं बॉबी जॉज ने ाजँ मेडल जीतने का दज़ा ा  िकया था । 

वष 2003 म और वष 2022 म लगभग 19 वष  का अ तर है, लेिकन नीरज चोपड़ा ने यह िकया । म 

पूरे सदन क  ओर से नीरज चोपड़ा जी को इस अचीवमट पर बहत-बहत बधाई भी देता हं । यही नह , 

व ड चैि पयनिश स म कुल िमलाकर हमारे छ: इंडीिवजुअ स फाइनल म पहचेँ थ,े िजसम से तीन 

टॉप-8 म आए और एक मेडल जीतकर आए, जो नीरज चोपड़ा ह । यही नह , पा ल चौधरी ने आज 

तक का अपना पसनल बे ट यहां पर टीपल चेज़ 3000 मीटर म 9 िमनट 38 सेक ड का रकॉड 

दज़ िकया ।  

 माननीय सभापित जी, आिखरकार, इस िबल क  आव यकता य  पड़ी? हमारे िखलािड़य  

क  अगर डोप टेि टंग करनी हो तो उसके िलए भी सिुवधा हमारे देश के अ दर हो । वष 2008 म यह 

सिुवधा देश म नेशनल डोप टेि टंग लैबोरै ी के प म बनाई गई थी । वष 2009 म इसके स ए ड 

रेगलेुशंस गिठत िकए गए । वष  तक इसका कामकाज चला, लेिकन इसे वैधािनक दज़ा ा  नह  था । 

टैटुटरी दज़ा ा  करने के िलए हमने इसम यास िकया है य िक अगर भारत को अ तरा ीय 

टूनामट करने ह तो अपनी टेि टंग मता को भी बढ़ाना होगा ।  
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आपको याद होगा िक वष 2017 म हमने यहां पर अ डर-17 फुटबॉल व ड कप करवाया था । 

उसका बहत सफल आयोजन हआ और इसी साल अ टूबर म िवमेन का भी अ डर-17 फुटबॉल 

व ड कप का आयोजन भारत करने जा रहा है । सबसे बड़ी बात कल चे नई म भारत पहली बार चेस 

ओलि पयाड करवाने जा रहा है । कल उसका उ ाटन भी होगा । यह 44वां चेस ओलि पयाड है तो 

भारत एक के बाद दूसरा बड़ा आयोजन कर रहा है, लेिकन इसके साथ-साथ हम अपनी मता को भी 

बढ़ाना है, इसे कानूनी दज़ा भी ा  करना है । यहां पर एन.डी.टी.एल. के स पशन क  जो बात क  

गई, आपने िब कुल ठीक कहा, उसक  स पशन हई थी । उसके कई कारण थे, लेिकन हरसंभव 

यास िकए गए और इसके स पशन को रवोक करने का भी काम िपछले वष कर िदया गया है । अब 

एन.डी.टी.एल. िफर से काम कर रही है । जब तक यह स पड थी, तब तक हम एथलीट्स के सै प स 

को भी यहां से बेि जयम और दूसर ेदेश  म भेजना पड़ता था । भेजने का खच और टेि टंग का खच भी 

तीन गुणा से यादा आता था । अब हमारी अपनी मता इतनी है िक हम अपने एथलीट्स का भी कर 

सकते ह और आपने जो अ तरा ीय एथलीट्स क  टेि टंग करने क  बात कही, उसके िलए कह  पर 

कोई ितब ध नह  है, भारत वह भी कर सकता है, ये अिधकारी भी यहां पर ह गे । 

 यही नह , यह भी पूछा गया िक स ए ड रेगलुेश स तो थ,े ‘वाडा’  के िनयम  के अनसुार ही 

थे, तो आपको ये टैटुटरी एटंी डोिपगं लेिज लेशन लाने का काम य  करना पड़ा, तो जो बाक  देश 

ह, जैसे यू.एस.ए., चीन, को रया, ऑ ेिलया, जापान आिद देश  ने यह पहले ही कर िलया था । 

दिुनया के िगने-चनुे देश  म अब भारत भी एक देश होगा िजसका अपना कानून भी होगा और अपनी 

टेि टंग लबैोरै ी भी होगी । इसस ेखेल जगत म भारत क  साख और बढ़ेगी । 

 सर, यही नह , बि क हमारी जो इं टीट्यूशनल कपैिसटी है, उसको भी बढ़ाने और उसका 

सशि करण इसके मा यम से होगा । हम साल भर म 6000 सै प स टे ट करते ह । जब हम कोई 

बड़ा टूनामट करते ह तो हम लगभग 10,000 क  टेि टंग कम से कम एक से डेढ़ महीने के अदंर 
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करनी पड़ेगी, इसिलए एक लैबोरटेरी से हमारा काम चलने वाला नह  है । इससे यादा ही हम इसक  

मता को बढ़ाना होगा, अगर भिव य म और बड़े टूनामट्स करने ह । 

 म सदन म बड़ी गंभीरता के साथ कहना चाहता ह,ँ जो कुछ सद य  ने अपने े  म भी मागँ 

क  है या देश के अलग-अलग िह स  म खोलने क  बात कही, भिव य म ज रत के अनुसार हम और 

लैबोरटेरीज़ को भी खोलने का काम करगे । आपने जो सझुाव िदए ह, उनको भी हम यान म रखगे । 

राहल जी, कृ णा जी और कुछ और सद य  ने ऐसी मागँ क  है ।  

हम उन सभी को लेकर आपके सझुाव को यान म रखगे । एक िबि डंग और टेि टंग लैबोरटेरी 

बनाने म लगभग 70 से 100 करोड़ पये तक खच आता है । लिेकन, इसम पैसे क  बात नह , हम 

इसक  सिुवधाए ंभी देनी ह और अपनी मता को भी बढ़ाना है । इसम भारत क  सरकार कह  पीछे 

नह  रहेगी । इस बात का म पूरी तरह से िव ास िदलाता ह ँ। इससे हम दिुनया पर िनभर नह  रहगे, 

आ मिनभर भारत को भी इससे बल िमलेगा और हम डोिपगं के टेि टंग म भी देने का काम करग े। हम 

एटंी डोिपगं का केवल कानून ही नह  पा रत कर, बि क टेि टंग क  मता को भी बढ़ाएगंे और 

आ मिनभर भारत के सपने को भी और मजबूत करग े।  

 इसम एक दूसरा  आता था िक कं लटेशन िकतनी क  गई । माननीय धानमं ी जी का भी 

बार-बार यह मानना है िक कोई भी कानून लाए, उसक  वाइडर कं लटेशंस होनी चािहए । देश क  जो 

खेल सं थाए ंह, चाहे इिंडयन ओलि पक एसोिसएशन हो, नेशनल पोट्स फेडरेशन हो या रा य  के 

खेल सघं हो, वहा ँसे लकेर व ड एटंी डोिपंग एजसी, जो व ड क  एक सं था है, िजसके स एडं 

रेगलेुशंस को देखकर, अपने नाडा के स एडं रगेलेुशंस को वहा ँसे िलया गया है । हम यूने को और 

दिुनया भर से जैसे उनके मागदशन िमलते ह, वहा ँसे भी हम जो एडॉ ट करना है, उसे भी िकया गया 

जाएगा । पािलयाम ी टिडंग कमेटी क  जो रकमडेशंस थ , उसको बहत गभंीरता से लकेर हम इस 

िबल को लाये ह । शायद, इसीिलए आप सब का सहयोग-समथन िमला है । अगर कह  पर और सधुार 

करना है, आपने भी कहा िक स म उसको करने क  आव यकता पड़ेगी । म सदन को आ त 
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करना चाहता ह ँिक हम उसको भी वहा ँपर करने का काम करगे । यूने को का जो मॉडल लेिज लेिटव 

े मवक ह,ै उसको भी हमने पढ़ा है और फै ेन करने का काम िकया है । इसके अलावा, दिुनया भर 

के देश  के एटंी डोिपंग एजसी के रा ीय कानून बने ह, चाहे वह आ ेिलया का हो या यू.के., कनाडा, 

जमनी, ांस का हो, हमने उसका भी अ ययन करके, उससे बहत कुछ ा  करके अपन ेइस िबल म 

रखा है । आपने ाइवेट लैबोरटेरीज़ क  बात कही । िनि त तौर पर जब हम अपनी मता बढ़ानी होगी 

तो केवल सरकारी नह , बि क ाइवेट लैबोरटेरीज़ क  भी थापना भिव य म हो, हम उस िदशा म भी 

देखगे । इस लेिज लशेन के मा यम से हमार ेिखलािड़य  के अिधकार  को सफेगाड करने का यास 

िकया जाएगा, तािक उनके राइट्स एडं इं े ट को सेफगाड िकया जाए । हमारी टिडगं कमेटी के 

मा यम से एक बहत अ छी बात आयी थी िक ोटे टेड पस स का इसम यान रखा जाए । ोटे टेड 

पस स कौन है? इसक  भी चचा यहा ँ पर क  गई । इसम माइनर एथिलट्स भी ह, रि एशनल 

एथिलट्स भी ह और हमार ेएथिलट्स िवद िडसएिबिलटीज़ भी ह । यह बहत इ पॉटट लॉज है और 

इसको रखना इसिलए आव यक था, इसको स म समय-समय पर  िडफाइन िकया जाएगा । 

माननीय भतृह र महताब जी ने इस िवषय को उठाया था तथा कुछ और माननीय सद य  ने भी यहा ँ

उठाया । य िक, वाडा भी समय-समय पर अपने स एडं रगेलेुशंस म बदलाव लाता है, कभी तीन 

साल बाद, कभी दो साल के बाद लाता है । बार-बार सदन को और सदन क  क मती समय न लनेा 

पड़े, हम सिुनि त करगे िक स एडं रगेलेुशंस म बदलाव करके, जो अतंरा ीय तर पर बदलाव 

िकए जाए ंऔर जो समय क  मागँ हो, उसके अनसुार हम स के अतंगत करने का काम करगे । यह 

भी म आपको िव ास िदलाना चाहता ह ँ। 

 इसम ोटे टेड पस स को भी रलै स िकया गया है । फॉर ए जा ल, यहा ँबॉडी िबि डंग क  

एक बात आई और वह ओलि पक पोट नह  है । लेिकन, बॉडी िबि डंग को लेकर कई लोग अपनी 

परफॉमस इ है समट के िलए स लीमट्स भी लेते ह, उसके ऊपर भी एक बड़ा  िच  खड़ा िकया 

गया । 



27.07.2022  760 
 

सिु या जी और कुछ अ य सद य  ने इस बार ेम बात कही । यह िचतंाजनक िवषय भी है । म 

सदन को बड़ी िज मेदारी के साथ एक बात और िफर कहना चाहता हं िक ये जो परफॉमस इ हसमट 

के िलए स लीमट्स चाहे िजम के बाहर हो या बाक  ऑनलाइन या ऑफ दी शे फ एवलेबल ह , इसके 

बार ेम जाग कता क  कमी या टेि टंग न होना, इसके बारे म भी हम जो कदम उठाने वाले ह, उसक  

म िडटेल म आपको आगे जानकारी दूंगा । हमने इसको बड़ी ग भीरता के साथ िलया है । इसके बारे म 

म आपको बताऊंगा । इस कानून से हमारे एटंी डोिपंग अवेयरनेस एजकेुशन और रसच फैिसिलटीज़ 

को भी और सश  करने का अवसर िमलेगा ।  

 सिु या जी और कुछ माननीय सांसद  ने यहा ं पर कहा िक आप अवेयरनेस कपेन चलाय । 

िपछले एक वष के अंदर म ज र बताना चाहता ह ं िक हमने या- या िकया, जब से हमने 

एन.डी.टी.एल. क , स पशन को रवोक भी िकया, लेिकन साथ ही साथ हमने जाग कता अिभयान 

भी चलाया । नेशनल एटंी डोिपगं एजसी के ारा लगभग सौ एटंी डोिपगं एजकेुशन और अवेयरनेस 

वकशॉ स हाईि  ड फॉम म देश भर म एक साल के अदंर क  गई ं, जो आज तक क  शायद सबस े

यादा है । म िव ास िदलाता ह ं िक एथलीट्स और एथलीट्स के सपोट पसन स जो ह, इनका 

अवेयरनेस का कपेन चलेगा । िश ा मं ालय के साथ हम यास करगे िक रा य  म भी और देश म भी, 

उनके साथ अपनी बात को साझा करके ब च , िव ािथ य  से लेकर िखलािड़य  तक जाग कता लाए ं। 

हम टे नोलॉजी का उपयोग करके और खेल के टूनामट्स के समय भी उनको जाग क करने का काम 

करग,े तािक िखलाड़ी ऐसी िकसी भी चीज का सेवन न कर, िजसस ेउसके ऊपर कोई िच  खड़ा 

हो । यही नह  नाडा ने तीसरी मीिटंग फंड अ ूवल कमेटी क  हो ट क  और सेकंड मीिटंग कॉप-8 

यूरो क  िद ली म, यूने को इंटरनेशनल क वशन क  अग ट डोिपगं इन पोट, यहां पर हमने इसका 

आयोजन भी िकया था । यह अपने आप म िदखाता है िक भारत आयोजन भी कर रहा है । आपको यह 

जानकर स नता होगी िक इसम भारत को फंड अ ूवल कमेटी का चेयरपसन चुना गया और यूरो 

का मबर भी इसम चुना गया । जहां एक ओर स पशन थी, वहां से एक ही साल के अदंर हमने िबल का 

लाने का काम भी िकया, टेि टंग को और बढ़ाने का काम भी और जाग कता अिभयान को बढ़ाने का 
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काम भी िकया है । नाडा ने 157 लीगल िहय रं स को बहत स सेसफुली कंड ट िकया है । एटंी डोिपगं 

िडिस लनरी पैनल और एटंी डोिपंग अपील पैनल ने 87 आडस भी पास िकए ह । यही नह  

एफएसएसएआई के साथ हमने अपने िवचार भी साझा िकए थे जो माननीय सद य  ने यहां उठाये ह 

 िक जो ोड ट्स, डाइटरी स लीमट्स अवलेबल होते ह, उनक  टेि टंग हो, यह हमने उनके साथ भी 

उठाया और उ ह ने भी डायरे शन देने क  बात कही है । टेि टंग क  सिुवधाय ह , यह होना भी बहत 

आव यक है । इसीिलए, हमने जो नेशनल फॉरिसक साइंस यूिनविसटी है, उसको लेकर भी एमओयू 

साइन िकया है, तािक वे एक टेि टंग लैब, यूि  शनल स लीमट्स के िलए अपने यहां पर बना सक । 

नेशनल फॉरिसक साइसं यूिनविसटी जब अपनी टेि टंग लैब बनाएगी, तो हमारी ताकत भी बढ़ेगी 

िजसस ेऐसे स लीमट्स के िखलाफ वहां पर जांच हो सकेगी और लोग  को इसक  यादा स े यादा 

जानकारी भी िमल सकेगी । इस सबसे या होगा, जो हमारे टडड डाइटरी स लीमट्स ह और जो 

नॉन टडड ह, उनके बीच म जानकारी नह  िमलती िक कौन टडड वाले ह और कौन नॉन टडड 

वाले ह, उनक  जानकारी भी इस टे ट के मा यम से िमल पाएगी और इस गैप को, कमी को भी हम 

पूरा कर पाएगें ।… ( यवधान) 

 नाडा ने एटंी डोिपंग एजकेुशन और अवेयरनेस टूल िकट को भी तैयार िकया है, जो इंगेज करन े

के िलए है िक टेक हो डस के साथ इवट्स और उनक  वकशॉप क  जाए । म सदन को यह बताना 

चाहता हं िक आज आपने िजसक  क पना िक खेलो इंिडया यूथ गे स ह  या यूिनविसटी गे स ह , यहां 

पर भी डोिपंग के बारे म अवेयरनेस क  जाए । इस साल जो हमने चौथा खेलो इंिडया यूथ गे स िकया 

था और दूसरा खेलो इिंडया यूिनविसटी गे स िकया, इसम हमने टे नोलॉजी के मा यम से भी और 

िफिजकली भी वहां पर िखलािड़य  के िलए अवेयरनेस कपने िकया और इसका सभी खेल और 

िखलािड़य  ने बहत वागत िकया । हम भिव य म भी इसको करगे, इस बात का आ ासन भी आपको 

देना चाहता ह ं।  
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नाडा ने इिनिशएट िकया है िक हम ऑटोमेशन और िडजीटाइजेशन कर तािक मै यअुल 

िस टम पर िडपे डसी कम हो । हम अपने िस टम को भी यादा जवाबदेह बना सक, ऑपरेशन को 

पारदश  कर सक और उसम इिफिशएसंी को भी बढ़ा सक, इसिलए पेपरलेस डोप कं ोल ोसेस हो, 

इस िदशा म भी हम आगे बढ़ रहे ह । िडिजटल ि वज और एजकेुशनल रस सेज को भी डेवलप िकया 

है, िडसेमनैशन वेब पेज अ लीकेशन भी डेवलप क  है तािक और मैसेज भी एथलीट तक पहंचा सक । 

NDTL has synthesised eight reference materials which are used as standards 

and rarely available at the global level.  दिुनया म अभी जो अवेलेबल है हम उससे भी आग े

जाने का काम भारत म कर रहे ह । यह तब हआ है जब हमने नाडा के बोड म डीजी क  िनयिु  क  है । 

िपछले चार-पांच महीन  म बहत बड़ा बदलाव वहां पर लाने का काम िकया है । यह सरकार नह  चला 

रही ह,ै ऑटोनोमस बॉडी है और हमने इनको वहां पर भी सश करण करने का काम िकया है । जहा ं

उनको लगता है िक ै थ को बढ़ाना है, िनयम  म सधुार करना है, उस तरह से उनको वतं ता भी 

दी गई है और सश करण करने का काम भी िकया गया है । आगे इसको रसच एडं डेवलपमट 

एि टिवटीज को बढ़ाया जाए, एनडीटीएल ने एक ा ट एमओयू आईआईटी, िद ली के साथ भी 

कोलैबोरशेन  करने के िलए िकया है ।   

18.16 hrs        (Hon. Speaker in the Chair) 

माननीय अ य  जी, इसके अलावा, कुछ और बात यहां आई ं । राम मोहन नायडू जी ने कहा 

था िक या यह फॉरने एथलीट पर भी लागू होगा? म कहना चाहता हं िक हा,ं इसम कोई िद कत नह  

है । वहां क  फेडरशेन भी यहां टेि टंग करवा सकती है ।  

जब टूनामट का आयोजन यहा ंपर हो रहा है तो उसक  टेि टंग भी यह  पर होगी, वैसा भी एक 

ावधान िकया गया है, इसिलए हम लोग  को अपनी मता भी बढ़ानी है । थड पाट  सपल कलै शन 

के िलए भी हमने पारदश  तरीके स ेिकया है तािक िकसी को शकंा न हो िक उसका सपल िलया और 
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रा ते म कह  खराबी हो, इसको हम बहत ही फुल ूफ तरीके स ेऔर टे नोलॉजी ि वेन भी करने वाले 

ह । 

दूसरा यह कहा गया, सरकार ने नाडा का जो बोड है, उस पर सीईओ या डीजी क  िनयिु  

सरकार कैस ेकरगेी, वाडा ल के अनसुार ही नाडा के डीजी क  िनयिु  यहां क  गई है । म सदन को 

बताना चाहता ह,ं जो िनयम और कानून कहता है, उसके अनसुार िनयिु  क  गई है । आ ेिलया के 

भी खेल मं ालय ने िनयिु  क  है, यहां सरकार ने िनयिु  करने का काम िकया है । 

दूसरा, आपने सच एडं सीज़र क  बात कही, यह इसिलए भी करना पड़ा िक उसके िबना तो 

बगैर िकसी अिधकार के शायद एिड वेट लीगल अथॉ रटी नह  बन पाती । म सदन को आ त करना 

चाहता ह ंइसका कोई भी दु पयोग न हो, इसका हम सब यास करगे य िक यह िखलािड़य  के िहत 

म है । िकसी को राजनीितक प से तािड़त करने के िलए नह  है, यह खेल  म सधुार और 

िखलािड़य  को नशा से दूर रखने के िलए िकया गया है ।  

माननीय अ य  : या इस िवषय पर िकसी ने कुछ कहा है?  

ी अनरुाग िसहं ठाकुर: महोदय, ऐसा कुछ सद य  ने सच एडं सीज़र के िलए कहा िक इसक  िचंता 

क  जाए िक ऐसा कुछ न हो । हम यास करगे िक ऐसा कुछ भी न हो, ऐसा सभंव नह  होगा ।  

दूसरा, बजट क  बात क  गई, मा  साढ़े चार करोड़ पये एनडीटीएल के िलए बजट होता था । 

मुझे कहते हए स नता है िक साढ़े 21 करोड़ पये लगभग पांच गनुा करने का काम िकया है । लेटे ट 

इि वपमट्स भी हमने इंसटॉल कर िदए ह । वहां पर फंड क  कोई कमी नह  आने दी, उसे भी िकया 

गया है । नाइपर और सीएसआईआर के साथ कोलैबोरशेन क  है िक देश म िजतने भी साइटेंिफक 

एजसी या सं थान ह, उनके साथ भी कोलबैोरेट कर रहे ह । आईआईटी, नाइपर, सीएसआईआर और 

नेशनल फॉरिसक साइसं यूिनविसटी के साथ ए ीमट और कोलैबोरेशन करने का काम िकया है तािक 

इस िदशा म हम दिुनया से पीछे न रह जाए ं। We should not follow the world, but we should 
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become the world’s leader in the coming years. अगर हम देख तो एिशयन रीजन म िगने-

चनुे लोग  के पास ही टेि टंग लैब है । भारत केवल देश के िलए ही नह , बि क दिुनया के िलए भी बना 

रही है य िक हमारी कॉ ट दिुनया के मकुाबले वन थड या वन फोथ होगी । हम बहत इफेि टव भी हो 

सकते ह, न केवल भारतीय िखलािड़य  के िलए बि क दिुनया भर क  सं थाओ ंके िलए भी भारत एक 

हब बन सकता है । हम उस िदशा म भी काम करगे । इंटरनेशनल कोलैबोरशेन वाडा क  ए े िडटेड 

लेबोरटेरीज के साथ जापान, जमनी और पने के साथ कर रहे ह । राहल जी ने सब िडनेट 

लेिज लेशन क  बात कही थी, मने एजकेुशन अवेयरनेस पर काफ  िव तार से यहां पर कहा है । 

नेशनल फॉरिसक साइसं लेबोरटेरीज क  बात कह दी है ।   

मने एफएसएसएआई के बार ेम पहले बताया िक स लीमटरी स सटस क  जांच करने के िलए 

एनएफएसयू और एफएसएसएआई र यूटेड इं टीट्यूशन के साथ टाईअप िकया है, कोलेबोरटे िकया 

है ।  

 सौगत दा ने कहा िक कोच र पािंसबल है और बाक  लोग  ने भी कहा है । िनि त तौर पर 

जहां कोच ने िखलाड़ी को िमत करके कुछ ऐसा स सटस लेने क  बात कही हो जो िक नह  लेना 

चािहए, उनके िखलाफ कारवाई हो, इसे भी सिुनि त िकया जाएगा तािक इसम कोई कमी न रहे । 

 कैश दैम यंग क  बात सून दा ने कही । खेलो इंिडया क  शु आत ही माननीय धान मं ी 

मोदी जी ने क  थी । मुझे यह कहते हए स नता होती है िक चौथे खेलो इंिडया यूथ गेम म 8500 से 

यादा िखलािड़य  और ऑिफिशय स ने भाग िलया । यह दिुनया के सबस ेबड़ ेयूथ गे  स के प म 

खड़ा हआ । इसी तरह से यूिनविसटी गे स म लगभग 5000 िखलािड़य  और एथलीट्स ने भाग   

िलया । दुिनया क  सबसे बड़ी यूिनविसटी गे स म से खेलो इंिडया यूिनविसटी गे स भारत म तैयार  

हई । 

 महोदय, महताब जी ने भी कुछ िवषय उठाए थे, जैसे पसनल इ फामशन जग जािहर न हो । म 

आपको िव ास िदलाना चाहता हं िक डेटा ाइवेसी के बार ेम हम लोग बहत गभंीर ह । यह िडपाटमट 
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के पास ही रहेगी । पूरी दिुनया म जो ोटोकाल फॉलो िकए जाते ह, हम भारत म उसे फॉलो करगे और 

िकसी एथलीट का कोई भी डेटा िकसी गैरिज मेदार यि  के साथ शेयर नह  िकया जाएगा । हम इसे 

िजस एजसी के साथ शेयर करना है, केवल उसी से करगे और कह  पर शेयर करने क  नौबत नह  

आएगी । 

 महोदय, रमूवल ऑफ डीजी क  बात लॉज़ 14(3), 15(1) और 15(8) म कही गई है, हमने 

मॉिडफाई करके लॉज़ 14(4) म ावधान िकया है तािक कोई िद कत न आए । लॉज़ 11 और 12 

म एपाइंटमट और रमूवल क  बात बार-बार आई है । म केवल इतना ही कहना चाहता हं that in 

order to provide brevity and endurance to the Bill, though minute details are not 

laid down in the Bill,  we will take care of that in the rules and regulations, and we 

will ensure that it will happen.  However, Clause 29 provides for the subordinate 

legislation on all those aspects, and all the concerns and suggestions of the 

Parliamentary Standing Committee as well as of  the hon. Members will be duly 

considered while framing the rules and regulations, as I rightly said earlier also.  

The Board, NADA, the NTTL, Disciplinary and Adjudicating Panel -- इसके िलए 

स बनाते समय हम सार ेसझुाव  का यान रखगे । 

 महोदय, एक और माननीय सांसद ने कहा िक इटंरनेशनल नॉ स के अनुसार ही इसे िकया 

जाए । म कहना चाहता हं िक चाहे इसका चर हो, हमने जो कानूनी ावधान िकए ह, अतंरा ीय 

बॉडी वाडा, यूने को के ावधान, रैगलेुटरी े मवक और दिुनया के देश  के कानून जो अब तक बने ह, 

उनको म ेनजर रखते हए इसे तैयार िकया है । 

 महोदय, यहां एड्जिुडकेशन क  बात कही गई है । िडिस लेनरी पैनल और अपील पनैल अलग 

बनाए गए ह । तीन मै बस क  कमेटी होगी, लीगल मै बर, पोट्स मै बर और मेिडकल मै बर ह गे । 

15 मै बर ह तो पांच पैनल बन सकग,े इससे िखलािड़य  को यादा इतंजार नह  करना पड़ेगा । इसी 
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तरह से अपील पनैल म भी तीन मै बस क  कमेटी है । इसके भी तीन बच ह गे तािक समय रहते 

िखलािड़य  को याय िमल सके । मने इसीिलए कहा िक यह िबल िखलािड़य  के क याण के िलए है, 

िखलािड़य  के िहत  के िलए है और िखलािड़य  के िहत  के सरं ण के िलए है । 

 महोदय, इंडीपडस क  बात भी कही गई । ेट्यूटरी बॉडीज़ बनाई गई ह और बजट का 

ावधान भी िकया गया है । हम केवल बजट का ही ावधान अपनी ओर से करना है । खच करने का 

काम नाडा बोड और एनडीटीएल का है । ि लयर ट स टे योर के िलए तीन साल िदए गए ह । अगर 

इसे बढ़ाना है तो इसका ावधान भी डीजी नाडा और बाक  अिधका रय  के िलए िकया गया है । िबल 

म यह भी ावधान है िक अगर ऑगनाइजेशन क  थ को ए सपड या ए हासं करना हो तो उनको ही 

अिधकार िदए गए ह तािक वे खलुकर पूरी मता के साथ काम कर सक । 

 महोदय, मने टैि टंग स लीमट के बार े म पहले ही कहा है िक वाडा कोट और यूने को 

क वशन के अनसुार जो भी टडड सैट करने ह , हमने उसका भी यहां ावधान िकया है । 

 हमने डटेा के बारे म पहले ही कह िदया है िक हम केयरफुली उसको ोटे ट करगे और 

ाइवेसी और एथलीट्स को भी रखगे । खेलो इंिडया यूथ गे स और िज स के िवषय आ गए ह । 

य िक, बार-बार कुछ रपीट्स हए थ े । यहां पर एक िवषय आया है िक जो वै रयस पनै स और 

कमेटीज ह गी, How will they conduct their business?  What are the standard 

operating procedures? ये भी लेड डाउन कर िदए जाएगंे, तािक िखलािड़य  को अपील पर जाने 

से पहले वहां पर सारा ावधान हो जाए । इसका पूरा यान रखा जाएगा । यहां पर टोटल मेड स क  

और कुछ बजट क  बात क  गई है । मझुे लगता है िक कुछ सद य  को गलत जानकारी थी, िजसको 

उ ह ने िदखाने का यास िकया िक मेड स और खेल का बजट कम हो गया है । ऐसा नह  है । म 

समझ सकता हं िक आपको पोिलिटकल टेटमट बनानी है तो आप कह सकते ह िक धान मं ी जी 

फोटो य  िखचंवाते ह? लेिकन, आप उन िखलािड़य  स ेपूिछए, य िक जब िखलाड़ी ओलि प स म 

खेलकर आए, वहां जो खेल रहे थे या जो पैरा ओलि पक िखलाड़ी थे, आप िकसी भी देश के िखलाड़ी 
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से पूिछए, दिुनया म शायद ही कोई धान मं ी ऐसा होगा जो देश के िखलािड़य  को टूनामट म जाने से 

पहले और आने के बाद उनका वागत और उनका मनोबल न बढ़ता हो ।  

 सर, इसम िवरोध नह  होना चािहए । म तो चाहता हं िक सभी माननीय सांसद भी अपने यहा ं

के िखलािड़य  को स मािनत कर, खेल  का आयोजन कर और खेल  क  सिुवधाओ ंको बढ़ाने का 

यास भी कर । मेरा िसफ इतना ही अनरुोध रहेगा । म इस पर कोई राजनीित नह  करना चाहता, 

य िक िकसी माननीय सांसद ने भी नह  िकया । एक-दो को छोड़कर, य िक म उनको रोक नह  

सकता । … ( यवधान)  

न म उन सांसद को छोड़ सकता ह ंऔर न वे राजनीित को छोड़ सकते ह । वष 2013-14 म 

खेल  का बजट 874 करोड़ पये बजटरी ए टीमेट था । वह वष 2022-23 म बढ़कर 2,254 करोड़ 

पये हो गया । यही नह , अगर आप देखगे तो वष 2010 स ेलेकर वष 2015 तक 62 ोजे ट्स मंजूर 

िकए गए थे, जबिक वष 2017 से वष 2022 तक 300 ोजे ट्स खेल इं ा चर के मंजूर िकए गए, 

जो पांच गनुा यादा ह । यही नह  वष 2010 से वष 2015 तक 342 करोड़ पये खेल  के 

इं ा चर पर खच िकए गए । अब उसको बढ़ाकर 2,753 करोड़ पये िकये गये ह । कहां 342 

करोड़ पये और कहां 2,753 करोड़ पये । हम सबको खशुी मनानी चािहए िक कम से कम खेल  का 

बजट बढ़ना शु  हआ है । हालांिक, खेल रा य का िवषय है । यह रा य को करना है । क  सरकार तो 

‘टारगेट ओलि पक पोिडयम’ क म लाकर 100 करोड़ पये इलीट एथलीट्स पर खच करती है, जो 

मेडल जीतने क  मता रखती है । जो डेवलपमट एथलीट्स भी ह गे, उनके रहने, खाने-पीने और 

ेिनंग के िलए देश और दिुनया भर म पािटिसपेट करने का पूरा खच मोदी सरकार ही वहन करती है 

और आगे भी करेगी ।  

 दूसरा, मुझे लगता है िक यहां पर कुछ बात ास ट लवेल के एथलीट के बार ेम क  गई है । 

हमने 3000 एथलीट्स के िलए आउट ऑफ पॉकेट एलाउंस देने का ावधान िकया है । हम एक साल 

म लगभग 1,20,000 पये 3000 िखलािड़य  को देते ह । यह ‘टारगेट ओलि पक पोिडयम’ क म के 
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िखलािड़य  के अलावा है । हमने जो क स लांच क  ह, उनके बारे म म िनयम 193 क  चचा म सब 

कुछ अलग से बता दूगंा ।  

माननीय अ य  : यहां पर कई सद य बहत जाग क ह । िनयम 193 क  चचा जो िपछले स  म 

बाक  रह गई थी, उसको हम आगे कंिट यू करगे ।  

ी अनरुाग िसहं ठाकुर: अ य  महोदय, हम उसको आगे कर लगे । … ( यवधान) म िबल पर 

र लाई देकर ख म कर रहा हं । 

माननीय अ य  : मं ी जी, आप बोिलए । कंुवर दािनश अली जी को केवल परशेान करने आता है । 

ी अनरुाग िसहं ठाकुर:  अ य  महोदय, यहां पर दो-तीन िवषय आए ह । एक िवषय कंि ल ट 

ऑफ इं े ट का है, िजसको िनिशकांत दबेु जी ने उठाया है । हम सबने यह तय िकया था िक यहां पर 

कोई राजनीित नह  करगेा और सभी माननीय सद य  ने नह  िकया । केवल एक सांसद महोदय ने 

बीच म अपना गु सा कह  पर चनुाव हारने का यहां पर िनकालने का यास िकया है । म उनक  

पृ भूिम या बाक  चीज  के पीछे नह  जाना चाहंगा । 

SHRI SHYAM SINGH YADAV : There is no conflict of interest.      .… 

(Interruptions) 

ी अनुराग िसहं ठाकुर: अ य  महोदय, मने तो नाम भी िकसी का नह  िलया । … ( यवधान) 

 

माननीय अ य  : आपने अपनी बात कह दी है । माननीय मं ी जी के व य के अलावा कुछ भी 

रकॉड म नह  जाएगा । 
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… (Interruptions) …  

ी अनरुाग िसहं ठाकुर : महोदय, एक ऐसा समय था…( यवधान) जो लोग अपनी सं थाओ ं के 

चनुाव न जीत पाए,ं वे कह  और जाकर अपनी भड़ास िनकाल । मेरा केवल इतना कहना है िक हम 

खेल  को बढ़ावा देने के िलए इक े िमलकर अपनी ताकत लगाए ं । चनुाव म हार-जीत होती है, वह 

होगा, मुझे उस पर कुछ नह  कहना है, य िक पूरे सदन का माहौल बहत अ छा है । िपछली बार भी 

िनयम 193 म कुछ लोग  ने गड़बड़ करने का यास िकया था ।…( यवधान)  

महोदय, म इतना कहना चाहता हं िक यह िबल खेल  और िखलािड़य  के क याण के िलए है । 

…( यवधान) लगातार हमारा यह यास है िक िस वर मेडर जीतने से लेकर गो ड मेडल जीतने का 

काम हआ है, यह काम अ छी िदशा म हो रहा है । सभी रा य  क  सरकार भी अपनी ओर से यास 

कर रही ह । बहत सार ेमाननीय सांसद  ने भी सांसद खेल ित पधा करवाई है । बहत सार ेिवधायक  

ने भी अपने यहा ंपर खले  के टूनामट कराए ह । हम सब इक े िमलकर खेल  को आगे बढ़ाए ंऔर 

नाडा के मा यम से हम एटंी डोिपंग गितिविधय  को आगे बढ़ाने का काम कर, तािक भारत और खेल 

डोिपंग मु  हो, हम इस िदशा म कदम उठाएगं े। आप सबने अपना-अपना सहयोग िदया, आप सबका 

बहत-बहत ध यवाद । 

 

                                                             
 Not recorded. 
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माननीय अ य  :  यह है : 

“िक खेल  म डोिपंग रोधी ि याकलाप  को और खेल  म डोिपंग के िव  संयु  रा  

शै िणक, वै ािनक और सां कृितक संगठन सबंंधी अतंरा ीय अिभसमय को भावी 

करने तथा उसके अधीन ऐसी अ य बा यताओ ं और वचनब ता के अनपुालन को 

िविनयिमत करने के िलए रा ीय डोिपंग रोधी अिभकरण क  थापना करने और 

उससे सबंंिधत तथा उसके आनुषिंगक िवषय  का उपबंध करने वाले िवधेयक पर 

िवचार िकया जाए ।” 

ताव वीकृत हआ । 

माननीय अ य  : अब सभा िवधयेक पर खडंवार िवचार करेगी ।  

Clause 2               Definitions 

Amendments made: 

 Page 2, lines 12 and 13,- 

   omit   “which constitutes violation of anti-doping  

     rules as laid down under the Code.”          (3) 

 Page 3, line 7,- 

   after  “end of such competition” 

   insert  “and the sample collection process  

     related to such competition”.           (4) 

 Page 3, line 45,- 

   after  “means the” 

   insert  “utilisation,”.              (5) 

(Shri Anurag Singh Thakur) 
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माननीय अ य  : ी एन. के. ेमच न – उपि थत नह  । 

 ो. सौगत राय जी, या आप सशंोधन सं या 36 तुत करना चाहते ह? 

PROF. SOUGATA RAY (DUM DUM): Sir, I shall not move any of the 

amendments which are listed under my name because the hon. Minister has 

given a good reply. … (Interruptions) His intentions are good. … (Interruptions) 

माननीय अ य  :  यह है :  

“िक खंड 2, यथा सशंोिधत, िवधेयक का अगं बने ।” 

ताव वीकृत हआ । 

खंड 2, यथा सशंोिधत, िवधयेक म जोड़ िदया गया । 

  Clause 3      Prohibition of doping in sport 

Amendments made: 

 Page 4, for line 13,- 

  substitute  “(4) Every athlete, athlete support personnel and  

     other persons participating or involved in sport” (6) 

 Page 4, after line 18,- 

 insert “(6) The provision of this Act shall apply to such persons who 

are specified by the Central Government to be protected 

persons, to such extent and in such manner, as many be 

prescribed.”.  (7) 

 

  (Shri Anurag Singh Thakur) 
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माननीय अ य  :  यह है :  

“िक खंड 3, यथा सशंोिधत, िवधेयक का अगं बने ।” 

ताव वीकृत हआ । 

खंड 3, यथा सशंोिधत, िवधयेक म जोड़ िदया गया । 

 

  Clause 4       Anti-Doping Rule Violations 

Amendments made: 

 Page 4, line 19,- 

  after  “acts” 

  insert  “or”.   (8) 

 Page 4, for line 45,- 

   substitute  “prohibited method to any athlete.”.           (9) 

 Page 5, line 5,- 

  for   “athlete support personnel” 

  substitute  “athlete, athlete support personnel  

     or other persons”.        (10) 

(Shri Anurag Singh Thakur) 
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माननीय अ य  :  यह है :  

“िक खंड 4, यथा सशंोिधत, िवधेयक का अगं बने ।” 

ताव वीकृत हआ । 

खंड 4, यथा सशंोिधत, िवधयेक म जोड़ िदया गया । 

 

   Clause  5          Therapeutic use exemptions 

माननीय अ य  : ी गौरव गोगोई – उपि थत नह  । 

 यह है :  

 “िक खडं 5 िवधयेक का अगं बने ।” 

ताव वीकृत हआ । 

खंड 5 िवधेयक म जोड़ िदया गया । 

Clause 6       Consequences of Anti-Doping Rule Violations 

Amendment made: 

 Page 5, for lines 35 and 36,- 

substitute “(e) public disclosure and such other consequences as 

may be specified by the Agency by regulations. 
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 (2) The consequences of Anti-Doping Rule Violations 

for team sports and protected persons shall be such as”.

 (11) 

     (Shri Anurag Singh Thakur) 

माननीय अ य :  यह है: 

“िक खडं 6, यथा सशंोिधत, िवधेयक का अगं बने ।” 

ताव वीकृत हआ । 

खंड 6, यथा संशोिधत, िवधयेक म जोड़ िदया गया । 

Clause 7      Establishment and Constitution of National  
Board for Anti-Doping in Sports 

Amendments made: 

Page 6, line 43,- 

  for  “interest:” 

  substitute “interest; or”.  (12) 

 Page 6, after line 43,- 

insert “(vi) has been found to have committed any Anti-Doping 

Rule Violation:”.  (13) 

     (Shri Anurag Singh Thakur) 
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माननीय अ य :  यह है: 

“िक खडं 7, यथा सशंोिधत, िवधेयक का अगं बने ।” 

ताव वीकृत हआ । 

खंड 7, यथा संशोिधत, िवधयेक म जोड़ िदया गया । 

खंड 8 और 9 िवधेयक म जोड़ िदए गए । 

Clause 10          Powers and functions of Board 

 

Amendments made: 

 Page 7, line 18,- 

  for   “provisions of the Convention” 

  substitute “international obligations and commitments”. 

          (14) 

 Page 7, line 20,- 

  for  “compliance with the Convention” 

  substitute “international obligations and commitments”. 

          (15) 
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 Page 7, lines 22 and 23,- 

omit “for ensuring compliance with the provisions of the 

Convention and the Code”.  (16) 

 Page 7, line 25,- 

omit “and standards laid down by the World Anti-Doping 

Agency”. (17) 

 Page 7, for lines 31 and 32,- 

substitute “(4) The Board may make such recommendations to the 

Agency as may be necessary for elimination of doping in 

sport.”.  (18) 

         

    (Shri Anurag Singh Thakur) 

माननीय अ य :  यह है: 

“िक खडं 10, यथा सशंोिधत, िवधयेक का अगं बने ।” 

ताव वीकृत हआ । 

खंड 10, यथा सशंोिधत, िवधेयक म जोड़ िदया गया । 

खंड 11 स े13 िवधेयक म जोड़ िदए गए ।  
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Clause 14        Incorporation of National Anti-Doping 
Agency 

Amendment made: 

 Page 9, line 15,- 

  after  “Board” 

  insert  “and the Director General”.  (19) 

     (Shri Anurag Singh Thakur) 

माननीय अ य :  यह है: 

“िक खडं 14, यथा सशंोिधत, िवधयेक का अगं बने ।” 

ताव वीकृत हआ । 

खंड 14, यथा सशंोिधत, िवधेयक म जोड़ िदया गया । 

खंड 15 िवधेयक म जोड़ िदया गया । 

Clause 16       Powers and functions of Agency 

Amendments made: 

 Page 10, for lines 2 and 3,- 

substitute “rules, regulations and policies which conform to 

international obligations and commitments for 

promoting, coordinating, and monitoring the doping 

control programme in sports to ensure dope-free sport.”.

 (20) 
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 Page 10, line 16,- 

  for  “with the Code and the international standards” 

  substitute “to international obligations and commitments”.  

(21) 

     (Shri Anurag Singh Thakur) 

माननीय अ य :  यह है: 

“िक खंड 16, यथा सशंोिधत, िवधयेक का अगं बने ।” 

ताव वीकृत हआ । 

खंड 16, यथा सशंोिधत, िवधेयक म जोड़ िदया गया । 

… ( यवधान) 

ो. सौगत राय: सर, मेरा एक छोटा सा पॉइंट ऑफ ऑडर है ।… ( यवधान) 

माननीय अ य : सौगत राय जी, िबल पास होते समय पॉइंट ऑफ ऑडर नह  उठाया जाता है । म 

आपको बाद म मौका दे दूगंा । 

… ( यवधान) 

ो. सौगत राय: सर, यह बहत सी रयस इ यू है । हमार ेयहां हाउस म रा य सभा के मै बर ह, जो िक 

मं ी ह, वे यहां भाग ले सकते ह, लेिकन हरदीप िसहं परुी जी वोिटंग के समय हाथ उठा रहे ह । ऐसा 

नह  करना चािहए । आप उ ह थोड़ा िसखाइए ।… ( यवधान) वे य  हाथ उठाते ह ।  
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THE MINISTER OF PETROLEUM AND NATURAL GAS AND MINISTER OF 

HOUSING AND URBAN AFFAIRS (SHRI HARDEEP SINGH PURI): I completely 

accept that. I am so emotionally attached to the Bill that I raise my hands. But I 

am here on roster duty. यह मेरी भावना है । मने मुंह से कुछ नह  िनकाला है, िसफ मेरा हाथ 

ऊपर जाता है । मने मुहं से कुछ नह  कहा ।… ( यवधान) So, I am just emotionally attached 

to the Bill. But the point is well taken. अगर म से ल हॉल म चाय पी रहा होता तो वहां पर 

भी म हाथ उठा देता ।… ( यवधान) Also, if a Division is taken separately, I will not sit in 

the House even if I am on roster duty. But I appreciate the sentiment. I am so 

emotionally attached to the Bill. I am against doping. 

Clause 17       Powers  to constitute committees 

माननीय अ य  : माननीय मं ी जी, संशोधन सं या 22 तुत कर ।  

Amendment made: 

 Page 10, lines 43 and 44, -  

for “Result Management Committee, Education Committee 

and Sanction Committee” 

substitute “Result Management Committee and Education 

Committee”.  (22) 

(Shri Anurag Singh Thakur) 
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माननीय अ य  : मने यह यव था दे दी है िक हाथ खड़े करने वाल  का मत नह  माना जाएगा, अब 

िसफ बोलने वाल  का मत माना जाएगा । माननीय सद य ने एक गंभीर सवाल उठाया, अगर म 

यव था नह  देता तो ि थित बहत गंभीर हो जाती, य िक माननीय मं ी जी खड़े हो जाते । 

ी हलाद जोशी: सर, उ ह ने गंभीर सवाल उठाया, मं ी जी ने गंभीर र लाई दी और आपने गभंीर 

यव था दे दी ।  

कंुवर दािनश अली: पहले आप इसे गंभीरता से नह  ले रहे थ,े यह बात पहली बार आपने माना है ।… 

( यवधान) 

माननीय अ य  : आप मझेु ान द ेरहे हो या? 

… ( यवधान) 

माननीय अ य :  यह है: 

 “िक खडं 17, यथा सशंोिधत, िवधयेक का अगं बने । 

ताव वीकृत हआ । 

खंड 17, यथा सशंोिधत, िवधेयक म जोड़ िदया गया । 

खंड 18 स े22 िवधेयक म जोड़ िदए गए ।  

Clause 23       Hearing of appeal by Appeal Panel 

Amendment made: 

 Page 12, line 36, - 

  omit  “and the Code”. (23) 

(Shri Anurag Singh Thakur) 
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माननीय अ य :  यह है: 

 “िक खंड 23, यथा सशंोिधत, िवधयेक का अगं बने । 

ताव वीकृत हआ । 

खंड 23, यथा सशंोिधत, िवधेयक म जोड़ िदया गया । 

खंड 24 स े26 िवधेयक म जोड़ िदए गए ।  

Clause 27          Data of athletes and maintainance of database 

Amendments made: 

 Page 14, lines 11 and 12, - 

omit  “including the International Standard for the Protection 

of Privacy and Personal Information,”. (24) 

 Page 14, line 26, -  

  for   “Andi-Doting” 

  substitute “Anti-Doping”. (25) 

(Shri Anurag Singh Thakur) 

माननीय अ य :  यह है: 

 “िक खंड 27, यथा सशंोिधत, िवधयेक का अगं बने । 

ताव वीकृत हआ । 

खंड 27, यथा सशंोिधत, िवधेयक म जोड़ िदया गया । 
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खंड 28 िवधेयक म जोड़ िदया गया ।  

Clause 29     Power to make rules  

Amendments made: 

 Page 14, line 35, -  

  omit  “(1)”. (26) 

 Page 14, after line 36, -  

insert “(a) the protected persons and the extent and manner of 

application of the provisions of this Act to such persons 

under sub-section (6) of section 3;”. (27) 

 Page 15, line 5, - 

  omit   “be”. (28) 

(Shri Anurag Singh Thakur) 

माननीय अ य :  यह है: 

 “िक खंड 29, यथा सशंोिधत, िवधयेक का अगं बने । 

ताव वीकृत हआ । 

खंड 29, यथा सशंोिधत, िवधेयक म जोड़ िदया गया । 
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Clause 30       Power to make regulations by the Board 

Amendments made: 

 Page 15, line 23, - 

  omit  “(1)”. (29) 

 Page 16, omit lines 10 and 11. (30) 

(Shri Anurag Singh Thakur) 

माननीय अ य :  यह है: 

 “िक खंड 30, यथा सशंोिधत, िवधयेक का अगं बने । 

ताव वीकृत हआ । 

खंड 30, यथा सशंोिधत, िवधेयक म जोड़ िदया गया । 

 

Clause 31              Powers to make regulations by Agency 

Amendments made: 

Page 16, lines 16 and 17,- 

          for “for giving effect to the Code and for complying with the 

requirements of the international standards” 

          substitute “for complying with the requirements of international 

obligations and commitments including the Code”.   (31) 
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Page 16, lines 19 and 20,- 

           omit “based on the Code and the international standard for 

testing and investigation as issued by the World Anti-

Doping Agency”.                            (32) 

Page 17, line 33,- 

          after “team sports” 

          insert “and protected persons”.                   (33) 

Page 18, lines 15 and 16,- 

           omit “, for giving effect to the Code and for complying with 

international standards”.                  (34) 

(Shri Anurag Singh Thakur) 

माननीय अ य  :  यह है : 

 “िक खंड 31, यथा सशंोिधत, िवधयेक का अगं बने ।” 

ताव वीकृत हआ । 

खंड 31, यथा सशंोिधत, िवधेयक म जोड़ िदया गया । 

खंड 32 स े34 िवधेयक म जोड़ िदए गए । 
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Clause 1     Short title and Commencement 

Amendment made: 

Page 2, line 5,- 

          for “2021” 

          substitute “2022”.           (2) 

 (Shri Anurag Singh Thakur) 

माननीय अ य  :  यह है : 

 “िक खंड 1, यथा सशंोिधत, िवधेयक का अगं बने ।” 

ताव वीकृत हआ । 

खंड 1, यथा संशोिधत, िवधयेक म जोड़ िदया गया । 

Enacting Formula 

Amendment made: 

Page 2, line 1,- 

          for “Seventy-second” 

 

          substitute “Seventy-third”.     (1) 

 (Shri Anurag Singh Thakur) 

माननीय अ य  :  यह है : 

 “िक अिधिनयमन सू , यथा संशोिधत, िवधयेक का अगं बने । 

ताव वीकृत हआ । 

अिधिनयमन सू , यथा सशंोिधत, िवधेयक म जोड़ िदया गया । 

तावना और िवधेयक का पूरा नाम िवधेयक म जोड़ िदए गए । 
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माननीय अ य  : अब माननीय मं ी जी ताव कर िक िवधेयक को यथा संशोिधत पा रत िकया 

जाए । 

SHRI ANURAG SINGH THAKUR: Sir, I beg to move: 

“That the Bill, as amended, be passed.” 

… (Interruptions) 

माननीय अ य  : म पा रत होने से पहले एक और जानकारी दे देता हं । ोफेसर साहब सीिनयर ह 

और वॉइस वोट से ही माना जाता है । इसिलए अपने यहां हाथ खड़े करने वाली यव था नह  है ।  

… ( यवधान) 

माननीय अ य  : वॉइस वोट ही है न, हाथ खड़े होने क  यव था नह  है न ।  

… ( यवधान) 

माननीय अ य  : आपने हाथ खड़े करने क  यव था पर बहत ग भीर सवाल उठाया है । इसिलए 

सदन म भिव य म यव था रहे, इसको देखते हए हमारी िनयम- ि या म भी वॉइस वोट के आधार 

पर ही माना गया है । 

… ( यवधान) 

कंुवर दािनश अली : सर, उ ह ने हाथ उठाया था । … ( यवधान) 

माननीय अ य  : उ ह ने हाथ उठा िदया है तो भी आपक  आपि  उिचत नह  थी । 

… ( यवधान) 

माननीय अ य  : वॉइस वोट माना जाता है ।  

… ( यवधान) 

माननीय अ य  :  यह है: 

 “िक िवधेयक, यथा संशोिधत, पा रत िकया जाए ।” 

ताव वीकृत हआ । 
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माननीय अ य  : सभा क  कायवाही गु वार, 28 जलुाई, 2022 को ात: यारह बजे तक के िलए 

थिगत क  जाती है । 

18.48 hrs 

The Lok Sabha then adjourned till Eleven of the Clock on 
Thursday, July 28, 2022 / Sravana 06, 1944 (Saka) 

_______ 
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